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подразделения. Один мой былой наставник, сам 
участник малых войн, рассказывал, что армейский 
ножевой бой — дисциплина экзотическая и исче-
зающая. Даже в спецназе ГРУ после Афгана не 
особо культивировался. Сейчас, может, даже среди 
ветеранов остались считанные специалисты. 

Можете поинтересоваться у охотников, которых 
не в пример больше, чем выживших ветеранов 
спецназа ГРУ, — каков должен быть уровень под-
готовки, позволяющий убить крепкого молодого 
человека с одного ножевого удара. Понятно было 
бы еще, если бы речь шла о незащищенной шее 
(ярёмная вена, сонная артерия), ударах в подре-
берье (печень, селезенка). При атаке в грудь (да и 
в спину) предполагается твердая, «поставленная» 
рука, хороший глазомер, элементарные анатоми-
ческие знания. А главное — навык. 

Прошу прощения за физиологию и перехожу к 
незамысловатой версии: где-то все эти горячие 
парни овладевают соответствующими умениями. 
Я провел небольшой соцопрос среди знакомых мо-
лодых людей до 20-ти, активных ходоков по качал-
кам и секциям единоборств. Круг моего 16-летнего 
сына и несколько молодых студентов. Настроен-
ных не только антикавказски (большинство), но и 
вполне пофигистски в рассуждении нацвопроса. 
Показательно, что практически все имеют друзей-
кавказцев, занимаются с ними в одних клубах и 
секциях (скажем, Артур Наков занимался дзюдо и 
тайским боксом), но никто ничего не слышал о ка-
ких-то особых бойцовых практиках, объединяющих 
парней по географическому принципу.

Притом что кавказскому юношеству в высшей 
степени свойственны похвальба и бравада. И кто-
нибудь обязательно брякнул бы: мы, мол, с бра-
тухой-борцухой еще и ножичками учимся махать-
работать! Крутые, да?!..

С одной стороны, это вроде противоречит моей 
версии о централизованных занятиях ножевым 
боем по землячествам, но с другой — только при-
бавляет к ней конспирологии: значит, есть такие 
вещи, о которых даже молодые-горячие обязаны 
помалкивать.

И в заключение. О плавильном котле, мульти-
культурализме и взаимопроникновении традиций. 

До Октябрьской революции, в «дикой» русской 
деревне парень, начинавший таскать ножик за 
голенищем, моментально становился изгоем. В 
рабочих слободках, при всем капиталистическом 
гнете, таких, с «за голенищем», возникали еди-
ницы, получавшие прозвище «каторжных харь». 
В 70-80-е, при самых масштабных махаловках 
между микрорайонами в советских городах и ме-
гаполисах, ребята резались «розочками», бились 
кольями, палили из поджигов. Ножи практически 
не использовались. 

Упомянутый персонал саратовского «SV-кафе» 
чрезвычайно серьезно заявляет, будто проникнуть 
в их пригламуренный шалман с ножом проблема-
тично, и потому ингуш оставил месарь в гардероб-
ной.                
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Саратов:  
игра  
в ножичкиАлексей   

Колобродов

Сначала факты известные — про 
ножи. Как ими убивали, кто и кого. 

В ночь с 5-го на 6-е января, в ре-
зультате потасовки, случившейся в 
саратовском «SV-кафе» и его ок-
рестностях, погиб 23-летний Кирилл 
Бурков, активист МГЕР, координатор 
проекта «Я — патриот». Ибрагим 
Мамилов, 22-летний уроженец Ин-
гушетии, ударил его ножом в спину. 
(По версии персонала заведения 
— в грудь). Следственный отдел 
сообщил, что в деле есть и второй 
пострадавший. Оказывается, до 
Буркова Мамилов ударил ножом в 
грудь еще одного посетителя 22-х 
лет.

Ровно год назад (чуть ли не до 
минут) и ровно напротив развле-
кательного комплекса «Бульвар» 
(где «SV-кафе»), у бара «Канзас», 
23-летний кабардинец, уроженец 
Нальчика Артур Наков нанес удары 
ножом двум молодым людям. Один 
из них, Денис Анохин, 27 лет, от ра-
нения в грудь скончался на месте. 

Менее всего хочется кликушест-
вовать в общеизвестном духе нац-
шизы, равно как и жевать толеран-
тную жвачку «нет преступных на-
родов»… Опущу также мотивации 
разборок, ночное опасное время, 
барышень и алкоголь. 

Собственно, у меня только один 
вопрос — где и как эти кавказские 
юноши научились столь виртуоз-
но владеть холодным оружием? В 
эдаком жестоком деле даже один 
удар с пробиванием грудины и по-
паданием прямо в сердце едва ли 
является случайностью, а уж два 
похожих убийства вполне себе тя-
нут на закономерность. Которую 
календарные совпадения только 
усиливают.

Я еще не привожу эпизодов кри-
минальной хроники, когда джигитам 
удавалось завалить оппонента с 
трех, четырех, пяти ударов…

В первом, вполне еще достойном 
«Антикиллере» Егора Кончаловско-
го, есть весьма достоверный эпи-
зод. Ножевая практически дуэль 
между командиром милицейского 
спецназа и бандитским бригадиром. 
Первый, угадав по ходу дела креп-
кого орешка, интересуется: «Зна-
ешь ножевой бой? Где служил?».

Интересует киногероя, скорее 
всего, даже не география локаль-
ного конфликта, а профиль спец-
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Иосиф Бродский
 

Я начинаю год, и рвет огонь
на пустыре иссохшей елки остов
— обглоданного окуня скелет!
И к небу рвется новый Фаэтон,
и солнце в небесах плывет,  
 как остров,
и я на север мчусь в расцвете лет.

Я начинаю год на свой манер,
и тень растет от плеч моих покатых,
как море, разевающее зев
всем женогрудым ястребам галер,
всем ястребиным женщинам 
  фрегатов,
всем прелестям рыбоподобных дев.

Ах, Аполлон, тебе не чужд словарь
аргосский и кудрявый календарь,
так причеши мой пенный след 
  трезубцем!
Когда гремит за окнами январь,
мне нужен буколический букварь,
чтоб август не смеялся над безумцем.

1969(?)
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Владимир  
Степанов,
прокурор  
саратовской области

7
Ольга Баталина,  
депутат госдумы 
(«ер»)

8
Марина Алешина, 
гФи по саратовской 
области

9
Павел Ипатов, 
экс-губернатор

10
Ольга Алимова,  
депутат госдумы 
(КПрФ)

Пресс-рейтинг
сергей Петунин

НАчАлО гОДА — 
ПРОДОлЖеНИе ПРОтеСтНых 
НАСтРОеНИй ДеКАБРя 
2011 гОДА. ОКРылеННые 
эйфОРИей тыСячНых 
МИтИНгОВ ОППОЗИЦИОНеРы 
ПРОДОлЖАют ВыхОДИть НА 
улИЦы И ОРгАНИЗОВыВАтьСя. 

Уже к концу января саратовская оп-
позиция, придя в себя после митингов, 
поняла, что в одиночку мало кто пред-
ставляет сколь-нибудь внушительную 
силу против правящей элиты, приня-
лась объединяться и в итоге родила 
«Саратовское объединение избирате-
лей» (СОИ). Хотя все и планировалось 
интересно, выхлоп оказался неболь-
шой. На митинг 4 февраля вышли от 
силы 500 человек. 

ПРеСС-ОЦеНКИ: выборы подго-
товят из СОИ, 

низовая инициатива, контроль над 
избирательным процессом, переросли 
цирк, пока не станет стыдно красть 
голоса, «сепаратисты», «сетевая оп-
позиция», профессиональные полити-
ки и профессиональные граждане, «ле-

бедь, рак и щука», московские лекала, 
дедовщина, сливочный путч, «мы заро-
дили зерно самоуважения», не окраши-
вайте гражданский протест в цвета 
своих флагов, недовольные системой 
безответственной власти.

НеСМОтРя НА ВСю 
АКтИВНОСть ОППОЗИЦИИ, 
РеЗультАт ПРеЗИДеНтСКИх 
ВыБОРОВ В МАРте 
ПРеВЗОшел САМые СМелые 
ОЖИДАНИя КОНСеРВАтОРОВ. 
глАВОй гОСуДАРСтВА 
СОВеРшеННО ОчеВИДНО СтАл 
СтАРый-НОВый ВлАДИМИР 
ПутИН. 

Примерно как и во всей стране, дейс-
твующий премьер-министр набрал на 
Саратовщине чуть больше 70%, тогда 
как еще в декабре регион ушел в от-
рыв. Впрочем, если кто-то всерьез ожи-
дал от 4 марта других событий, такого 
человека можно смело заподозрить в 
отрыве от реальности. Результат, конеч-
но, побудил оживившихся оппозицио-
неров к некоторой активности, а также 

издательской деятельности: коллектив 
«Газеты недели в Саратове» выпустил 
книгу «Президента не выбирают», в ко-
торой собраны ощущения самых чест-
ных наблюдателей.

ПРеСС-ОЦеНКИ: обида на пред-
с к а з у е м о с т ь 

результатов, первый акт мрачной 
трагикомедии, спектакль, беспреце-
дентно честные выборы, ощущение 
законченности и удовлетворённости, 
маленькое избирательное шоу, чис-
тильщики выборов, сбоев не было, за 
всеми не уследишь, психушка порадо-
вала, все цифры объяснимы, беспре-
цедентный уровень прозрачности, 
вровень со страной.

ПОЖАлуй, ОДНО ИЗ 
ВАЖНейшИх СОБытИй 
РегИОНА, КуДА ЗНАчИМее 
РАЗлИчНых ВыБОРОВ, — 
ухОД С ПОСтА гуБеРНАтОРА 
ПАВлА ИПАтОВА. 

Произошло все до безобразия буд-
нично. Утром началось самое обычное 
заседание правительства, и лишь все 

И. Бирюлин, политолог
Д. лебедь, журналист
С. лелюхин, доцент  
ПИУ им. П.А. Столыпина

е. Микиртичева, журналист 
А. Пантелеев, политолог
О. Скороходова, политолог

А. Степанов, доцент  
ПИУ им. П.А. Столыпина
Д. ястребов, политтехнолог 
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если бы меня попросили несколькими словами 
охарактеризовать бесславно почивший 2012 год, 
я бы назвал его годом неоправдавшихся ожида-
ний. справедливо не оправдавшихся ожиданий. с 
каким воодушевлением зимой многие выходили на 
митинги, ожидая, что вот-вот и система поддастся 
давлению общественности, и еще немного — и мы 
навсегда забудем о жуликах у власти! но не успе-
ло согреть нас летнее солнце, как выяснилось, что 
надежды обмануты, лидеры предлагают не вылезти 
из ямы, а перебраться в соседнюю, где, впрочем, 
так же смердит, как и в уже привычной. Кто-то 

сопротивлялся до последнего, но осенние выбо-
ры сломили даже самых стойких. Ждали свежего 
ветра от смены порядком утомившего губернато-
ра Павла ипатова, но пришествие правительства 
Валерия радаева обернулось оскудением поли-
тической жизни и непрекращающейся борьбой с 
хронической бюджетной недостаточностью, сопря-
женной с вынужденным сокращением части со-
циальных расходов. В итоге, планета с орбиты не 
сошла: ни митинги, ни выборы, ни новый губерна-
тор не принесли серьезных перемен. А стоило ли 
ждать иного? Давайте вспомним, как это все было.

1
Валерий Радаев,
губернатор  

2
Николай Панков,
депутат госдумы
(«ер»)

3
Олег грищенко,
глава саратова

4
Алексей  
Прокопенко,
глава администрации 
саратова

5
Александр ландо,
председатель  
общественной  
палаты

Хроника важных событий 2012 года
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знавший наперед депутат Александр 
Ландо сидел и обновлял страницу офи-
циального портала Кремля в ожидании 
публикации президентского указа. Сам 
виновник события воспринял отстав-
ку достойно и с улыбкой, сказав, что 
давно написал заявление, а сей факт 
— аппаратное решение. 

ПРеСС-ОЦеНКИ: довели до ручки, 
противостоя-

ние элит, добровольно-принудитель-
ная отставка, не попал в седло хоро-
шего рысака, событие одновремен-
но — и ожидаемое, и неожиданное, 
то, чего мы так долго добивались, 
отставка старого политического 
недруга, отмучился, спецоперация, 
единственный шанс для Саратовской 
области.

СМеНА ОтСтАВИВшеМуСя 
ПАВлу ИПАтОВу НАшлАСь 
СРАЗу Же И В тОМ Же 
ПРеЗИДеНтСКОМ уКАЗе, 
В КОтОРОМ г-Н МеДВеДеВ 
НАЗНАчИл ВАлеРИя 
РАДАеВА ИСПОлНяющИМ 
ОБяЗАННОСтИ глАВы 
РегИОНА. 

После неизбежного утверждения 
региональным парламентом новый гу-
бернатор принялся формировать но-
вое правительство. Старое-то совсем 
не нравилось, так что почти всех пре-
жних министров пришлось отправить в 

отставку. Свои места сохранили лишь 
Сергей Лисовский и Александр Ларио-
нов. За собой в правительство Валерий 
Радаев увел целую когорту парламен-
тариев.

ПРеСС-ОЦеНКИ: консолидировать 
все политичес-

кие силы, Радаев держит курс на мо-
лодость, пройти вне конкурса, укреп-
ление сотрудничества, Валерий и его 
команда, полный кабинет депутатов, 
переведут на какую-нибудь «красивую» 
должность, правительство будет уси-
лено профессионалами из конструк-
тивной оппозиции, все предложенные 
кандидаты имеют шансы, профессио-
налов в ключевых сферах оставили на 
своих местах, осознает всю сложность 
проблем Саратовской области.

МНОгО шуМА НАДелАлО 
уБИйСтВО В КОлОНИИ №13 
гОРОДА эНгельСА АРтеМА 
СОтНИКОВА. 

Главную роль в том, что история ста-
ла достоянием общественности, конеч-
но, сыграли родственники Сотникова, 
которые уже дошли до Госдумы и пре-
зидента, и не исключено, что пойдут и 
дальше в поисках виновных и справед-
ливости. Артем Сотников, осужденный 
за грабеж, был найден мертвым в каме-
ре штрафного изолятора. По официаль-
ной версии следственного комитета, он 
был забит до смерти двумя сотрудни-

ками колонии, которые на сегодняшний 
день находятся под стражей.

 
ПРеСС-ОЦеНКИ: охарактеризо-

вали «вспыльчи-
вым и высокомерным», упал и ударил-
ся копчиком, УФСИН отказалось изви-
няться перед семьей убитого, дело 
отчаянно заминают, постарались и 
затерли видеозаписи, системная ко-
ронарная недостаточность, посадил 
заключенного на копчик, территория 
полнейшего беспредела, «пыточная 
бригада», это не первая смерть, взя-
то на особый контроль прокуратурой 
области.

В ДеНь, КОгДА НА улИЦАх 
РОССИйСКИх гОРОДОВ, И 
НАшегО В тОМ чИСле, ПутАяСь 
В леНтАх И ОКуНАяСь 
В фОНтАНы, гАлДелИ 
НетРеЗВые ВыПуСКНИКИ, 
САРАтОВЦы Не ОЖИДАлИ 
НИКАКОгО ПОСтОРОННегО 
шуМА, КРОМе ЗВОНА 
шКОльНых КОлОКОльчИКОВ. 
ПОэтОМу СтОль ВНеЗАПНыМ 
Был НАБАт — СИтИ-МеНеДЖеР 
АлеКСей ПРОКОПеНКО 
ПОПАл ПОД угОлОВНОе 
ПРеСлеДОВАНИе. 

Речь шла о злополучных квартирах 
на земельном участке «Сеноман», ко-
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1 7,3 Сергей 
Наумов 

2 5,7 Виктор 
тюхтин 

3 5,2 леонид 
фейтлихер 

4 4,6 Нина 
лукашова 

5 4,2 Сергей 
Нестеров 

6 3,6 Алексей 
Березовский 

7 3,2 юлия 
Абрамова 

8 3,0 леонид 
Коссович 

9 2,8 Сергей
Афанасьев 

10 2,2 Марина 
Алешина 
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1 7,6 Ольга 
Баталина 

2 6,3 Валерий 
Радаев 

3 5,3 Олег 
грищенко 

4 5,0 леонид 
Писной 

5 4,3 Александр 
ландо 

6 4,2 Ольга 
Алимова 

7 3,7 Аркадий 
евстафьев 

8 3,2 Вячеслав 
Мальцев 

9 3,1 Александр 
гайдук

10 2,8 Дмитрий 
Коннычев За
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торые после долгой борьбы с компанией «Скарабей» пе-
решли в ведение муниципалитета. Прокуратура заявила, 
что это жилье надо бы дать очередникам и погорельцам, 
и на то есть судебные решения. Присоединилась служба 
судебных приставов, в результате — девять уголовных дел 
за невыполнение решений суда. Суд признал возбуждение 
законным. Сейчас дело продолжает расследовать ГСУ об-
ластного «главка» полиции.

ПРеСС-ОЦеНКИ: прокуратура пишет статьи, Андже-
ла Дэвис, побулькивает, как бульон, 

открытая война, подвесить на крючок, межклановые про-
тиворечия, состояние крайнего возбуждения, трудно по-
верить в искренность намерений, диверсия в отношении 
партии власти, законно получил служебную квартиру.

летНее СОБытИе От геРОИчеСКОй 
лИБеРАльНОй ОППОЗИЦИИ: «яБлОКО» 
ПРеДлОЖИлА ВСеМ ОППОЗИЦИОНеРАМ ИДтИ 
В САРАтОВСКую ОБлАСтНую ДуМу ПО ее 
ПАРтИйНыМ СПИСКАМ. 

Эту смесь предложили назвать просто — Российская 
объединенная демократическая партия — и направить на 
борьбу с единороссами. Сначала на объединение согласил-
ся только сторонник Михаила Прохорова Максим Бычков. 
Предполагалось, что кампанию будет спонсировать владе-
лец заводов, газет, самолетов — Аркадий Евстафьев. Но 
председатель «Яблока» Сергей Митрохин категорически 
воспротивился нахождению господина Евстафьева в спис-
ках своей партии. «Фруктового» единения не получилось.

При подготовке статьи использовались материалы 
газет: «Аргументы недели. Саратов», «Богатей», «Взгляд», 
«Время», «Газета Наша версия», «Газета недели в Саратове», 
«Зеркало», «КоммерсантЪ», «Комсомольская правда» 
в Саратове», «Московский комсомолец» в Саратове», 
«Неделя области», «Резонанс», «Репортер», «Саратовская 
панорама», «Телеграф»; информационных сайтов: медиасар.
рф, «Первый народный портал», 4vsar.ru, om-saratov.ru, 
saratovnews.ru, sarbc.ru, sarinform.ru, saroblnews.ru, vzsar.ru; 
журнала «Общественное мнение». 

сМи о власти

Положительно Нейтрально Отрицательно
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Главным стал вопрос — кто станет 
центром объединения демократов. 
Одни сплотились вокруг «Яблока», 
другие — вокруг РПР-ПАРНАС, второе 
место в списке которой и занял Арка-
дий Евстафьев. Результат — провал 
по всем направлениям.

ПРеСС-ОЦеНКИ: оппозиция пош-
ла на стыковку, 

демократы идут к большим целям, 
глобальные задачи, резонансное со-
бытие, потеряли голоса кришнаитов, 
призвали оппозиционеров войти в ко-
алицию, не для лоббирования интере-
сов бизнесменов, намерены консоли-
дироваться, созрела для перемен.

В БАлАКОВСКОМ ОтДелеНИИ 
«еДИНОй РОССИИ» 
ПОлучИл ОтСтАВКу 
СеКРетАРь МеСтНОгО 
ОтДелеНИя ПАРтИИ КИРИлл 
лАВРеНтьеВ. 

На пресс-конференции, состоявшей-
ся после визита в область замглавы 
кремлевской администрации Вячесла-
ва Володина и секретаря президиума 
«Единой России» Сергея Неверова, 
г-н Лаврентьев вдруг сказал, будто 
дотации муниципальным образова-
ниям будут зависеть от голосования 
за партию власти. Новость вышла на 

федеральный уровень, где гремела 
целую неделю. 

ПРеСС-ОЦеНКИ: он предпочитал 
отмалчиваться, 

местечковый конфликт, прямолиней-
ный Лаврентьев, команда «фас» была, 
гонимый мэр, сболтнул лишнего, вы-
гораживать никто не собирается, 
свое будущее отставной глава ви-
дит не таким грустным, в жизни не 
пропадет.

ОКтяБРьСКИе ВыБОРы 
С КОлОССАльНыМ ОтРыВОМ 
От ДРугИх ВыИгРАлА «еДИНАя 
РОССИя». МетОДы, КОтОРыМИ 
этО БылО СДелАНО, — ПО 
уМОлчАНИю. ОфИЦИАльНО 
БылО ЗАяВлеНО, чтО яВКА 
СОСтАВИлА 46%. еСть еще 
ОДНА ДАННОСть — 78% 
ЗА еДИНОРОССОВ В 
САРАтОВСКОй ОБлАСтИ. ДВе 
ОППОЗИЦИОННые ПАРтИИ 
ПОлучИлИ ПО ОДНОМу 
МАНДАту. 

Сдать мандаты оппозиционерам 
предложило «Саратовское объедине-
ние избирателей». Но дальше заяв-
ления дело не пошло. Омандаченные 
КПРФ и «СР» заявили, что не могут 

этого сделать, чем фактически призна-
ли результат выборов и согласились на 
свою более чем скромную роль. 

ПРеСС-ОЦеНКИ: приволжская Чеч-
ня, проклятой 

земле саратовской, медвежья услуга 
вождю, в пользу развития региона, 
еще молодые и неопытные, мы еще 
плохо консолидированы, партия влас-
ти преодолела барьер в 70%, переста-
рались с демонстрацией преданности, 
не были заинтересованы в победе сво-
их партий.

После выборов прошла конференция 
«Единой России», на которой было из-
брано новое региональное руководство 
партии власти. 

Валерий Радаев лишился поста ру-
ководителя регионального отделения 
«ЕР». Сменил его госдеп Николай 
Панков. Исполком же возглавил быв-
ший помощник г-на Панкова Александр 
Гайдук. 

ПРеСС-ОЦеНКИ: « а д ъ ю т а н т » 
Панкова, рабо-

тать на пользу жителей, истинный 
партиец со всеми вытекающими от-
сюда достоинствами и недостат-
ками, ставка на молодых, не стало 
неожиданностью, ориентация на 
Панкова, соревнование за влияние на 
чиновничьи и партийные души.
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1  В России может появиться 
новое министерство или 
федеральное агентство 

при Минобрнауки, которое зай-
мется проблемами детей-сирот. 
Как рассказал «Известиям» 
уполномоченный по правам ре-
бенка Павел Астахов, с идеей 
создать ведомство выступил ко-
митет Госдумы по делам семьи, 
женщин и детей.

Ольга Баталина, 
заместитель секретаря генерального совета 
«единой России», первый зампредседате-
ля комитета госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей

Вопрос о создании специального 
федерального агентства по пробле-
мам сиротства обсуждался в комитете 
Госдумы по вопросам семьи, женщин 
и детей. Сейчас сиротами занимают-
ся на всех уровнях — федеральном 
(Минобрнауки), региональном и даже 
муниципальном, а единого ведомства 
нет. Нам нужно менять систему управ-
ления в сфере опеки, которая является 
абсолютно слабоуправляемой.

Партия «Единая Россия» запуска-
ет проект по поддержке детей-сирот 
«России важен каждый ребёнок». Его 
реализация будет вестись как на феде-
ральном, так и на региональном уров-
нях. На федеральном уровне свою де-
ятельность в Госдуме осуществляет ра-
бочая группа; ее возглавляет секретарь 
генерального совета партии «Единая 
Россия» Сергей Неверов. В деятель-
ности рабочей группы, которая зани-
мается разработкой мер по развитию 
института национального усыновления, 
выделено несколько направлений. Это 
и совершенствование оказания меди-
цинской помощи детям, находящимся в 
специальных учреждениях и на воспи-
тании в семьях. Это и оптимизация са-
мой процедуры усыновления, расшире-
ние мер поддержки семей, желающих 
взять ребенка на воспитание.

Михаил Деришев, 
шеф-редактор ИА «Версия-Саратов»

Я не верю ни одному слову подав-
ляющего большинства людей, которые 
сидят в Государственной думе РФ. Рав-
но как и Астахову, которого все упорно 
называют защитником прав детей и се-
мья которого прекрасно чувствует себя 
на Лазурном берегу.

«Антимагнитский закон» приняли 
в состоянии аффекта, как ревнивцы 
в состоянии аффекта бьют супруга 
по башке табуретом. Теперь они пы-
таются найти этому основание. Они 
совершили очередную глупость, так 
свойственную им, и сейчас вывора-

чиваются наизнанку, пытаясь убедить 
общество, что это было взвешенное, 
продуманное решение. Создание како-
го-нибудь министерства или федераль-
ного агентства по делам детей-сирот 
— это очередной идиотизм. Соберут 
кучу бездельников, на содержание ко-
торых будут уходить миллионы, но я не 
представляю, чем эти бездельники бу-
дут заниматься. Ходить по квартирам 
и уговаривать людей усыновить ребен-
ка? Рассылать электронные письма? 
Выступать по телеку и рассказывать, 
как ужасные американцы мучают рос-
сийских детей? Детьми-сиротами И 
ТАК должны заниматься уже сущест-
вующие министерства — образования, 
здравоохранения, прочие комиссии и 
ведомства.

Теперь они сообщают, что собира-
ются упростить схему усыновления в 
России. То есть если сейчас, чтобы 
усыновить ребенка, жилплощадь бу-
дущих мам и пап должна позволять 
иметь ребенку свою комнату, то в 
планах отменить такое решение и все 
упростить — даже минимальная жил-
площадь годится для усыновления. 
Во-первых, много ли вы знаете семей, 
живущих в однокомнатных квартирах, 
которые мечтают кого-то усыновить? 
Где эти люди? Во-вторых, бедные ма-
ленькие российские сироты, у меня 
ощущение, что депутаты видят в них 
каких-то бессловесных существ, ко-
торых хоть в собачью конуру можно 
засунуть из детдома и сказать: «Вот! 
И вовсе незачем ему ехать к американ-
ским родителям! Он и в России обрел 
свой дом и семью!».

Повторяю, не верю ни одному их сло-
ву. Никаких улучшений качества жиз-
ни российских сирот не будет. Все это 
болтовня, пустые слова, маниловщина. 
«Нужно сделать так, чтобы и здесь у 
нас было хорошо детям, чтобы их при-
емные мамы и папы знали, чтобы мы 

жили не хуже, чем в Америке»... Бла-
бла-бла. С теми людьми, кто сейчас у 
власти в России, такого не будет.

Наталья Михайлова, 
руководитель скаутского отряда «Роза 
ветров»

Создание отдельного ведомства 
— это, мне кажется, не решение про-
блем сирот и причин возникновения 
этих проблем, а попытка «латания 
дыр» и битья по последствиям. Вмес-
то того чтобы разобраться, почему в 
мирное время дети становятся сиро-
тами (а это происходит и из-за алко-
голизации общества, и из-за наличия 
других асоциальных явлений в повсед-
невной жизни), у нас решают создать 
отдельное чиновничье ведомство. Это 
— прикрытая благими намерениями 
попытка смириться с негативными яв-
лениями. Это во-первых.

Во-вторых, у нас есть министерство 
социального развития, которому надо 
заниматься проблемами сирот. У нас 
же очень много всевозможных чи-
новничьих ведомств, которые просто 
плохо работают и не выполняют свои 
прямые обязанности! Сиротам могут 
отвести отдельную структуру внутри 
министерства соцразвития или в рам-
ках министерства образования и науки, 
которое я, правда, не особо уважаю за 
его формальный подход ко всему. Но 
будет ли толк?

В-третьих, это просто очередная по-
казуха для отмывания чего-то там… 
Ведь на создание нового ведомства 
потребуются дополнительные бюджет-
ные расходы: расходы, в первую оче-
редь, на кормёжку бюрократов, а не на 
поддержку сирот, количество которых, 
без искоренения социальных причин, 
не уменьшится.

Сиротское 
ведомство

Забота о детях и территориях
Антон Морван
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В территориальную изби-
рательную комиссию 
Петровского района по-

даны документы на регистра-
цию инициативной группы по 
проведению референдума об 
отделении района от Саратов-
ской области и присоединении 
его к Пензенской. Вскоре после 
этого в райцентре прошёл ми-
тинг (и начался сбор подписей) 
против отделения района от 
Саратовской области.

Юрий Соковнин, 
главный редактор петровской газеты «За 
возрождение»

Поводом для обращения по прове-
дению референдума стал социаль-
но-экономический упадок Петровско-
го района. Градообразующий завод 
«Молот» в Петровске попал под банк-
ротство, хотя перед выборами власти 
ему обещали «золотые горы». Моло-
козавод в конце прошлого года пре-
кратил свое существование. Дороги 
разрушены: в городе и в районе не-
возможно проехать. Зато у нас откры-
ли интим-магазин и стриптиз-клуб. Мы 
уже полтора года говорим, что у нас в 
районе нет нормального менеджмен-
та. Обращались к областным властям 
с просьбой: давайте решим вопрос о 
нормальном менеджменте, чтобы че-
ловек понимал в хозяйственных делах 
и умел консолидировать общество, не 
делил его на своих и чужих. Но реак-
ции никакой нет.

Василий Максимов, 
депутат госдумы

Очень сложно обсуждать событие, 
которого, в общем-то, не было. О си-
туации в районе знаю не понаслышке. 
Я коренной петровчанин, постоянно 
поддерживаю личные и деловые кон-
такты со многими жителями города и 
района. Поэтому с уверенностью могу 
сказать, что самими жителями райо-
на все эти заявления так называемых 
«оппозиционеров» оцениваются несе-
рьезно.

Тем не менее, ситуация напряжен-
ная, поэтому необходимо разобраться 
в причинах происходящего, а они явно 
лежат в плоскости экономических ин-
тересов. Есть группа людей, которых 
в свое время отлучили от власти и, 
соответственно, бюджетной кормуш-
ки. И теперь эта группа очень хочет 
вернуться обратно. Главным препятс-
твием к этому они считают нынешнего 
главу администрации района Светлану 
Батяйкину — человека очень жесткого 
и принципиального, которая стремится 
работать не в интересах узкого круга 
лиц, а в интересах всех жителей го-
рода и района. К примеру, город стал 
чище, налажено стабильное горячее 
водоснабжение, предпринимаются 
попытки реанимировать городскую 
промышленность.

Поэтому этим товарищам ничего не 
остается, как использовать любой по-
вод для привлечения к себе внимания. 
Их главная цель — путем дестабилиза-
ции обстановки в районе убрать главу 
администрации. А для этого все сред-
ства хороши, эти люди готовы пожерт-
вовать всем, даже своей собственной 
репутацией — она у них уже далеко не 
безупречная. Практически непрерывно 
голодать 2 года в знак протеста и при 
этом уверенно набирать вес — для 
меня как врача — нонсенс.

Огорчает меня только одно: почему 
так много людей еще обращают внима-
ние на этих «оппозиционеров», которые 

буквально из ничего поднимают волну? 
Никто, кроме них, сегодня всерьез не 
рассматривает идею отделения райо-
на от области, и никакого отделения в 
принципе быть не может. Тогда о чем 
говорить?

Считаю, здесь более жесткой долж-
на быть позиция и областной власти. В 
свое время этих оппозиционеров под-
держивал предыдущий губернатор Ипа-
тов, видимо, поэтому они полагают, что 
им все дозволено. Думаю, здесь нужно 
проявить принципиальность, чтобы все 
это прекратилось раз и навсегда.

Дмитрий Олейник, 
политолог

Ситуация в Петровске следующая. 
Предыдущий губернатор Павел Ипатов 
в своё время обещал некую (в первую 
очередь, политическую) поддержку 
группе местных предпринимателей, за-
нимающихся в основном аграрным биз-
несом. В связи с этим они почувствова-
ли, что у них есть возможности прово-
дить свою собственную политическую 
линию и решать местные вопросы, в 
том числе и в своих интересах.

Эти предприниматели попытались 
принять участие в выборах в районное 
собрание, но оказались настолько не-
подготовленными в юридическом смыс-

ле, что даже не были зарегистрирова-
ны в качестве кандидатов, поскольку 
не смогли правильно оформить бумаги. 
Как следствие, эти граждане в выборах 
не участвовали, главой администрации 
района стала Светлана Батяйкина, ко-
торая их совершенно не устраивает. Не 
устраивает в силу ряда обстоятельств. 
Во-первых, у этой группы бизнесменов 
строятся отношения с региональным 
отделением «Единой России». Во-вто-
рых, не буду говорить про сексизм, но 
такие нотки присутствуют: они в при-
нципе не хотят видеть главой района 
никакую женщину. В-третьих, у них биз-
нес: как им нравится — не делается.

В связи с этим выставляется куча 
претензий различного рода. Сначала 
была голодовка. Когда этот протест 
себя исчерпал, перестав интересо-
вать пишущую и читающую публику, 
появилась идея выхода Петровского 
района из состава Саратовской облас-
ти и перехода в Пензенскую. Идея для 
нашего региона, прямо скажем, нено-
вая: Ивантеевка в своё время хотела 
присоединиться к Самарской губернии, 
Балашов — к Воронежской etc. Так что 
петровская инициатива — это далеко 
не первое явление подобного рода.

Все эти прецеденты ничем не закон-
чились, поскольку для того требуется 
совершенно другое оформление. Но 
в случае с Петровском цель заключа-
ется не в смене региона, а в попытке 
оказать некое политическое давление 
и выторговать себе некие преферен-
ции. Главная задача — видимо, смена 
главы администрации. Практической 
реализации данной инициативы не бу-
дет хотя бы потому, что юридическое 
оформление проекта явно страдает. 
Покричат, пошумят, привлекут внима-
ние, в том числе и, вполне возможно, 
федерального центра к Петровскому 
району. Но всем понятно, что это не-
довольство не широкого круга жителей, 
а нескольких хозяйственных руководи-
телей, которых не устраивает политика 
администрации района.

Петровский 
сепаратизм
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3  Общественная палата Са-
ратовской области пред-
ложила внести поправки 

в региональное законодательс-
тво по вопросу регулирования 
производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции. Об-
щественники предлагают уста-
новить размер минимального 
уставного капитала для органи-
заций, торгующих алкоголем, на 
уровне 400 тыс. рублей, а также 
запретить продажу алкоголя 
ежедневно с 22:00 до 10:00. В 
Международный день защиты 
детей, День молодежи, День 
знаний, День трезвости запрет 
предлагается распространить и 
на дневное время. Без спиртно-
го жители области останутся и 
в дни выпускных мероприятий в 
школах.

Наталья Королькова, 
председатель Саратовского регионального 
общества трезвости и здоровья

Я являюсь одним из авторов данно-
го законопроекта, который готовили 
также ребята из ассоциации молодых 
юристов. Они ходили с нами в рейды. 
Когда мы в рамках гражданского кон-
троля мониторим соблюде-
ние федерального анти-
алкогольного и антитабач-
ного законодательства, 
мы видим прорехи, име-
ющиеся в этом законода-
тельстве. Регионам дано 
право на принятие своих 
законов в части времени 
и места торговли алко-
голем вплоть до полного 
запрета. Этим правом мы 
решили воспользоваться 
и предложить ряд мер в 
наше региональное зако-
нодательство.

Когда будут приняты 
поправки, контроль будет 
более жёстким. Конечно 
же, для меня как челове-
ка, долго занимающего-
ся просвещением в этой 
сфере, очень важен ин-
формационный момент. 
Любое законодательство 
(особенно антиалкоголь-
ное и антитабачное) в 
первую очередь имеет 
информационную фун-
кцию. Я бы даже сказа-
ла, обучающую. Хотим 
мы того или нет, но мы 
учим правила дорожного 
движения. Так и с прави-
лами торговли алкоголем 
— эти правила должны 
быть в государстве обя-
зательно. Ведь алкоголь и 
табак относятся к вещес-
твам особо опасным. Это 

наркотические яды. И результат их 
потребления сегодня видим не толь-
ко мы, общественники, но и органы 
власти. Власть признала, что алко-
голь стал сверхопасным для России, 
поскольку уносит очень много жизней: 
по официальной статистике, 700 ты-
сяч человек в год. В условиях, когда 
у нас нет государственной монополии 
на торговлю алкогольной продукцией, 
мы имеем шаговую доступность для 
приобретения пойла. Причём эта ша-
говая доступность важна не для лю-
дей, потребляющих алкоголь, а для 
молодых ребят.

Очень важно, чтобы люди понимали, 
что это законодательство будет рабо-
тать именно на молодое поколение. 
Так же как на молодое поколение в 
своё время сработала реклама пива, 
мы надеемся, что ещё лучше сработа-
ет и профилактическое антиалкоголь-
ное законодательство. Если, конечно, 
оно будет соблюдаться. Ведь неко-
торые новые нормы вступили в силу 
ещё в прошлом году, но мы видим, что 
они не всеми выполняются.

Михаил Наместников, 
исполнительный директор межрегиональ-
ного общественного фонда «либеральная 
инициатива»

Я чем далее, тем больше становлюсь 
либертарианцем в своих убеждениях. И 
очень боюсь всякого необоснованного 
вмешательства государства в сферу 
экономики. Особенно такого государ-
ства, как у нас сегодня. Особенно с по-
дачи такого общественного органа, как 
у нас. Особенно, когда вместо вопросов 
вывоза мусора и снега, освещенности 
дворов, состояния дорожного покрытия 
и обледенелых крыш, в условиях беско-
нечной коммунальной аварии на водо-
проводе наши законодатели суют свой 

нос, куда и не надо бы. Депутаты при-
званы исключительно голосовать. Руки 
у них так устроены, кнопку ищут посто-
янно. У меня такая кнопка тоже есть, 
на санфаянсе. Использую регулярно, 
но осмысленно. Что есть уставной ка-
питал в такой сумме для большинства 
компаний малого бизнеса? Сумма, если 
и не подъемная, то весьма существен-
ная. Говорю об этом со знанием дела, 
поскольку один мой хороший знакомый 
именно таким бизнесом и занимается. 
Для любого магазина среднего уровня 
изъятие из оборота почти полумилли-
она рублей тоже весьма обременитель-
но. Что получаем на выходе? Закрытие 
значительной части магазинов шаговой 
доступности, перераспределение вино-
водочной торговли исключительно в 
ритейлерские сети. Водку мы и так не 
производим, теперь и торговые фирмы 
уйдут из области. А торговля переко-
чует в шинки! Модно стало говорить о 
коррупционной составляющей. Я хотел 
бы думать, что ее в этой идее нет, да 
что-то смущает!

Что до ограничения продажи, я тоже 
против. Закупаться будем заранее и 
дешевым! И молодежь наша не глупее 
наших общественников. Покупать бу-
дет ящиками, на вырост и перепрода-
вать. Слава Богу, не все из множества 
пустых праздников, что нам остались 
в наследство от советского радостного 
прошлого, наша ОПа намерена теперь 
подвергнуть подобной экзекуции, мы 
еще своё возьмем, оторвемся! А вооб-
ще, грустно осознавать, что нет у на-
ших законодателей и фантазии даже. 
Мельчают!

Дмитрий Иванов, 
журналист

Иногда инициативы наших доморо-
щенных общественников веселят 
и одновременно заставляют 
грустить. Как и в данном случае. 
Складывается такое ощущение, 
что Александр Ландо и Ко лишь 
только обозначают проблему, 
предоставляя возможность депу-
татам и представителям проку-
ратуры довести ее до документа 
де-юре. Недаром вторая сторона 
отнеслась к данной инициативе 
с опаской, если даже предста-
витель областной прокуратуры 
попросил время для изучения 
ситуации.

Конечно, проблема актуаль-
на, но лишь запретами ее не 
решить. Русский пьяница очень 
изобретателен и пить на основе 
этого закона в один момент не 
бросит. Особенно на селе, где 
при минимальном запрете на-
чнется наша национальная игра 
— самогоноварение. В городе же 
возродится подпольная торговля 
спиртным в ночное время, пос-
кольку мы очень хорошо усвои-
ли, что «сколько ни бери, бежать 
все равно придется».

Общественникам, среди ко-
торых, кстати, тоже есть члены, 
любящие позастольничать, в 
первую очередь нужно думать 
не о запрете, а об альтернати-
ве алкоголю: в данный момент 
— хотя бы о культуре пития. 
Вспомните, чем завершилась 
горбачевская антиалкогольная 
кампания и не наступайте на 
грабли повторно.   

Новое издание 
сухого закона
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Российский рабочий класс — топ-
ливо истории, ждущее своей спички. 
Пока бушуют митинги и выборы, он, 
стиснув зубы, ведет борьбу за выжи-
вание. Держит на своей спине весь 
балаган политиков, которые порой не 
признают самого присутствия рабоче-
го в «постиндустриальном» обществе. 
Драмы и комедии рабочего движения 
современной России еще получат сво-
их хроникеров, а этот материал лишь 
попытка заострить несколько эпизодов 
холодной классовой войны, к которой 
мы столь безучастны. Репортажи с са-
ратовских и федеральных фронтов. 
И еще это намек тем, кто думают, что 
сумели «оседлать» зреющие в стране 
перемены: простой человек все еще 
остается слишком сложным, чтобы 
списывать его с протестных счетов. 
Об отношении к правящему слою го-
ворит определение, услышанное мною 
от знакомого токаря: «Они управляют 
производством и страной, не отрыва-
ясь от «Angry birds».

невыученные уроки

Уроком прошедшего года для россий-
ской оппозиции должен стать вывод о 
политическом бессилии ее нынешней 
социальной базы. К такому выводу ли-
беральное крыло протеста подталкива-
ют заклятые коллеги из радикального 
политического спектра и некоторые 
смелые аналитики. Самодовольное 
название участников Болотной «кре-
ативный класс» стало обозначением 
прослойки, не играющей самостоя-
тельной роли в создании обществен-

ных благ. Занимаясь обслуживанием 
крупных собственников и трудящихся, 
«креативщики» не способны к выра-
ботке отдельной и цельной системы 
взглядов. Этому обстоятельству оп-
позиция обязана отсутствием внятной 
программы спустя год после «большого 
декабрьского скачка». 

Не стоит думать, что пресловутый 
планктон оказался на зимних площадях 
от избытка досуга, хотя и этот фактор 
свою роль сыграл. Именно офисное на-
селение со своими кредитами и ипоте-
ками до сих пор икает от затухающих 
колебаний кризиса четырехлетней дав-
ности. Тогда, в 2008-м,  правительство 
бросило огромные денежные средства, 
с одной стороны, на спасение  отечес-
твенных банков и крупных корпораций, 
с другой — на соцрасходы. Таким об-
разом, сильнее всего кризис ударил по 
социальным середнякам — интелли-
генции, рядовым бюрократам, сотруд-
никам управленческого звена крупных 
компаний, малому и среднему бизнесу. 
Сегодня уже очевидно, что сами себя 
утопающие не спасут, а формальный 
повод для их выступлений — очеред-
ная фальсификация выборов — боль-
шинство населения на мятеж не вдох-
новляет. 

Вместе с тем, вспомнить о значении 
былого гегемона — рабочего — либе-
ральным идеологам мешает не мни-
мая архаичность классовых теорий, а 
собственная принципиальная проти-
воположность человеку труда. И на-
прасно: постиндустриальные теории о 
вымирании пролетариата на их родине, 
в Европе, давно вышли из моды. Доля 

работников физического труда в мире 
постоянно растет, а многие профес-
сии, бывшие во времена Карла Маркса 
«свободными», ныне перешли в разряд 
наемных. Впрочем, важнее другое: в 
руках рабочих ключ к экономике сов-
ременного мира, а значит — заветному 
ларцу политической власти. Миллион 
условных «белоленточников», вышед-
ший на Болотную площадь, пофотогра-
фируется с остроумными плакатами и 
разойдется. Порой же нескольких тысяч 
забастовавших сборщиков достаточно, 
чтобы парализовать целую отрасль 
промышленности, то есть ударить по 
«ахиллесовой пяте» сильных мира сего 
— по кошельку. Борцы за демократию 
успели подзабыть, что именно массо-
вое рабочее движение после Второй 
мировой войны способствовало введе-
нию всеобщего избирательного права, 
столь лелеемого теперь. 

Как «оргсинтез» взял 
саратов в заложники

В 1996 году акции завода «Саратов-
оргсинтез» (тогда «Нитрон») перешли 
к группе «Менатеп». В цехах ходили 
слухи, что Михаил Ходорковский, при-
летавший сменить директора предпри-
ятия, съехал по трапу самолета прямо 
на личном авто. На тот момент «Орг-
синтез» был абсолютным монополис-
том, крупнейшим в Европе производи-
телем нитронового волокна, фенола и 
прочих кислот, к которому валюта текла 
рекой. С приходом новых акционеров 
предприятие с 6-тысячным коллекти-
вом провалилось в кризис. Зарплаты 

Рабочее движение: создатели 
против «креативщиков» 

Независимые профсоюзы новой России успели показать свои силу 
и слабость, растерянность и беспощадность, но так и остались 

незамеченными.

сергей Вилков
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не платились, несмотря на работу про-
изводства. Два года завод находился 
в состоянии вялотекущей забастовки. 
Стачком следил за выполнением гра-
фика погашения долгов, темпы кото-
рого не радовали возможностью жить 
за пределами нищеты. К 1998 году 
положение стало катастрофическим. 
Уже была запущена процедура банк-
ротства, суд вот-вот должен был на-
значить конкурсного управляющего для 
распродажи «Оргсинтеза». Зарплат как 
не было, так и не появилось, но осо-
бенно критичным стала невыплата де-
тских пособий. В рабочем поселке дети 
падали в голодный обморок. Профсоюз 
забастовщикам сочувствовал, но не бо-
лее. Весной рабочие провели тысячное 
шествие протеста до здания област-
ного правительства, раздавая по пути 
листовки с лозунгом «Сегодня — мы, 
завтра — вы!». Исполнительная власть 
в разговоре с бастующими расписалась 
в невозможности повлиять на «Мена-
теп» для расчета с коллективом. Были 
пропущены очередные сроки расплаты 
с сотрудниками предприятия. Толчком 
стала попытка самоубийства одной из 
работниц завода, матери-одиночки. 
«В то время я понял, что нет ничего 
страшнее доведенной до отчаяния 
русской бабы», — рассказывал право-
защитник Сергей Зараковский, в мае 
1998 года возглавивший забастовочный 
комитет «Саратоворгсинтеза». 

Собравшиеся работницы, невзирая 
на протесты стачкома, перекрыли за-
водскую линию водоснабжения, тем 
самым лишив питьевой воды весь 
Комсомольский поселок. Но хуже было 
другое: перестали охлаждаться храни-
лища химикатов, что под майским сол-
нышком в любой момент грозило гиган-
тским выбросом в атмосферу синиль-
ной кислоты и фосгена — сильнейших 
отравляющих веществ. 

В панике областная администрация 
заседала перманентно. Представите-
лей трудового коллектива ежедневно 
автобусами возили на переговоры с 
губернатором Аяцковым и министром 
промышленности Колесниченко. Тем 
временем зампрокурора области 
Александр Бабичев, которому через 
десять лет предстоит стать вице-гу-
бернатором в правительстве Павла 
Ипатова, обратился в суд с требова-
нием признать забастовку незаконной 
и выиграл иск. Числа 20 мая на терри-
торию «Оргсинтеза» в сопровождении 
ОМОНа пришла молодая энергичная 
Лариса Абрамова, недавно возглавив-
шая «Саратовводоканал». Сотрудники 
МУПа самостоятельно открыли кран, 
снабжающий Комсомольский поселок, 
— этот узел и без того должен был 
вскоре отойти «Водоканалу». Когда 
несколько дней спустя отряд милиции 
под руководством главы областного 
ГУВД, отодвинув загородивший вход 
грузовик, штурмом взял цеха «Сара-
товоргсинтеза», приехавшие туда со-
трудники «Водоканала» попали впро-
сак. Электросхемы насосов, питавших 
систему охлаждения хранилищ химика-
тов, оказались разобраны. Допуска для 
работы со схемами такой сложности у 
специалистов МУПа не было. Властям 
пришлось откатить назад. 

После срочных переговоров, под 
гарантии правительства области, ра-
бочие «Саратоворгсинтеза» согласи-
лись включить систему охлаждения 
предприятия. За неделю исполнитель-
ная власть оформила в «Сбербанке» 
кредит на 1,3 миллиона рублей, сумев 

погасить хотя бы задолженность по де-
тским выплатам. 

оккупай ЦбК. Выборгское 
землетрясение

Похожая ситуация в марте 1998 года 
сложилась на Выборгском целлюлоз-
но-бумажном комбинате. В отличие от 
саратовского стихийного бунта, захват 
ВЦБК трудовым коллективом и после-
дующее самоуправление станут редким 
алмазом для будущих историков пост-
перестроечного рабочего движения. В 
течение почти двух лет предприятие 
успешно действовало под рабочим 
контролем, что и погубило бесценный 
эксперимент — цена завода резко вы-
росла, собственники вернули комбинат 
в свои руки. Стоит заметить, что в на-
чале 1993 года против директора ЦБК, 
который мешал разграблению завода, 
было сфабриковано уголовное дело. 
С тех пор началась бесконечная сме-
на хозяев, каждый из которых закан-
чивал банкротством: видимо, с одного 
захода разорить градообразующее 
предприятие было невозможно. Нака-
нуне инцидента, в 1998 году, комбинат 
перешел в руки оффшорной компании, 
возглавляемой китайцем, которую в РФ 
представлял разыскиваемый Скотланд-
Ярдом англичанин. Искрой стала оче-
редная попытка сокращений. Находясь 
в информационной блокаде, рабочие 
прибегли к единственному доступному 
бедным средству пиара — насилию. 
Трудовой коллектив выгнал с комби-
ната новую администрацию, на общем 
собрании выбрал своего директора. 
Рабочие, месяцами не получавшие 
зарплату, объявили, что являются 
кредиторами предприятия, со всеми 
вытекающими последствиями. Под 
управлением рабочих ЦБК быстро 
встал на ноги. Удалось наладить свя-
зи с клиентурой и даже закупить но-
вое оборудование. Исправно платить 
налоги: комбинат стал главной опорой 
дырявого районного бюджета. Отчаяв-
шись найти управу на взбунтовавшийся 
коллектив, иностранцы продали завод 
олигарху, будущему российскому се-
натору с американским гражданством, 
Александру Сабадашу. 

В июле 1999 года Сабадаш при под-
держке нескольких десятков частных 
охранников прорвался на завод, но 
пришельцев вышвырнули прочь по-
доспевшие рабочие. Второе нападение 
произошло ночью с 13 на 14 октября. 
Основной ударной силой выступил тю-
ремный спецназ, снабженный боевыми 
патронами. По сигналу тепловозного 
гудка к комбинату вышли тысячи ра-
бочих, которые, заперев нападавших 
внутри, заняли первый этаж. В пере-
стрелке несколько десятков рабочих 
были ранены, кто-то оказался в за-
ложниках. Профком ЦБК разослал во 
все СМИ сообщение, что ЦБК захвачен 
террористами (тогда это уже был по-
пулярный тренд), после чего на место 
событий слетелись журналисты. Подъ-
ехавший ОМОН вывел с территории 
избитых спецназовцев и отвез в боль-
ницу потерпевшего классовый нокаут 
экс-боксера Сабадаша с многочислен-
ными переломами. Через пару недель 
состоялась конференция по способам 
оккупации рабочими своих заводов, 
с участием представителей десятков 
предприятий со всех концов России.

Местные власти ввели экономичес-
кую блокаду, закрыв комбинат для про-
езда транспорта и срывая заключенные 

контракты. Кончилось тем, что Алек-
сандр Сабадаш стал платить рабочим 
по 1 000—1 500 рублей за заявление о 
переходе на работу к новым хозяевам; 
скоро перебежчиков оказалось больше 
половины от общего количества рабо-
тающих. 18 января 2000 года рабочая 
власть на ВЦБК, просуществовавшая 
почти 2 года, пала. В России наступала 
эра стабильности. 

Забастовка на «саравиа» 
и штурм гордумы

Уже в расцвете стабильности, в де-
кабре 2002 года около 70 саратовских 
авиадиспетчеров объявили голодовку 
и прекратили работу, солидаризуясь с 
всероссийской акцией своего профсо-
юза. 

Диспетчеры потребовали двукратного 
увеличения зарплаты и сохранения со-
циальных льгот. Саратовский воздуш-
ный регулировщик высшей категории 
получал тогда 8 тысяч рублей против 
35 тысяч московского коллеги. Они 
также настаивали на увольнении руко-
водителя государственной корпорации 
по организации воздушного движения 
Бориса Кушнерука. 25 декабря 2002 
года между профсоюзом, руководством 
корпорации и Минтрансом России было 
заключено трехстороннее соглашение, 
в котором требования протестующих 
учитывались почти в полном объеме, 
только вместо единовременного уве-
личения зарплаты им обещали посте-
пенное. 

Глава областного минтранса Геворг 
Джлавян, пытаясь сгладить шумиху, 
предложил лидеру профсоюза Рус-
лану Мирошниченко должность свое-
го заместителя, добавив, что в этом 
случае его зарплата возрастет до 20 
тысяч рублей. Профсоюзник пояснил, 
что предложение примет, только если 
авиадиспетчеры в ходе акции протеста 
добьются намеченных целей. Добавим, 
что пару лет спустя на предприятиях 
самого Джлавяна взбунтовались работ-
ники. Да так, что это стоило ему минис-
терского кресла и свободы. 

Летом 2003 года местный профсоюз 
диспетчеров сообщил об участии в но-
вой акции, намеченной на 13 августа: 
лидер первички Руслан Мирошниченко 
заявил, что руководство госкорпорации 
по организации воздушного движения 
не выполнило обещаний, данных в 
декабре в результате голодовки. По 
словам активиста, за первые шесть 
месяцев 2003 года подписанное в де-
кабре соглашение даже не начало вы-
полняться. 

«Нам обещали открыть доступ к 
документам о доходах корпорации. 
Этого тоже не произошло. И толь-
ко узнав, что мы организуем акцию 
протеста, с 1 июня кинули 10% при-
бавки к зарплате!» — возмущался 
Мирошниченко. Профсоюзный лидер 
также утверждал, что руководство гос-
корпорации пытается аннулировать 
действующий коллективный договор. 
Руководство ФНПР мягко открестилось 
от Мирошниченко, пояснив, что у него 
отдельная организация. 

Однако забастовка 13 августа так и 
не состоялась — такое решение при-
нял профсоюз регулировщиков на фе-
деральном уровне.  

В промежутке между этими собы-
тиями, весной 2003 года, Руслан Ми-
рошниченко вступил в предвыборную 
борьбу, надеясь, что место городского 
депутата придаст вес его требованиям. 
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Активист вклинился в 31-й округ Ленин-
ского района, только что освобожден-
ный ушедшим в областной парламент 
Василием Синичкиным. 

В то время автор этих строк в числе 
нескольких левых активистов работал 
волонтером в штабе Мирошниченко. 
Денег у кандидата по нынешним меркам 
не было вообще. Агитация ограничива-
лась личной встречей Мирошниченко с 
избирателями и ежедневным обходом 
квартир. Протекцию профсоюзнику ока-
зывала Партия труда, созданная тогда 
еще не столь известным леваком Оле-
гом Шеиным. Однако, по непонятным 
причинам, обещанный транш на 30 
тысяч рублей в фонд Мирошниченко 
из партии так и не перевели. К тому 
же, определенное противодействие 
оказывали и силовики. Так, был инци-
дент, когда нас, волонтеров, в местах 
негласных условленных встреч задер-
живали милиционеры с последующим 
допросом в Волжском РОВД, который 
с угрозами и изъятием предвыборных 
листовок проводили офицеры ФСБ. 
Итог — выбывание Руслана Мирошни-
ченко из предвыборной гонки.

Много позже, в 2010 году, «Саравиа» 
вновь трясло. Диспетчеры, уже под ру-
ководством Ильи Кириленко, голодали 
против нового коллективного договора, 
существенно урезавшего их права. 

«Магнитная» аномалия

После многих лет затишья появление 
зимой 2012 года профсоюза в саратов-
ской торговой сети стало неожиданнос-
тью. Грузчики энгельсского распреде-
лительного центра (читай — большого 
склада) сети универсамов «Магнит» 
под руководством Дмитрия Быстрова 
и Сергея Китаева создали ячейку, вхо-
дящую в подразделение ФНПР «Торго-
вое единство». Одним из первых дел 
профсоюза стала жалоба в гострудин-
спекцию, под которой подписались 82 
из 200 работников центра. Грузчики жа-
ловались на незаконное привлечение 
к сверхурочной работе, не предусмот-
ренные ТК штрафы. Были и нарушения 
охраны труда — на складе женщины 
в одиночку таскали мешки по 50 кило-
граммов. После того как проверка не 
выявила нарушений, двое зачинщиков 
протеста были уволены — якобы за 
прогул и несоблюдение техники безо-
пасности. Началась судебная тяжба, 
разные инстанции то восстанавлива-
ли Быстрова с Китаевым на работе, 
то занимали сторону работодателя. 
Тогда активисты почувствовали, что 
работодатель готов задействовать 
более эффективные методы подавле-
ния. Как писал в своем блоге Дмитрий 
Быстров, за ним на работе установили 
слежку: «Бдительная охрана глаз с 
меня не спускает. Фиксируют, с кем 
я общаюсь. «Ведут» меня прямо от 
раздевалки. «Караул» постоянно меня-
ется. Держатся на отдалении, но из 
поля зрения не выпускают. Устанав-
ливают, видимо, круг моего общения, 
постоянно делают записи в блокно-
тах». 29 марта 2012 года произошел 
беспрецедентный случай:  следствен-
ный комитет возбудил уголовное дело 
против руководства «Магнита» (ЗАО 
«Тандер») за увольнение профсоюзных 
активистов. Уникальность события за-
ключается в примененной следствием 
статье «Дискриминация по признаку 
принадлежности к профсоюзной орга-
низации». На этом победы не закон-
чились: в апреле профсоюзу удалось-

таки добиться от «Магнита» 36-часовой 
рабочей недели вместо 40-часовой и 
дополнительного 7-дневного отпуска. 
Не заставила себя ждать и месть ра-
ботодателя.

Рано утром 17 апреля глава профсо-
юза Дмитрий Быстров после ночной 
смены возвращался домой. На мосту 
Саратов-Энгельс его «Ниву» остановил 
наряд ДПС. При осмотре в багажнике 
машины был найден пакет с боевыми 
винтовочными патронами калибра 7,62. 
Правда, уголовное дело так и не было 
заведено, а с Быстрова даже не взяли 
подписку о невыезде. 

Началось давление и на рядовых 
членов профсоюза. «Вычисляли, у кого 
кредиты, у кого ипотека. Руковод-
ство эту информацию собирало под 
видом того, что хотят о нас боль-
ше узнать. А люди наивные думают, 
может быть, помогут как-нибудь 
кредит погасить, перекредитуют, 

и пишут все честно. А когда нужно 
было отозвать подписи из трудовой 
инспекции, начали давить на тех, у 
кого кредиты. Их в первую очередь на-
чали обрабатывать. Мол, потеряешь 
работу — потеряешь и квартиру», — 
рассказал Быстров в интервью газете 
«Наша версия». На защиту профсоюза 
встали крайне левые организации Са-
ратова. В трех пикетах, организованных 
в поддержку Дмитрия Быстрова, при-
няли участие и либеральные оппози-
ционеры.

Случай с саратовцем Дмитрием Быс-
тровым напомнил страшную историю 
Валентина Урусова — живой пример 
почти средневекового беспредела круп-
ных собственников в наши дни и, в то 
же время, пример стойкости и отваги. 
Для новой России это новый тип полит-
заключенного: рабочий лидер, который 
смог организовать профсоюзную орга-
низацию в далеком якутском поселке 
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Забастовки в постсоветской россии стали возможны благодаря 
ослаблению государственной власти и соответственной либера-
лизации режима. Датой начала рабочего движения в новой рос-
сии можно считать 1989 год, когда после нашумевших шахтерских 
стачек было законодательно возвращено право на забастовку. на 
протяжении 90-х годов число людей, участвовавших в забастовках, 
год от года колебалось между 99,5 и 887 тысячами человек, хотя 
официальные данные по многим причинам занижены.

согласно научным исследованиям, с 1990 по 2008 годы наблюда-
лось три волны забастовочной активности. По мнению замдиректо-
ра института управления социальными процессами Высшей школы 
экономики ирины Козиной, первый всплеск — это 1991–1992 годы, 
когда снижение реальной заработной платы в условиях инфляции 
привело к тому, что число забастовок увеличилось в 1991 году при-
мерно в 7 раз, а в 1992 году, будучи подхлестнуто освобождением 
цен, — более чем в 20 раз по сравнению с 1990 годом. следующий 
подъем наблюдается в 1995–1998 годы, с пиком в 1997 году, когда 
росстат зафиксировал максимальное число забастовок и участву-
ющих в них работников. Это период знаменитых шахтерских «рель-
совых войн» и активных выступлений бюджетников. В середине 
90-х годов самым мощным конфликтогенным фактором выступали 
задержки выплаты зарплаты.

на рубеже нового тысячелетия экономический спад сменился 
подъемом, что явилось главной причиной резкого сокращения 
протестных действий. Другим фактором, способствующим сокра-
щению числа забастовок, было ужесточение политического режи-
ма, происходившее одновременно с улучшением экономической 
конъюнктуры: «Кто сядет на рельсы, тот сядет», — так Владимир 
Путин определил свое отношение к борьбе за права трудящихся 
еще в начале своего первого срока. Кроме того, после вступления 
в силу в 2002 году нового трудового кодекса право на забастовку 
оказалось сильно урезанным.

новая волна забастовочного движения — 2004–2005 годы, связан-
ная с принятием закона №122 и реформами бюджетной сферы. В 
2006–2008 гг. регистрируются лишь единичные случаи забастовок, 
но довольно мощных по охвату и длительности. 

основные очаги забастовочного движения — благополучные 
транснациональные предприятия. наиболее известны забастовки 
работников автосборочного предприятия «Ford Motor Co» города 
Всеволожска (2005–2008 годы); нефтяных предприятий Ханты-Ман-
сийского автономного округа (2006–2007 гг.); докеров в портах 
санкт-Петербурга и туапсе и водителей «Почты россии» (осень 
2007 года). В 2007–2008 годах забастовки прошли на АвтоВАЗе, 
заводе «Хайнекен» в Петербурге, бастовали работники локомотив-
ных депо компании «рЖД», рабочие предприятий русАла, еВрАЗ-
ХолДинга и др.

Источник: Козина И. Рабочее движение в России: анатомия за-
бастовки //Журнал исследований социальной политики. — Т.6, №4, 
2009.
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Удачный, поплатился за это свободой. 
В 2008 году простому электрослесарю 
удалось собрать более тысячи коллег 
по Айхало-Удачнинскому горно-обога-
тительному комбинату и организовать 
их для борьбы с распоясавшимся ра-
ботодателем — компанией «АЛРОСА», 
в Якутии всесильной.  Через неделю 
после первой забастовки Валентин 
Урусов попал в следственный изоля-
тор. Его обвиняли в приобретении и 
хранении наркотиков, а чистосердеч-
ное признание он подписывал в лесу, 
где его истязали и угрожали смертью. 
По занятной случайности задержание 
проводил начальник районного УФСКН 
подполковник Рудов, а понятыми при 
«обыске» были сотрудники службы 
безопасности «АЛРОСА». Через не-
которое время сам Рудов оказался в 
следственном изоляторе по обвинению 
в злоупотреблении служебным положе-
нием, но Урусова это уже не спасло. 
Сейчас активист отбывает шестилет-
ний срок в якутской глуши, при этом, 
по словам журналистов, бывший рабо-
тодатель сохраняет над его здоровьем 
и даже жизнью почти неограниченную 
власть. 

склад кандидатов

История с саратовским профсоюзни-
ком Дмитрием Быстровым закончилась 
проще. Расследование по найденным у 
него патронам так и не началось, но и 
дело, возбужденное СК против «Магни-
та», замяли. Суды подтвердили «закон-
ность» увольнения со склада лидера 
профсоюза и его зама Сергея Китае-
ва. Тогда активистам пришла в голову 
спорная идея — участие в приближаю-
щихся выборах депутатов Саратовской 
областной думы. Летом прошлого года 
Быстров и Китаев подали документы 
на регистрацию в качестве самовыдви-
женцев в одном и том же округе Энгель-
са. Китаев в данном случае страховал 
Быстрова на случай его нерегистрации. 
Уже тогда им поступило предложение 
выдвигаться от РПР-ПАРНАС, которая 
сколачивала разношерстную «демок-
ратическую коалицию». Профсоюзники 
ответили отказом. В тот период автор 
этого материала плотно общался с 
Быстровым и Китаевым, неоднократ-
но слышал от них комментарии свое-
го поступка в духе «слово «либерал» 
— ругательное». Зато они пошли на 
сотрудничество с левыми радикала-
ми, которые выпустили предвыборное 
коммюнике, призывающее к бойкоту 
всех кандидатов на выборах облдепов, 
кроме профсоюзных активистов. Был 
образован импровизированный штаб 
кандидатов с участием саратовских 
троцкистов, анархистов и прочих ле-
ваков. В то время Быстров обозначил 
цель своего выдвижения — «показать, 
что участвовать в выборах можно, не 
имея никакого ресурса». Столкнувшись 
с бюрократическими препонами при 
регистрации, он резко изменил свою 
позицию, уйдя за материальной и мо-
ральной поддержкой в РПР-ПАРНАС, 
обильно финансируемую сторонником 
Михаила Прохорова, крупным бизнес-
меном Аркадием Евстафьевым. 

Тут надо заметить, что грамотность 
Дмитрия Быстрова в вопросах трудо-
вой защиты оставляла желать много 
лучшего. Так, одним из пунктов своей 
программы он первоначально хотел 
сделать «введение почасовой опла-
ты» — то есть именно то, против чего 
борются все профсоюзы мира, россий-

ские не исключение. Дело в том, что 
почасовая система оплаты существу-
ет фактически и сейчас, только часы, 
переработанные сверх обязательного 
минимума, оплачиваются в двойном 
размере. Инициатива же Быстрова 
на практике не могла означать ничего 
иного, кроме отмены существующих 
бонусов для рабочих. Абсурдность си-
туации усиливало то, что войдя в дем-
коалицию, профсоюзники оказались в 
одной лодке с адептами Михаила Про-
хорова. Причем именно в тот период, 
когда профсоюзы всей России объяви-
ли акцию против поправок в Трудовой 
кодекс, лоббируемых Прохоровым в 
интересах работодателей. Впрочем, у 
Дмитрия Быстрова и Сергея Китаева 
так и не появилось шанса узнать ре-
акцию жителей Энгельса: благодаря 
изощренности избиркома, оба регист-
рацию так и не получили. С тех пор и 
до нынешнего момента  деятельность 
«магнитовского» профсоюза сводится 
к натравливанию на торговую сеть раз-
личных надзорных органов. 

Добавим, что определенные основа-
ния испытывать парламентские иллю-
зии у Дмитрия Быстрова были. Прежде 
всего благодаря опыту питерского проф-
союзника Алексея Этманова, который 
прошел на последних выборах в зако-
нодательное собрание Ленинградской 
области. Близкий к марксистам, лидер 
профсоюза завода «Ford Motor Co» во 
Всеволожске, Алексей Этманов стал, 
пожалуй, самым ярким героем рабо-
чего движения 2000-х годов. Под руко-
водством Этманова прошло несколько 
«предупредительных» и «итальянских» 
забастовок, также известных как «ра-
бота по правилам». Самая крупная 
стачка проходила с 20 ноября по 17 
декабря 2007 года. В результате всех 
забастовок рабочие последовательно 
добивались повышения зарплаты и 
улучшения условий труда. 

Летом 2006 года несколько проф-
союзных организаций, в том числе 
с «Форда», объединились в Межре-
гиональный профсоюз работников, 
который стал членской организаци-
ей Всероссийской конфедерации тру-
да. Алексей Этманов возглавил МПРА. 
Его заместителем стал Петр Золоторев 
— глава профсоюза «Единство» толь-
яттинского «АвтоВАЗа». История его 
борьбы, не обделенная вниманием 
прессы, довольно хорошо известна. 

Алексей Этманов взаимодействует с 
левыми политическими силами. При-
нимал участие в нескольких попытках 
консолидации сил левых и профсою-
зов. Со стороны леворадикалов не 
раз звучали предложения выдвинуть 
его в 2012 году единым кандидатом 
от оппозиции на президентских выбо-
рах. В 2009 году Этманов, избираясь 
от КПРФ, набрал 43,7% голосов, но не 
прошел в совет депутатов Всеволож-
ска. Зато в 2011 году сотрудничество 
со «Справедливой Россией» все-таки 
обеспечило ему прохождение в реги-
ональное заксобрание. 

без оглядки на закон

Мятежные интеллигенты держат 
с плебеями брезгливую дистанцию, 
оправдываясь пассивностью, а то и 
явной реакционностью трудящихся 
масс. На самом деле, речь идет ско-
рее о страхе перед русским топором, 
то бишь оправданным радикализмом 
низов. И еще — боязни дел. Для ря-
дового работяги возможность защи-
тить себя на рабочем месте гораздо 
важнее, чем защита гражданских и 
политических прав, остающихся мало-
вразумительной декларацией. Какой 
смысл бороться за партию, если не-
возможно организовать профсоюз?

Отстраненность официальных 
профсоюзов от борьбы тоже понят-
на — ФНПР, насчитывающая около 
40 миллионов членов, окончательно 
превратилась в корпоративного монс-
тра еще в середине 90-х. Мало кто 
об этом говорит, но не последнюю 
роль в одомашнивании профсоюзной 
федерации сыграл имущественный 
вопрос. Лишь незначительная часть 
недвижимости, находившейся в ве-
дении советской профсоюзной сис-
темы, была за ними жестко закреп-
лена. Подавляющее большинство 
такой собственности считалось «об-
щенародной», то есть государствен-
ной. В 1992 году руководство ФНПР 
приватизировало эту собственность, 
несмотря на отсутствие соответству-
ющих постановлений правительства 
Российской Федерации. Так руко-
водство ФНПР стало «коллективным 
олигархом», с вытекающими из этого 
воззрениями на права рабочих и по-
литику властей. 

Сарказм прессы вызвало нашу-
мевшее обещание начальника цеха 
«Уралвагонзавода» Игоря Рюриковича 
Холманских «собрать мужиков» для 
разгона оппозиционных демонстраций 
в столице. Пропутинские заявления 
«мужика», открывшие перед ним ос-
лепительные карьерные перспективы, 
породили у рассерженных горожан 
презрение людей, неожиданно обна-
руживших в своей крови аристократи-
ческую примесь. 

Между тем, в 2012 году на пред-
приятия того же Урала приходилось 
каждое девятое рабочее выступле-
ние в стране. Причем, как и везде, 
40% этих протестов происходило без 
участия профсоюзов, а подавляющее 
большинство — безо всякой оглядки 
на закон. И ничего удивительного: как 
показывает практика, протестующий 
по закону почти гарантированно про-
игрывает. А вот те, кто перекрывает 
дорогу, как в Пикалево или Междуре-
ченске, получают помощь, в том чис-
ле и от высших лиц государства. Что 
еще может заставить их оторваться от 
«Angry birds»?  
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Саратовская епархия: 
люди, годы, грехи 

Александр Крутов

(начало: «ОМ», 2012, №5-12)

 
Все изменилося  
 под нашим зодиаком:
Лев козерогом стал,  
 а дева стала раком.

А.С. Пушкин

Явление Владыки лонгина 
саратовскому политическому 

бомонду
Из статьи Екатерины Ференец 

«Варяги» сильные духом»:
«Почти девять лет назад, в авгус-

те 2003 года, из вагона поезда Мос-
ква-Саратов вышли несколько свя-
щеннослужителей. Накануне этого 
события в столичном храме Христа 
Спасителя в сан епископа Саратов-
ского и Вольского был хиротонисан 
тогдашний настоятель Московского 
подворья Троице-Сергиевской лавры 
Лонгин. Это событие определило 
не только его собственную судьбу, 
но и жизнь довольно крупной, по про-
винциальным меркам, Саратовской 
епархии. «С Владыкой Саратову от-
кровенно повезло», — примерно так 
высказывается каждый, кто на про-
тяжении этих девяти лет наблюдал 
за деятельностью тогда еще епис-
копа, ныне митрополита Лонгина и 
его команды. На момент ее приезда 
церковная, и шире — духовная жизнь 
региона находилась в стадии глубо-
кой стагнации. Церковь жила своей 
отдельной жизнью, о которой боль-
шинство горожан имели довольно 
смутные представления. (…) Чтобы 
переломить ситуацию, московскому 
«десанту» пришлось начать с нуля. 

Они взялись за эту духовную целину 
и принялись ее активно вспахивать, 
фактически совершив революцию. 
Другого пути, кроме глубокого ка-
чественного изменения, по сути, не 
существовало».

«Саратовский Взгляд», №23 (321), 
июнь, 2012 г.

Так охарактеризовал итоги девяти-
летней деятельности команды Вла-
дыки Лонгина еженедельник «Саратов-
ский Взгляд». На эту газету, которая по 
воле ее издателя, депутата областной 
думы от партии «Единая Россия» Сер-
гея Курихина взяла на себя функции 
коллективного агитатора и пропаган-
диста активно проводимой в последнее 
десятилетие клерикальной политики, я 
ссылался и ранее. Прежде всего, что-
бы показать все несуразности, а иногда 
и откровенную ложь, присущие совре-
менному церковному агитпропу. Одна-
ко в данном конкретном случае не могу 
не согласиться со своими оппонентами 
из числа «православных журналистов». 
За последние девять лет, которые свя-
зываются с пребыванием епископа (а 
ныне митрополита) Лонгина в Сарато-
ве, и в самом деле произошло весьма 
существенное усиление местной епар-
хии РПЦ в региональном политическом 
и общественном пространстве. Тем не 
менее, я бы не связывал это явление 
исключительно с личностью правяще-
го архиерея. На мой взгляд, основной 
инструмент, который в деле наращи-
вания церковных активов использовал 
прибывший в Саратов Владыка, — тон-
кая политическая игра на противоречи-
ях и конфликтах, в тот или иной период 
существовавших в различных ветвях и 
ответвлениях властной элиты нашего 
региона. Что касается «совершенной 

революции», здесь я бы тоже был 
скромнее в оценках. Безусловно, за 
прошедшие годы Саратовская епархия 
нарастила «материально-техническую 
базу» настолько, что стала митрополи-
ей. Но, на мой взгляд, резкое усиление 
церковного влияния при одновремен-
ном наращивании «православных ак-
тивов» есть закономерное следствие и, 
если угодно, результат ползучего анти-
конституционного переворота, происхо-
дящего в России в последние годы. И 
Саратовская область здесь отнюдь не 
исключение. 

Впрочем, сказанное выше ничуть не 
умаляет заслуг епископа-митрополита 
Лонгина и его «великолепной четвер-
ки». А то, что творила в последние 
годы на саратовской земле команда 
«сильных духом варягов», заслужива-
ет отдельного внимания и описания. К 
сожалению, кроме упомянутой выше 
статьи в «Саратовском Взгляде», аги-
тационно-пропагандистского характе-
ра, иных попыток коснуться этой темы 
в местной прессе лично я не замечал. 
Попытаемся восполнить пробел. 

Начну, пожалуй, с того же, с чего 
начали коллеги из «Взгляда», — с це-
ремонии епископской хиротонии (или, 
выражаясь по-мирскому, возведения 
в сан). Церемония эта состоялась 19 
августа 2003 года в столичном хра-
ме Христа Спасителя. Судить о том, 
как проходила эта церемония и кто 
на ней присутствовал, мы можем по 
двум цветным фотоснимкам. Местные 
церковники и не думают скрывать эти 
редкие фотографии, способные многое 
рассказать о начале «клерикальной 
революции» на саратовской земле. 
По сути, эти фото являются обличи-
тельным документом, неопровержимо 
свидетельствующим беспрецедентное 

В
с

Я
 К

о
р

о
л

е
В

с
К

А
Я

 р
Ат

ь
 



1�

ян
ва

рь
 2

01
3 

| О
бщ

ес
тв

ен
но

е 
м

не
ни

е 
| 

срастание существующих государ-
ственных и церковно-православных 
структур. Любой желающий может убе-
диться в справедливости моих слов: 
фото опубликованы в рекламном аль-
боме «Саратовская епархия. История и 
современность» (стр.18), выпущенном 
в местном епархиальном издательстве 
в 2010 году.

Нас интересует снимок, на котором 
новоиспеченный епископ Лонгин за-
печатлен в окружении персон из са-
ратовского политического бомонда. 
Попытаюсь перечислить их поименно. 
Итак, стоят слева направо:

1. Геннадий Геймор — главный пиар-
щик тогдашнего мэра Саратова Юрия 
Аксененко в ранге председателя коми-
тета городской администрации; член 
Совета Федерации от Саратовской 
области; 

2. Рамазан Абдулатипов — член 
Совета Федерации от Саратовской 
области, выдвинутый губернатором 
Аяцковым; 

3. Юрий Аксененко — мэр Саратова 
с 1996 по 2005 годы; 

4. Валентин Завадников — член Сове-
та Федерации от Саратовской области; 

5. епископ Лонгин; 
6. председатель Саратовской облас-

тной думы Сергей Шувалов; 
7. губернатор Саратовской области 

Дмитрий Аяцков; 
8. глава администрации Волжского 

района Саратова (на тот период) Ва-
дим Дубривный; 

9. человек, похожий на главу кон-
церна «Агророс» Гулади Эрастовича 
Пипию — весьма близкого к Аяцкову 
местного олигарха; 

10. полномочный представитель пре-
зидента России в Приволжском феде-
ральном округе Сергей Кириенко; 

11. главный федеральный инспек-
тор по Саратовской области Ринат 
Халиков. 

Таким образом, на церемонию архи-
ерейской хиротонии будущего главы 
Саратовской епархии РПЦ собрались 
первые лица исполнительной и законо-
дательной ветвей власти Саратовской 
области. И не только они, но и весь-
ма высокопоставленные чиновники, 
отвечающие за наш регион на феде-
ральном уровне. Здесь же присутс-
твуют глава местного самоуправления 
областного центра и некоторые из его 
подчиненных. В частности, человек, 
отвечающий за пиар мэра — «великий 
и ужасный» Геннадий Геймор, а также 
глава района Саратова, в котором рас-
полагалась резиденция саратовского 
архиерея, — Вадим Дубривный. А в ка-
честве своеобразного залога грядуще-
го материального благополучия нового 
саратовского епископа — бизнесмен, 
пользующийся репутацией «теневого 
кошелька губернатора» и разыскивае-
мый ныне с помощью Интерпола, Гу-
лади Пипия. 

Под фотографией подпись: «В хра-
ме Христа Спасителя 19 августа 2003 
года». 

Спрашивается, что заставило этих 
уважаемых государственных мужей, 
столь различных по должностным обя-
занностям и вероисповеданию (как ми-
нимум, двое из присутствующих были 
этническими мусульманами и один — 
иудеем), бросить неотложные дела и 
появиться под сенью столичного храма 
Христа Спасителя? 

Не стоит забывать и о том, что в 
момент, когда была сделана эта фо-
тография, вокруг нового саратовского 

Владыки сгруппировались люди, на-
ходящиеся в непростых (и это мягко 
сказано) взаимоотношениях друг с 
другом. Более года длился конфликт 
между губернатором Аяцковым и мэ-
ром Аксененко, сопровождающийся 
отчаянными, но безуспешными попыт-
ками первого сместить второго.

Из-за ненормальных отношений с 
региональной исполнительной властью 
главный федеральный инспектор Ринат 
Халиков был вынужден покинуть свой 
кабинет в правительственном комплек-
се на улице Московской и переехать в 
отдельный особняк на пересечении 
улиц Вольская и Тараса Шевченко. 
До середины 90-х годов в этом здании 
находилось специальное медицинское 
учреждение — центр реабилитации де-
тей, страдающих ДЦП. Когда в Сара-
тове появилось консульство Германии, 
ему долго не могли подыскать нужное 
помещение. Саратовские чиновники 
пошли на экстраординарные меры, 
переселив детское медучреждение с 
расчетом передать это здание под кон-
сульство. Однако по части морали не-
мецкие дипломаты оказались гораздо 
выше саратовских чиновников и отка-
зались въезжать в отобранное у боль-
ных детей помещение. Потом особняк 
несколько лет пустовал, а затем был 
передан под резиденцию ГФИ. В 2004 
году, когда борьба федеральных чинов-
ников и местных бизнес-элит с Аяцко-
вым достигнет своего апогея и против 
губернатора Саратовской области бу-
дет возбуждено уголовное дело, Ринат 
Халиков сделает красивый жест и усту-
пит этот уютный домик в самом центре 
города епископу Лонгину. Претерпев 
небольшие технические новации, архи-
ерейская резиденция остается здесь и 
поныне. Впрочем, я немного отклонил-
ся от хронологии своего рассказа.

Первые шаги

За епископской хиротонией, как и 
следовало ожидать, последовало при-
бытие Владыки Лонгина в Саратов, 
которое сопровождалось невиданной 
доселе пиар-кампанией. 

Вот как отозвалась на появление 
нового саратовского архиерея газета 
«Богатей».

 
Из статьи Виктора Степаныче-

ва «Парадоксы души и материи»: 

«А вот наши саратовские чинов-
ники ту заповедь, что про кумиров 
говорит, в последнее время запамя-
товали. А кумиром, в первую очередь 
— губернаторским, оказался ново-
посвященный епископ Саратовский и 
Вольский Лонгин. Первые лица города 
и области присутствовали на хирото-
нии в Москве, а затем торжественно 
встречали его в Саратове, речи при-
ветственные говорили и сопровож-
дали его по соборам, где проходили 
богослужения. И газеты областные 
приправительственные опубликовали 
обращение архимандрита Лонгина к 
новой пастве.

На этом власти (читай — губерна-
тор), отдав должное уважение ново-
испеченному Владыке, можно было бы 
и умерить свой пыл и приступить к 
исполнению своих прямых обязаннос-
тей. Как-никак и государство у нас 
светское, и дел в губернии, без кон-
фессиональных, более чем хватает. 
Однако вскоре Владыка Лонгин по при-
глашению губернатора посетил пос-
тоянно действующее совещание при 
правительстве области. Очередь чи-
новников выстроилась к архиепископу 
и неумело приняла его благословение. 
Трудно судить, поможет ли оно душам 
их вельми грешным. Лучше бы на ис-
поведь сходили. Да не к священнику, а 
к следователю, чтобы очиститься по 
соответствующим статьям УК РФ 
за нарушение заповеди господней «Не 
укради».

Потом губернатор сопровождал 
епископа в поездке в Вольск, не про-
пустив, соответственно, родно-
го Балтая, с возведенными под его 
«патронажем» храмами. Не совсем, 
может, скромно, зато впечатляет. 
И еще Дмитрий Федорович имел дли-
тельную беседу с Владыкой, после 
которой явился на свою пресс-конфе-
ренцию благостен лицом и просвет-
лен умом. Признался губернатор, что 
заблуждался он ранее, думая, что чем 
больше он построит храмов, тем 
больше поможет церкви. Ан нет, храм 
необходимо строить внутри себя. И 
констатировал, что в свете этого 
просветления в его любимой Кузеба-
евке пятиглавую церковь строить 
уже не будут. Из этого заявления 
многие СМИ сделали вывод, что дли-
тельное время обсуждаемый вопрос о 
восстановлении Александро-Невско-
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го собора можно считать решенным 
— собору не быть.

Однако заявление губернатора о 
строительстве внутри себя храмов, 
не успев застыть краской на газет-
ных страницах, сразу же пришло в не-
соответствие с прагматичным заяв-
лением архиепископа Лонгина на его 
прямой линии в «Комсомольской прав-
де». Владыка ставит перед собой две 
цели своей деятельности в губернии. 
Из которых первая — строительство 
новых и восстановление старых цер-
квей. И без всяких обиняков указал на 
стадион «Динамо» в Липках, где ког-
да-то стоял и где следует восстано-
вить Александро-Невский собор».

 «Богатей», №30 (216), сентябрь, 
2003 г.

Обратим внимание на дату — 18 
сентября 2003 года. С момента епис-
копской хиротонии минул всего лишь 
месяц. Около полумесяца прошло с 
момента появления в Саратове ново-
го архиерея. А теряющий свое былое 
могущество, но пока еще достаточно 
сильный губернатор вовсю пытается 
представить нового Владыку в качестве 
одного из своих ближайших политичес-
ких союзников: возит архиерея вмес-
те с собой по области, приглашает на 
ПДС, устраивает переговоры тет-а-тет. 
При этом близкие к губернатору СМИ 
активно способствовали созданию по-
добного ощущения. 

Новый курс, наметившийся вскоре 
после появления епископа Лонгина в 
Саратове, быстрее прочих почувство-
вали местные журналисты. Владыка 
провел большую пресс-конференцию 
для саратовских СМИ, на которой во 
всеуслышание было объявлено о но-
вой политике епархии на открытость 
и диалог. В сентябре 2003 года толь-
ко что созданная газета «Саратовский 
расклад» одной из первых в области 
опубликовала развернутое интервью 
с епископом Лонгиным. Этому матери-
алу придавалось такое значение, что 
брать интервью к Владыке отправился 
сам главный редактор «Саратовского 
расклада» Владимир Спирягин. Следу-
ет напомнить, что в то время «Сара-
товский расклад» издавался на деньги 
концерна «Агророс», во главе которого 
стоял упомянутый выше Гулади Пипия, 
а непосредственно курировал газету и 
вычитывал готовящиеся материалы 
Сергей Шеметов — бывший полков-
ник КГБ, удачно пересевший в кресло 
вице-президента «Агророса». 

Причину, по которой появление 
Лонгина вызвало столь бурную реак-
цию в среде саратовского чиновни-
чества, пояснил мне один из бывших 
ответственных сотрудников совета 
по общественным отношениям при 

губернаторе, попросивший не назы-
вать его фамилию. По слухам, актив-
но муссируемым в кругах саратовских 
чиновников в 2003-2005 годы, епископ 
Лонгин представлялся как наиболее 
вероятный преемник патриарха Алек-
сия II, а его назначение на саратовскую 
кафедру преподносилось как своеоб-
разный политический трамплин, без 
которого претензии нашего героя на 
высшую ступень в иерархии РПЦ так 
и останутся несбыточными мечтами. 
Срок пребывания Владыки Лонгина 
на посту епископа Саратовского и 
Вольского, согласно тем же слухам, 
предполагался достаточно небольшой 
— примерно 3-4 года. По-видимому, за 
это время епископ Лонгин должен был 
продемонстрировать умение работать 
с достаточно большой и сложной цер-
ковной структурой, позволившее бы 
ему претендовать на титул митрополи-
та — то есть на церковное звание, на 
ступеньку ниже патриаршего. Но такую 
структуру ему еще надо было создать, 
для чего требовались открытие новых 
храмов и создание новых приходов на 
территории всей области.

Как ни странно, но косвенное под-
тверждение муссировавшимся восемь-
девять лет назад слухам я обнаружил 
в уже цитированной статье из «Взгля-
да».

 Из статьи Екатерины Ференец 
«Варяги» сильные духом»:

«Приниматься за работу было бы 
правильно, имея на руках четкий план 
с пошагово расписанным алгоритмом 
действий. Но о Саратове и местных 
реалиях у Владыки Лонгина и его ко-
манды были лишь обрывочные све-
дения. Плачевное состояние храмов, 
внешнего и внутреннего убранства, 
упадок в богослужебной и певческой 
традиции, полное отсутствие хра-
мов в некоторых районах области… 
При таком положении вещей москов-
ским антикризисным менеджерам 
пришлось заниматься всем и сразу. 
Плюс ко всему, на священников сва-
лилась куча административных за-
бот, например, по выделению земель 
под новые храмы или упорядочиванию 
структуры епархиального управле-
ния. Фактически им пришлось, как 
в известной сказке, варить кашу из 
топора (выделено мною. — Авт.). 

Москвичам поначалу казалось, что 
при наличии желания и четкого пла-
на дело само быстро пойдет на лад. 
Но различие в ритме жизни Москвы и 
Саратова оказалось существенным, 
да и людей, фанатично преданных 
делу и не страдающих жаждой стя-
жательства, в нашем регионе было 
на удивление мало. Тактика быстро-
го принятия решения переродилась 

в умение упорно, но предельно точ-
но и дипломатично вести диалог с 
представителями власти и бизнеса, 
местным священством и простыми 
прихожанами.

Визитной карточкой Саратова тог-
да был Троицкий собор с падающей 
колокольней и движущимся фунда-
ментом. Да и другие храмы — Духо-
сошественский, Покровский, «Утоли 
моя печали» — выглядели совсем не 
так, как подобает храмам почти мил-
лионного города». 

 «Саратовский Взгляд», №23 (321), 
июнь, 2012 г.

К сожалению, журналист «Взгляда» 
умалчивает о стратегической цели, 
поставленной перед собой новым сара-
товским архиереем. Если кратко, цель 
эта — приобретение епархией серьез-
ных активов в области недвижимости 
и земельных участков, на которых воз-
можно было бы развертывание нового 
строительства. По мнению епископа 
Лонгина, подобное наращивание «ма-
териально-технической базы» помо-
жет епархии решить стоящие перед 
ней финансовые проблемы. Поэтому 
работа над планом, о котором пишет 
«Взгляд», началась с создания реест-
ра бывшей церковной недвижимости и 
перечня земельных участков, которые 
епархия желала бы получить для сво-
их нужд. В одной из своих предыдущих 
статей я уже упоминал, что основную 
тяжесть этой работы принял на себя 
игумен Евфимий (Митрюков) — наибо-
лее приближенный к Владыке человек, 
который в Москве трудился у Лонгина 
охранником-водителем. Вместе с со-
провождающим чиновником из област-
ного правительства отец Евфимий объ-
ехал практически все районы области, 
выяснил наличие и состояние бывших 
церквей и составил список облюбо-
ванных земельных участков. Немного 
позже Владыка Лонгин даже попытал-
ся подвести своеобразную историко-
правовую базу под намечавшиеся или 
уже осуществляемые «приобретения» 
церковью государственной или обще-
ственной недвижимости. В качестве до-
казательства — небольшая цитата из 
одного интервью епископа Лонгина:

« — И каким же образом эту про-
блему (речь идет о создании сети до-
вольно влиятельных общенациональ-
ных СМИ, находящихся под эгидой 
РПЦ. — Авт.) можно решить? Ведь 
здесь требуются не только пони-
мание задачи и профессионализм, 
но и немалые средства…

— В последнее время все чаще захо-
дит речь о реституции как об источ-
нике таких средств. Только создание 
церковной экономики, основанной на 
владении незаконно отторгнутой у 
нас недвижимостью, может решить 
эту проблему. Ни благотворители, 
ни распространение свечей или книг 
ничего не изменят в этой ситуации 
качественно. Пока не будет решен 
вопрос о реституции, пока у церкви 
не будет источников дохода, которые 
позволят ей содержать, во-первых, 
общедоступные СМИ, а во-вторых,— 
учебные заведения».

 «Православие и современность», 
№1 (17), 2006 г. 

Как видим, проводимый Лонгином 
курс на обрастание епархии собствен-
ной недвижимостью и землей не явля-
ется чем-то случайным. Все это часть 
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хорошо продуманной стратегии на при-
обретение РПЦ богатства и могущест-
ва, сопоставимого с тем, что имелось 
у церкви до октябрьской революции. 
При этом не стоит забывать: при ца-
ризме русская православная церковь 
и члены августейшей фамилии были 
одними из наиболее крупных земле-
владельцев-латифундистов. Нерешен-
ность земельного вопроса в России в 
начале прошлого века стала основной 
причиной массовых крестьянских вол-
нений в ходе первой русской револю-
ции 1905-1907 года. На повсеместное 
возмущение народных масс правосла-
вие ответило обскурантистскими акция-
ми в форме черносотенного движения. 
Иными словами, защищая свое собс-
твенное материальное благополучие, 
православная церковь автоматически 
оказалась в стане тогдашней партии 
эксплуататоров (или, выражаясь по-
современному, — «партии воров и жу-
ликов»). По-иному в начале ХХ века и 
быть не могло: ведь в Российской им-
перии церковь — часть государствен-
ной машины, исполняющая соответс-
твующий социальный заказ правящей 

верхушки. Наверное, нет нужды напо-
минать, что, несмотря на попытку снять 
перезревшие социальные противоре-
чия так называемой «столыпинской ре-
формой», в итоге все закончилось ок-
тябрем 1917 года. Все частные, в том 
числе и церковно-монастырские земли 
были национализированы, а служители 
культа подвергались массовым репрес-
сиям на протяжении двух последующих 
десятилетий. Неужели, провозглашая 
курс на стяжательство в качестве ос-
новы церковного благополучия и могу-
щества, Владыка не видит страшной 
социальной мины, которую подклады-
вает под здание нынешней РПЦ, и без 
того катастрофическим образом теря-
ющей свой авторитет в народе? Тре-
бования чисто церковной реституции 
чрезвычайно опасны даже с точки зре-
ния абстрактного права, поскольку, воп-
лотись церковная реституция в жизнь, 
это будет означать неслыханное ранее 
попрание конституционной нормы о ра-
венстве всех перед законом. При этом, 
как нетрудно заметить, законодатель-
ное оформление реституции для РПЦ 
открывает гипотетическую возможность 
реституции и для всех остальных, кто 
посчитает себя ущемленным в револю-
ционные и послереволюционные годы. 
Правда, вряд ли митрополит Лонгин 
и его коллеги склонны углубляться в 
подобные тонкости юриспруденции и 
задумываться о последствиях своих 
слов, реализуйся они на практике. 

Чтобы понять истоки стратегии, про-
поведуемой нынешним саратовским 
архиереем, нам придется заглянуть в 
середину прошлого тысячелетия, ког-
да шел спор между «осифлянами» и 
«нестяжателями». В мою нынешнюю 
задачу не входит разбираться в тео-
ретических дискуссиях русских свя-
тых, оказавшихся по разные стороны 
баррикад. Скажу только, что в итоге 
осифляне при помощи становящегося 
все более самодержавным государства 
одержали победу над духовными сына-
ми Нила Сорского: режим Василия III, 
выстраивающий единую государствен-
ную «вертикаль власти», сделал выбор 
в пользу церковных стяжателей. И это 
имело весьма печальные последствия 
для православных гуманистов — таких, 
как Максим Грек или Вассиан Косой. 
Как справедливо замечал известный 
русский историк и философ Георгий 
Федотов в своей монографии «Святые 
древней Руси»: «Легкая победа оси-
флянства определилась, конечно, не 
одними экономическими интересами 
церковного землевладения, но и общей 
сродностью, созвучием этого направ-

ления государственному делу Москвы, 
с ее суровой дисциплиной, напряжени-
ем всех общественных сил и закрепо-
щением их в тягле и службе».

Иными словами, привычка Россий-
ского государства при создании авто-
кратического режима и формировании 
«вертикали власти» призывать в союз-
ники и опираться на православных цер-
ковников-«стяжателей» уходит своими 
корнями в далекое прошлое. Эта тра-
диция имеет историю длиною в пять 
столетий. И лично для меня нет ниче-
го удивительного в том, что, приехав в 
Саратов, Владыка Лонгин провозгласил 
в качестве основной стратегии своей 
деятельности «неоосифлянский» курс 
и старался всемерно приспособить де-
кларируемую им стратегию церковного 
стяжательства к современным полити-
ческим реалиям и саратовской дейс-
твительности. 

Один из бывших клириков саратов-
ской епархии на условиях конфиден-
циальности рассказал мне об одном 
из первых рабочих совещаний, кото-
рое провел новый архиерей с местны-
ми священнослужителями. По словам 
моего источника, ознакомившись с 
состоянием епархиальных финансов, 
епископ Лонгин заявил примерно сле-
дующее: «Как вообще можно жить с 
таким уровнем доходов? У меня в Мос-
кве подворье Троице-Сергиевой лавры 
в месяц приносило денег больше, чем 
вся ваша епархия дает за год. Чем вы 

все здесь занимаетесь?». После этих 
слов у саратовских священников уже 
не оставалось никаких сомнений, что 
сложившаяся в епархии шкала ценнос-
тей в самое ближайшее время претер-
пит существенные изменения.

скромное обаяние 
церковно-государственного 

рэкета
При этом состоятельные миряне 

тоже очень быстро почувствовали ве-
яние нового курса. Еще одна цитата из 
статьи Владимира Спепанычева «Па-
радоксы души и материи»:

«Похоже, власть наша (читай — 
губернатор) очередной раз попала 
впросак, впав в крайнюю духовность. 
Однако тут же решила исправить-
ся, качнувшись в столь же крайнюю 
материальность. Оперативно орга-
низованная встреча архимандрита 
Лонгина и губернатора с руководи-
телями крупных предприятий облас-
ти принесла последним нежданный 
сюрприз. Перед каждым лежало уже 
заполненное платежное поручение о 
перечислении определенной суммы в 
качестве благотворительного взно-
са на строительство колокольни 
Покровской церкви. Его надо было 
только подписать. Лица директоров 
выражали широкую гамму чувств от 
стоической обреченности и ирони-
ческой всепонимающей ухмылки до 
детской обидчивости. Напоминание 
о том, что деньги на колокольню уже 
давали и они куда-то исчезли, было 
четко парировано: раньше над ними 
контроля не было, а теперь конт-
роль будет. Очень «четко», а глав-
ное — доступно разъяснили. Кстати, 
интимные подробности этой встре-
чи о «добровольных» платежных по-
ручениях и пожеланиях дальнейшего 
благотворительного сотрудничест-
ва явились обывателю только в но-
востях, только по каналу ТТВ-СТС. 
Официальные «Вести» как-то стыд-
ливо пропустили материальное, 
осветив лишь духовные стороны в 
общении Владыки Лонгина и губер-
натора Аяцкова с руководителями 
предприятий. Трудно поверить, что 
сегодняшняя суета и излишне ра-
достное кружение чиновников вокруг 
Владыки бескорыстны и духовны. А 
вот что им от него нужно, наверное, 
время покажет».

 «Богатей», №30 (216), сентябрь, 
2003 г.

Весной 2005 года срок губернатор-
ства Дмитрия Аяцкова истек. Новым 
главой региона стал Павел Ипатов. Па-
вел Леонидович, в отличие от Дмитрия 
Федоровича, был человеком более об-
ходительным и осторожным. По край-
ней мере, никто не может упрекнуть 
г-на Ипатова в том, что он с использо-
ванием своей власти или администра-
тивного ресурса облагал «церковным 
оброком» местных промышленников 
или бизнесменов. Хотя суть рожден-
ной во времена Аяцкова клерикальной 
политики при Ипатове изменилась не-
сильно — просто губернаторский сбор 
«на церковь» приобрел более завуали-
рованный и респектабельный характер. 
На заместителя председателя прави-
тельства Саратовской области по соци-
альной сфере, каковой в первые годы 
губернаторства Ипатова являлась На-
талия Старшова, была возложена обя-
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занность вести так называемый реестр 
благотворительных проектов. В случае 
если тот или иной проект попадал в 
«губернаторский благотворительный 
список», финансирование ему было 
обеспечено. То есть сам поборами с 
бизнесменов в пользу местной епар-
хии РПЦ Павел Леонидович не зани-
мался: для этого в администрации был 
создан специальный механизм. Приве-
ду небольшую выдержку из отчетного 
доклада митрополита Саратовского и 
Вольского Лонгина на епархиальном 
собрании Саратовской епархии 28 де-
кабря 2012 года:

«14 ноября совершено, также после 
длительной и масштабной рестав-
рации, великое освящение храма Свя-
то-Никольского мужского монастыря 
Саратова, построенного в 1898 году. 
Восстановительные работы длились 
18 лет. Здесь следует добром вспом-
нить прежнего губернатора Павла 
Леонидовича Ипатова, потому что 
он взял на себя некоторые обязатель-
ства, и значительная часть средств, 
необходимых для ремонта, была соб-
рана с его участием. Был выполнен 
большой объем работ, фактически 
здание было перестроено от фун-
дамента до крыши. Осталось доде-
лать иконостас и часть внутреннего 
убранства, но, в принципе, и храм, и 
сам монастырь с его территорией 
уже приведены в порядок. Я благодарю 
игумена Никона (Полякова) и братию 
за труды, которые они несут».

 Сайт Саратовской митрополии 

Данное заявление Владыки требу-
ет определенных комментариев. То, 
что сегодня саратовские церковники 
называют Свято-Никольским мужским 
монастырем города Саратова, стало 
таковым только в 1998 году. По край-
ней мере, об этом черным по белому 
написано на странице 66 рекламно-ин-
формационного издания «Саратовская 
епархия. История и современность», 
выпущенного местным епархиальным 
издательством в 2010 году: «В 1998 
году в Саратове был открыт Свя-
то-Никольский мужской монастырь. 
Престолы монастырского храма: 
главный — во имя святителя Нико-
лая Чудотворца, архиепископа Мир 
Ликийских, второй престол — во имя 
святой мученицы царицы Александры 
Римской». 

А вот что сообщает другой церков-
ный источник:

«В декабре 1997 года Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси 
Алексий II благословил открытие в 
Саратове мужского монастыря, так 
как в епархии пребывало 10 монахов, 
которые, хотя и несли послушание 
при духовной семинарии, но жили они, 
все же, сами по себе. Для этой цели 
и было выбрано бывшее здание проф-
техучилища».

 «Православная вера», №16, ав-
густ, 1998 г. 

Таким образом, сам Свято-Николь-
ский монастырь как подразделение 
епархии и юридическое лицо существу-
ет всего 14 лет. Поэтому утверждение 
уважаемого митрополита, что восстано-
вительные работы на этом церковном 
объекте велись 18 лет — очевидный 
перебор. 

Любопытна предыстория возникнове-
ния этой структурной единицы. Монас-
тырь на улице Дегтярной возник после 

того, как по воле губернатора Аяцкова 
епархии было передано здание одного 
из городских профессионально-техни-
ческих училищ. Это был своеобразный 
подарок святейшему патриарху в на-
дежде на то, что тот посетит Саратов 
в дни 200-летия Саратовской губернии. 
Пикантность же момента заключалась 
в том, что изначально, то есть с 1898 
года, это здание строилось исключи-
тельно как железнодорожное училище 
РУЖД и использовалось долгие годы 
именно по этому назначению. В со-
ветские годы здесь размещалось ПТУ, 
так что в качестве образовательного 
учреждения данное творение архи-
тектора Зыбина благополучно просу-
ществовало целое столетие. Никаких 
монастырей здесь не было и в помине 
ни до революции, ни после нее. Сле-
довательно, передача здания в лоно 
церкви, согласно действовавшим в 
1998 году правовым нормам, — оче-
видный противозаконный акт. Чтобы 
как-то вывернуться из непростой си-
туации и порадовать церковников, чи-
новниками была придумана не очень 
умная «отмазка». Кто-то вспомнил, что 
при железнодорожном училище сущес-
твовала своя домовая церковь, стало 
быть, все здание являлось культовым 
объектом и на этом основании подле-
жит передаче церкви. Оперируя подоб-
ной логикой, епархия при желании мог-
ла бы претендовать едва ли не на все 
общественные здания, построенные до 
1917 года.

И, наконец, последнее: здание быв-
шего железнодорожного училища 
— памятник истории и культуры реги-
онального значения. Это первый ре-
ализованный в нашем городе проект 
известного саратовского архитектора 
Петра Митрофановича Зыбина. Со-
ответственно, публичное заявление 
митрополита Лонгина, что здание, 
являющееся памятником, «было пе-
рестроено от фундамента до крыши», 
сродни признанию в уничтожении ар-
хитектурной составляющей этого па-
мятника. Согласитесь, чтобы сделать 
подобное заявление, необходима уве-
ренность в полной и всеобъемлющей 
безнаказанности. На чем зиждилась 
такая уверенность? Чтобы ответить на 
этот вопрос, посмотрим, как строились 
взаимоотношения Владыки Лонгина с 
местными служителями закона.

Под сенью прокурорской 
благодати

Несколько лет назад мне довелось 
писать об уголовном деле, связанном 
с убийством 13 февраля 2008 года про-
курора Саратовской области Евгения 
Федоровича Григорьева. Работа вы-
лилась в цикл статей «Эффект купца 
Калашникова». При работе над этой 
темой мне пришлось изучать матери-
алы уголовного дела. В числе прочих 
там фигурировали документы, проли-
вающие свет на характер взаимоотно-
шений главного регионального блюс-
тителя законов и местных православ-
ных церковников. Расскажу некоторые 
моменты.

На следующий день после убийства 
прокурора Григорьева в его рабочем 
кабинете был произведен тщательный 
обыск. Молодой следователь Денис Ку-
нев все обнаруженные в кабинете доку-
менты рассортировал по трем пакетам, 
что отражено в «протоколе обыска». 
Для нас полезно будет вспомнить о 
пакете №3, куда были упакованы до-
кументы, изъятые «в тумбе справа от 
рабочего стола в кабинете Григорьева 
Е.Ф. в здании прокуратуры Саратовской 
области». Собственно, нас интересует 
папка с надписью «Церковь». Вот как 
содержимое этой папки описано в про-
токоле обыска:

«3.8. Папка полимерная синего цве-
та с надписью «Церковь». Внутри 
папки имеется устройство для под-
шивки бумаг, листы формата А4 с 
печатным текстом и рукописными 
записями, всего на 18 листах.

— восемь листов формата А4 с пе-
чатным текстом письма директора 
фонда «Фонд Святого апостола и 
евангелиста Иоанна Богослова» Не-
балуева С.И., датированного 17.01. 
2008. Имеются подпись, выполненная 
красителем синего цвета и оттиск 
круглой печати «Фонд Святого апос-
тола и евангелиста Иоанна Богосло-
ва»;

— лист бумаги формата А4 с пе-
чатным текстом «Пожертвования на 
храм во имя апостола и евангелиста 
Иоанна Богослова» и цветным графи-
ческим изображением храма;

— 4 листа бумаги формата А4 с пе-
чатным текстом письма о внесении 
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пожертвований на строительство 
храма во имя Святого апостола и 
евангелиста Иоанна Богослова;

— лист бумаги формата А3, сло-
женный вдвое, с цветным графичес-
ким изображением храма и ситуаци-
онного плана местности;

— светокопия обращения на имя 
заместителя председателя пра-
вительства Саратовской области 
Старшовой Н.И. о включении в список 
благотворительных проектов проек-
та строительства храма во имя Свя-
того апостола и евангелиста Иоанна 
Богослова на двух листах бумаги фор-
мата А4, датированного 20.12.07;

— лист бумаги формата А4 со све-
токопией печатного текста допол-
нения к письму от 20.12.2007 на имя 
Старшовой Н.И.;

— лист бумаги формата А4 с ру-
кописными записями, выполненными 
красителем черного цвета, текст 
которого начинается «10.01.08 г.» и 
заканчивается «Гришин».

 Материалы уголовного дела 
№201/383069-09 , том 12, л.д. 14.

 
Чтобы разобраться с содержимым 

папки «Церковь», следует пояснить, 
что такое «Фонд Святого апостола 
Иоанна Богослова» и кто такой его 
директор Сергей Иванович Небалуев. 
Краткую справку я обнаружил на сайте 
«Руспрофиль», содержащем информа-
цию о многих примечательных коммер-
ческих структурах:

«Компания зарегистрирована 16 
октября 2007 года регистратором 
Управления Федеральной налоговой 
службы по Саратовской области. Ди-
ректор организации — Небалуев Сер-
гей Иванович. Компания ФОНД «ФОНД 
СВЯТОГО АПОСТОЛА ИОАННА БОГО-
СЛОВА» находится по адресу 410031, 
г. САРАТОВ, ул. ВОЛЖСКАЯ, д.36, ос-
новным видом деятельности явля-
ется «Финансовое посредничество, 
не включенное в другие группировки 
(орфография и пунктуация воспроизво-
дятся без изменений. — Авт.)».

Постараемся перевести содержимое 
этой справки с чиновничье-канцеляр-
ского на нормальный человеческий 
язык. Итак, в октябре 2007 года в Са-
ратове официально регистрируется 
коммерческая компания под названием 
«Фонд Святого апостола Иоанна Бого-
слова». Юридический адрес — Волж-
ская, 36 — это здание, принадлежащее 
Саратовской епархии РПЦ, так называ-
емый «архиерейский дом», тот самый 
исторический памятник, на реставрацию 
которого в конце «нулевых» выделялись 
многие миллионы рублей. Однако, судя 
по нынешнему внешнему облику «архи-
ерейского дома», реставрация так и не 
была доведена до конца. В 2007 году 
это здание пребывало в относительном 
порядке, в нем располагались классы 
Саратовской духовной семинарии. 
Спрашивается, чем же так оказался 
люб новообразованный коммерческий 
фонд, имеющий единственное пред-
назначение — «финансовое посредни-
чество, не включенное в другие группи-
ровки», церковным структурам? Ответ 
здесь может быть только один — фонд 
являлся финансовым посредником, со-
бирающим деньги на какой-то важный 
для епархии церковный проект.

А теперь немного о личности дирек-
тора фонда. Дабы не быть обвиненным 
в необъективности, приведу неболь-

шую выдержку из характеристик, кото-
рые дает ему епархиальная пресса:

«Сергей Небалуев — довольно из-
вестный в Саратове человек. Он 
доцент кафедры компьютерной ал-
гебры и теории чисел СГУ, кандидат 
физико-математических наук, со-
ветник ректора. С пиететом о нем 
отзываются поклонники различных 
видов единоборств, в том числе рус-
ской школы рукопашного боя. Свое 
давнее спортивное увлечение Сергей 
Иванович не оставляет и сегодня, по-
прежнему делится своими знаниями и 
умениями с теми, кому они нужны по 
роду занятий. С момента открытия 
университетского храма во имя Свя-
тых царственных страстотерпцев 
он его постоянный прихожанин». 

 Из статьи: Сергей Небалуев: 
«Спасет только Бог». «Православ-
ная вера», 31(381), 2009 г.

В других источниках в интернете 
упоминается, что Сергей Иванович не 
просто прихожанин, но и один из ос-
нователей университетского домового 
храма во имя Святых царственных 
страстотерпцев, открытого в шестом 
корпусе СГУ. При этом Сергея Ива-
новича с полным основанием можно 
назвать и одной из главных движущих 
сил процесса клерикализации СГУ, 
растянувшегося почти на десятилетие. 
На мой взгляд, университетская клери-
кальная эпопея изобилует событиями, 
которые одновременно можно рассмат-
ривать и как православные чудеса, и 
как состав потенциальных уголовных 
дел. Подробно обо всех «чудесах и 
приключениях» я намерен рассказать 
отдельно. Сейчас же в качестве не-
большого анонса хочу упомянуть про 
главное православное чудо, явившее-
ся на территории СГУ. Оно предстает 
в виде строительного объекта, который 
по части способности к телепортации 
ничуть не уступает пресловутым часам 
аж самого патриарха Кирилла. Как из-
вестно, дорогостоящий хронометр его 
святейшества обладал способностью 
давать отражение вне всякой связи со 
своей физической сущностью. А вот 
на территории СГУ сооружается объ-
ект, который, подобно Господу нашему 
 Иисусу Христу, един в трех лицах. Так, 
по крайней мере, следует из официаль-
ных документов. В одних документах, 
и даже на табличке со стороны улицы 
Московской, это строение фигурирует 
как будущий православный храм во 
имя Святого апостола и евангелиста 
Иоанна Богослова. В других (в частнос-
ти, в строительном проекте) — значит-
ся как «Общегородской молодежный 
культурно-просветительский центр». 
И, наконец, совсем недавно, 28 дека-
бря 2012 года митрополит Лонгин явил 
клиру не только третью ипостась этого 
таинственного недостроя, но и назвал 
поименно физических лиц, причастных 
к этому «православному чуду». Высту-
пая на годовом епархиальном собра-
нии Саратовской епархии, Владыка 
заявил дословно следующее:

«Строится с очень большими 
сложностями храм во имя Святых 
равноапостольных Кирилла и Мефо-
дия в Саратовском государственном 
университете. Особенность нашей 
политической ситуации — отсутс-
твие единства в элитах — приводит 
постоянно к борьбе всех со всеми, и 
в этой борьбе используются все спо-

собы, не щадят никого. Сам факт 
строительства храма в университе-
те стал поводом для многочисленных 
разбирательств, вмешательства 
прокуратуры, судебных и прочих ин-
станций. Поэтому примерно столько 
же усилий, сколько было приложено на 
строительство храма, было потра-
чено на то, чтобы отбиться от пре-
тензий. Причем в огромной степени 
это заслуга ректора университета 
Леонида Юрьевича Коссовича, кото-
рому тоже приходилось испытывать 
очень большое давление. Решающее 
значение имеют буквально подвижни-
ческие усилия Сергея Ивановича Не-
балуева и труды настоятеля храма 
отца Кирилла Краснощекова. Выра-
жаю им свою благодарность». 

 Сайт Саратовской митрополии 

Представьте себе такую ситуацию: 
на земельном участке, находящемся 
в федеральной собственности и пере-
данном в оперативное управление СГУ, 
начинается строительство культового 
объекта православной церкви. Как та-
кое может быть вообще? Ведь вести 
какое-либо строительство, а точнее 
— выступать в роли заказчика-застрой-
щика, может лишь владелец земли. То 
есть Саратовский государственный 
университет. Однако в функции го-
сударственных учреждений высшего 
образования не входит строительство 
культовых объектов РПЦ. 

Да и, согласно пункту 4 статьи 4 
Федерального Закона РФ «О свободе 
совести и религиозных объединени-
ях», должностные лица не вправе ис-
пользовать служебное положение для 
формирования того или иного отноше-
ния к религии. А здесь, как явствует из 
выступления Владыки, ректор Коссо-
вич и советник ректора Небалуев не 
просто строят православный храм на 
университетской земле, но и не менее 
успешно «отбиваются от претензий» 
правоохранительных органов. 

Самым логичным методом проку-
рорского реагирования на подобные 
противозаконные действия была бы 
подача иска в суд с целью ликвидации 
незаконной стройки. И в своем выступ-
лении правящий архиерей ссылается 
на некое вмешательство в этот вопрос 
прокуратуры и судебных инстанций. Но 
все дело в том, что никаких судебных 
разбирательств по поводу универси-
тетского храмостроительства не было 
и в помине. Об этом мне вполне уве-
ренно заявила адвокат Елена Сергун, 
которая на протяжении последних лет 
возглавляла юридический отдел СГУ. 
Владыка Лонгин в очередной раз, как 
бы это сказать помягче, …слукавил. 

А вот что касается участия прокура-
туры, оно действительно имело место, 
но только было направлено отнюдь не 
на соблюдение закона. Прокуратура в 
лице своих высокопоставленных долж-
ностных лиц не только не пыталась 
воспрепятствовать незаконному стро-
ительству храма на университетской 
земле, но и всячески поддерживала 
этот клерикальный проект. Содержимое 
папки «Церковь», о котором я упоминал 
выше, это наглядно подтверждает. И не 
только одно оно. В качестве вещест-
венного доказательства к материалам 
уголовного дела об убийстве Евгения 
Григорьева был приобщен и рабочий 
ежедневник покойного прокурора за 
2008 год. Напомню, Евгений Федорович 
Григорьев был убит 13 февраля 2008 
года. Стало быть, записи в ежеднев-
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нике велись лишь в январе и в начале 
февраля 2008 года. Так вот, даже за 
такой короткий срок я обнаружил в про-
курорском ежедневнике пять записей 
по интересующей нас теме.

Первая запись была сделана 10 
января и имела следующее содержа-
ние:

Небалуев + Коссович — Чечин, 
церковь 

Вспомним, что в папке также был 
зафиксирован лист бумаги с запи-
сями ручкой, начинающийся с даты 
«10.01.08» и заканчивающийся фа-
милией «Гришин». Очевидно, имелся 
в виду тот самый Гришин, который на 
тот момент работал в должности глав-
ного федерального инспектора по Са-
ратовской области. Рискну высказать 
свою версию относительно смысла 
этой записи. По-видимому, 10 января 
2008 года прокурора Саратовской об-
ласти Евгения Григорьева, по вопро-
су начала церковного строительства, 
посетили известные православные 
подвижники Коссович и Небалуев. 
Прокурор Григорьев вел краткую за-
пись тезисов имевшей место беседы 
на листе формата А4, позднее обна-
руженном следственной бригадой в 
папке «Церковь» вместе с проектами 
храма во имя Святого Иоанна Богосло-
ва и письмами о спонсорской помощи и 
включении этой стройки в список благо-
творительных проектов правительства 
Саратовской области. Однако, наряду 
с материальными просьбами, в ходе 
этой беседы, по-видимому, звучали 
просьбы о правовой поддержке и защи-
те. Точнее о том, что называется «кры-
шей». Поскольку проект строительства 
церкви на университетской территории 
изначально имел противозаконный ха-
рактер, наши визитеры, скорее всего, 
жаждали получить определенные га-
рантии от уголовного преследования 
и прочих неприятностей. Но напрямую 
решить этот вопрос в январе 2008 года 
прокурор Саратовской области уже не 
мог: с сентября 2007 года все полно-
мочия по возбуждению и прекращению 
уголовных дел были забраны у проку-
ратуры и переданы в совершенно иную 
структуру — следственный комитет. Са-
мое большее, что мог сделать Евгений 
Григорьев для Коссовича и Небалуева 
в такой ситуации — это закрепить за 
ними «куратора» из числа прокуроров, 
наиболее близких к руководителю об-
ластного управления СКП Николаю 
Никитину. Таковым оказался прокурор 
Волжского района Саратова Влади-
мир Чечин. И это несмотря на то, что 
строительство «трехликового объекта» 
велось на территории Кировского, а не 
Волжского района Саратова!

Следующая интересующая нас за-
пись в прокурорском ежедневнике 
датирована 16 января. Запись очень 

краткая: Коссович — счет. Вероят-
но, в этот день на стол прокурору лег 
финансовый счет за какие-то услуги, к 
которым имел отношение ректор СГУ 
Леонид Коссович. Уже на следующий 
день — 17 января — Евгений Григорь-
ев начал решать вопрос, связанный с 
церковью. И в его ежедневнике в этот 
день появилась следующая запись:

 Церковь Рослич 0,5 
 Шамх 0,5
 Либер 0,5
 Энгел 0,5
Можно предположить, что 17 января 

прокурор предпринял определенные 
меры по поддержке некоего церковного 
проекта, привлекая для решения этой 
задачи известных саратовских бизнес-
менов Александра Росличенко, Бай-
темира Шамхалова и Александра Ли-
бермана. Слово «Энгел», скорее всего, 

означало, что четвертый спонсор 
церковного проекта должен был 

быть найден среди бизнесменов города 
Энгельса. Возможно, оказать содейс-
твие в этом вопросе должен был близ-
кий друг Григорьева, тогдашний мэр 
Энгельса Михаил Лысенко. Если мое 
предположение верно, то цифра «0,5» 
— денежная сумма в миллионах руб-
лей. Пикантность ситуации в том, что 
двоих из упомянутых в ежедневнике 
бизнесменов-спонсоров при всем же-
лании нельзя отнести к православным 
верующим. Один из них — этнический 
мусульманин, другой — еврей.

Впрочем, нельзя исключать, что об-
щая сумма спонсорской поддержки 
церкви в размере 2 миллионов рублей 
предназначалась не только универси-
тетскому храму. На такую мысль на-
водят записи, сделанные 18 января. 
Применительно к интересующей нас 
теме и упомянутым людям они выгля-
дят следующим образом:

 Пригаров, докл. по 3-й Дачной 
«храм»

Как известно, в районе 3-й Дачной, 
на территории недавнего сквера, также 
строится грандиозный православный 
храм во имя Святых Первоверховных 
апостолов Петра и Павла. Финанси-
рует проект благотворительный фонд 
«Православие и современность» во 
главе с Сергеем Курихиным. Как по-
казало судебное разбирательство по 
делу об убийстве прокурора Саратов-
ской области, в 2007 и начале 
2008 годов Сергей Курихин ре-
гулярно, не менее одного раза в 

неделю, посещал Евгения Григорьева 
и имел определенное влияние на гла-
ву областного надзорного ведомства. 
Не исключено, что это свое влияние 
Сергей Георгиевич мог использовать, 
в том числе, и для помощи в деле 
строительства финансируемого его 
фондом храма. Тем более что на-
стоятелем Петропавловского собора 
является весьма близкий к Владыке 
Лонгину человек — игумен Нектарий. 
Во всяком случае, исходя из записи 
в ежедневнике покойного прокурора, 
с достаточной степенью уверенности 
можно сделать вывод, что храм на 3-й 
Дачной находился под опекой Евгения 
Федоровича, а непосредственным «ку-
ратором» этого проекта являлся замес-
титель прокурора г. Саратова Андрей 
Пригаров. Вероятно, 18 января г-н Гри-
горьев ожидал от своего подчиненного 
доклада по вопросу, так волнующему 
г-на Курихина.

И, наконец, на странице ежеднев-
ника за 25 января вновь упоминается 
один из героев этой невеселой исто-
рии. Запись весьма лаконична: 12.00 
— Небалуев. 

Предположим, что в этот день дол-
жен был состояться очередной визит 
Сергея Ивановича Небалуева к Евге-
нию Федоровичу Григорьеву для интим-
ной беседы по теме, обозначенной 10 
января.

Допускаю, что приводимые мною за-
писи и их трактовка у простого обывате-
ля могут вызвать шок. Меня же больше 
волнует другой вопрос: был ли Евгений 
Федорович достаточно свободен в сво-
ей поддержке противоправных клери-
кальных проектов или же он действо-
вал в русле негласных указаний высо-
кого прокурорского руководства? Ответ 
я совершенно неожиданно обнаружил в 
одном из университетских документов. 
В частности, в письме, направленном 
15 февраля 2010 года в Министерство 
образования и науки РФ ВРИО ректора 
СГУ Игорем Малинским, упоминается, 
что членом попечительского совета 
храма во имя Святого апостола и еван-
гелиста Иоанна Богослова является … 
заместитель Генерального прокурора 
РФ в Приволжском федеральном окру-
ге Е.Л. Забарчук. 

Комментарии, как говорится, из-
лишни.  

(продолжение следует) 
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21 декабря в дилерском центре «Ав-
томоторс Премиум», который является 
официальным представителем Land 
Rover в Саратове, состоялась презен-
тация легендарного британского вне-
дорожника: публике показали совер-
шенно новый Range Rover.

Модель, представляющая уже чет-
вертое поколение уникальной линейки 
Range Rover, разработана с нуля. Это 
первый в мире внедорожник с полно-
стью алюминиевым легким корпусом, 
позволившим сократить общую массу 
автомобиля на 420 кг. Классический ди-
зайн, изменивший автомир после своего 
появления около 40 лет назад, остался 
прежним. Однако новый Range Rover 
стал еще более роскошным и изыскан-
ным, более мощным и управляемым на 
всех типах дорог и значительно более 
экологичным.

Благодаря линейке двигателей с 
высоким крутящим моментом новая 
модель обладает превосходными ди-
намическими показателями. Линейка 

двигателей включает новый 3,0-лит-
ровый турбодизельный двигатель 
TDV6 (доступно для комплектаций 
HSE, Vogue и Vogue SE), а также 
мощные, высокопроизводительные и 
ориентированные на еще более ди-
намичное вождение — 4,4-литровый 
турбодизельный двигатель SDV8 (в 
комплектациях Vogue, Vogue SE и 
Autobiography) и бензиновый 5,0-лит-
ровый двигатель V8 Supercharged с 
нагнетателем (в комплектациях Vogue 
SE и Autobiography). Двигатели допол-
няются высокотехнологичной 8-сту-
пенчатой автоматической трансмис-
сией, обеспечивающей оптимальный 
баланс между экономией топлива и 
высокими показателями ходовых ха-
рактеристик.

Присутствующие на презентации 
гости могли оценить достоинства но-
вого авто, приняв участие в тест-драй-
ве. Также публику ждали изящный 
фуршет и любезный прием, на сцене 
выступала группа Frozen Gold.  

Совершенно новый Range Rover
елена Петрова
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— Любовь Григорьевна, как вы 
стали главой района?

— В то время не было ни одной жен-
щины — главы района. Я была первой 
и долгое время единственной во всей 
области. Это был февраль 1998 года. 
До этого работала первым замом гла-
вы района — Горбунова Сергея Ива-
новича. Затем его направили в Сара-
тов на должность министра сельского 
хозяйства, и он порекомендовал меня. 
Все произошло очень быстро. Губерна-
тором тогда был Дмитрий Федорович 
Аяцков, а с Аяцковым мы работали 
еще на птицефабрике: я директором, 
а он возглавлял «Птицепром», в ко-
торый входило и наше производство. 
Как-то вечером приехал Сергей Ива-
нович и говорит: «Завтра поедем с то-
бой в Саратов». Я в недоумении: мол, 
зачем? Он объяснил, что рекоменду-
ет меня на должность главы района. 
После этих слов всю ночь не спала, 
давление поднялось, все думала, ну 
как это так, я же не справлюсь с этим 
ни за что в жизни! Утром приехали в 
Саратов. К Дмитрию Федоровичу нуж-
но было успеть до совещания, и в 8 
часов утра мы были уже у губерна-
тора. Он мне просто сказал: «Ну что 
ж, давай, берись и работай». Не могу 
назвать это страхом, это больше по-
хоже на переживание. Спрос с главы 
района и главы администрации был 
очень серьезный. Эти две должности 
занимал один человек — 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации мес-
тного самоуправления в Российской 
Федерации» еще не приняли. Так что 
я была главой Ивантеевского райо-
на, возглавляла районное собрание, 
была депутатом и главой админист-
рации. Все обязанности, какие только 
есть, возлагались на меня. А так как 
до этого я работала 12 лет директором 
птицефабрики, опыт организаторской 
работы у меня имелся — конечно, не 
в районном масштабе, но все-таки. Те-
перь же нужно было вникать в каждую 
отрасль: образование, здравоохране-
ние, культура и пр. Знать, что к чему 
и почему, как должно быть и как есть. 
Вот с этого все и начиналось.

— Вам досталось, прямо скажем, 
не самое передовое хозяйство. С ка-
кими трудностями пришлось столк-
нуться на первых порах?

— Многое было сделано еще в 1996 
году, когда я работала первым замом. 
Затем работа продолжилась. Первым 
делом мы с Сергеем Ивановичем на-
чали убирать металлические ларьки, 
которые стояли в самом центре, где 
сейчас второй фонтан, — на улице 
Зеленой. Ларьки были самые разные 
— самодельные: кто какой захотел, 
такой и поставил. Везде были грязь 
и мусор. Мы решили сделать рынок и 
перенести все эти ларьки именно туда. 
Это стало стартом нашей работы. Од-
нако осуществить замысел оказалось 
непросто, так как многие жители были 
недовольны такими перестановками, 
но все же со временем отнеслись ко 
всему с пониманием. Так мы начали 
заниматься благоустройством. Улица 
Зеленая представляла собой просто 
неорганизованный сток воды! Мы со-
орудили бетонные лотки для ее схода, 
проложили асфальт и разбили цветни-
ки. Еще на птицефабрике у меня была 
теплица, я ее отдала администрации. 
Там мы сеяли рассаду, а потом выса-
живали эти цветы. Так мы благоуст-

Когда в 1992 году мы переехали жить в Ивантеевку, 
я была маленьким двухлетним ребенком, поэтому не 
помню, в каком состоянии пребывало село на тот 
момент. По рассказам родителей, районный центр 
переживал нелучшие времена, а о благоустройстве 
вообще и речи не велось. Какие-то улицы выглядели 
как заброшенные пустыри, какие-то — утопали 
в залежах мусора, парков не было вовсе. Не верилось, 
что такое могло быть. Позже все стало ясно — 
время другое, у власти другие люди… 
В 1998 г. пост главы района и администрации заняла 
Любовь Григорьевна Каленова, благодаря которой 
ситуация кардинально изменилась. Уже на моих 
глазах в районном центре появились парки, аллеи, 
фонтаны, открылись кинотеатр, физкультурно-
оздоровительный центр с бассейном. Ивантеевка из 
сельской глуши превратилась в прекрасный поселок 
городского типа, как теперь любят его называть 
местные жители. В настоящее время Любовь 
Григорьевна окончательно покинула занимаемую 
на протяжении долгих лет должность, но, тем не 
менее, она депутат районного собрания и почетный 
гражданин района. Нам удалось побывать в гостях 
у экс-руководителя Ивантеевского МР.

садет гашумова

Железная 
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роили эту улицу. В селе было очень 
проблематично и с уличным освеще-
нием, что мы благополучно исправили. 
Затем взялись за парки. Первый из них 
появился рядом с многоквартирными 
домами, где были выгребная яма и 
сплошные мусорки. Все это расчисти-
ли, навезли туда земли, привезли раз-
личные растения и сделали дорожки. 
Таким образом соорудили шесть или 
восемь парков. Где стоит здание ПТУ, 
раньше был пустырь, сейчас там тоже 
сделали небольшую аллейку, но, к со-
жалению, завершить это дело я уже 
не успела. Там мы спилили все сухие 
старые деревья, посадили новые, 
сделали асфальтовые тропинки. Так 
как в этом году не было финансовой 
возможности, к сожалению, не смогли 
посадить цветы. А на месте старого, 
разбитого, без окон и дверей здания 
построили центр социального обслу-
живания населения — специально для 
пожилых людей. 

— На какие средства все это де-
лалось? Как известно, районный 
бюджет не располагает такими воз-
можностями.

— В районе денег на все это, естес-
твенно, не было. Однако на строитель-
ство нынешнего ЦСОН и кинотеатра 
были предоставлены средства из об-
ластного бюджета. А благодаря феде-
ральной поддержке провели полную 
реконструкцию хирургического корпуса, 
построили бассейн и объездную доро-
гу. Кроме этого, благоустроить район 
старались и общими усилиями: кто-то 
предоставлял строительные материа-
лы, кто-то деньги и так далее. Так, бла-
годаря спонсорской поддержке, разби-
ли парки, установили фонтаны. А уже 
когда я пришла на должность главы 
района второй раз, мы сделали фон-
тан, который на площади, переливаю-
щимся разными цветами. Получилось 
очень красиво. Также много делается 
и сейчас по подготовке к новогодним 
праздникам. Если проехать ночью по 
Ивантеевке, можно убедиться, как она 
повсюду украшена цветными фонари-
ками и гирляндами. 

— С 2010 года на месте одного 
из парков ведется строительство 
церкви. Многие жители Ивантеевки 
были несколько недовольны таким 
решением. Что вы можете сказать 
по этому поводу?

— Церковь строится не на месте 
парка! Но почему-то некоторые жи-
тели именно так считают. Это непра-
вильно. Парк разбили еще при мне. 
Вместо него была большая яма с во-
дой. Мы привезли землю и засыпали 
эту яму. И, опять же, делалось все за 
счет спонсорской поддержки: кто-то 
помог с транспортом, кто-то ковырял 
землю, чтобы ее привезти, а кто-то ее 
привозил и так далее. Затем мы уст-
роили там цветники. Когда же пришло 
время искать место для строительства 
церкви, хотелось, чтобы она была вид-
на с въезда и при этом находилась в 
центре села для удобства стареньким 
бабушкам, которым не пришлось бы 
далеко ходить. Сначала была идея 
строить на окраине — у кладбища, 
но представьте себе, как туда людям 
добираться? Затем стали рассматри-
вать другие места. И у рынка хотели, 
но там гаражи и сараи, а нужно, чтобы 
было чисто, красиво и цивильно. Пе-
ресмотрев и обсудив все возможные 
варианты, приняли решение частично 

загородить центральное место в пар-
ке, убрав всего один цветник, а все 
остальное оставить прежним. Когда 
закончится строительство, мы уберем 
всю изгородь, место благоустроим, 
чтобы это был единый парк, и все бу-
дет прекрасно. Представьте, как люди 
гуляют сначала по парку, а потом могут 
пойти в церковь. 

— И опять же возникает вопрос, 
касающийся финансирования. За 
счет чего или кого ведется строи-
тельство? Ведь это совсем недеше-
во. И кто руководит этим сейчас?

— Финансирование — спонсорское. 
На купола, например, нам прислал 5 
миллионов рублей Вячеслав Викторо-
вич Володин. А купола эти стоят — дай 
Боже! Сейчас я продолжаю руководить 
строительством. Владыка Лонгин на-
значил меня председателем церковно-
го совета, и поэтому оставить это дело 
я так просто не могу.

— С вашим приходом Ивантеевка 
полностью преобразилась. Как вам 
это удалось? Как обстоят дела в 
других селах и поселках?

— Уделялось много внимания и дру-
гим селам, например, селу Николаев-
ка. Мы там открыли небольшой храм 
вместе с руководителем крестьянско-
фермерского хозяйства Владимиром 
Васильевичем Целых. Весной 2012 г. 
полностью отремонтировали в селе 
памятник, заасфальтировали дорогу 
рядом с ним, развели цветы и поста-
вили изгородь. В Знаменке посадили 
парк, реконструировали памятник по-
гибшим воинам. Многое было сделано 
и для сельских школ, сейчас уже всего 
не перечислить (улыбается. — Авт.). 
В Ивантеевском районе еще при мне 
очень хорошо была развита художес-
твенная самодеятельность, что про-
должается и сейчас, причем во всех 
селах. А сколько у нас побед в спорте! 
Без ложной скромности, моя заслуга в 
этом тоже есть. Вот недавно приходи-
ли заведующие отделами, поздравляли 
с днем рождения, и говорят: «Вы нас 

настроили на такой лад, мы теперь не 
можем хуже делать». А чтобы спорт-
смены побеждали и получали места, 
их нужно отправлять на соревнования. 
Мы их возили и изыскивали средства 
где угодно: спонсорские, из бюджета. 
В результате дети демонстрировали и 
демонстрируют очень хорошие показа-
тели, в том числе и по России. Есть у 
нас и победитель московского конкур-
са по вокалу, которого приглашали в 
Италию. В нашем районе очень много 
талантов, поэтому спорт и художест-
венную самодеятельность я всегда 
поддерживала. 

— Женщина-руководитель — на-
сколько это сложно? Ведь вы не ди-
ректор компании, а, как-никак, глава 
района?

— Довольно нелегко. Но когда най-
дешь контакт с людьми, взаимопони-
мание с руководителями, становится 
уже не так трудно. Бывают вопросы 
сложные, бывают легкие. Если есть 
контакт с людьми, все проблемы реша-
ются. Работала в птицеводстве, круго-
зор был совсем другой, производство 
это я назубок выучила и прекрасно 
знала. Но когда руководишь районом 
— это и культура, и образование, и 
социальное обеспечение, и пенсионе-
ры. В 1998 году 8 месяцев не давали 
пенсию. Пенсионеры у нас собрались 
мост перекрывать. Я попросила их 
ничего не делать и собраться в Доме 
культуры, чтобы поговорить и разъяс-
нить сложившуюся ситуацию. На тот 
момент я уже была главой района, но 
конкретно в данном вопросе играла 
только посредническую роль, так как 
пенсии выплачиваются из пенсионного 
фонда. Выступила перед людьми, по-
говорила с ними. Представьте себе, си-
дит полный зал — 300 человек — пен-
сионеров, 8 месяцев не получающих 
крошечную пенсию. Я их всей душой 
понимала. Стала с ними разговари-
вать. Говорила долго и в итоге ушла 
на ура, хотя ничего такого не сделала, 
но, по крайней мере, смогла их успо-
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коить. Потом более или менее пенсию 
начали выплачивать регулярно. 

— Как можете оценить свою ра-
боту на должности главы района? 
Какой опыт получили?

— Получила громадный опыт! Как 
уже говорила, чтобы руководить, 
нужно знать любую отрасль хотя бы 
поверхностно. Я не могу знать об-
разование, но всю организационную 
работу — сколько педагогов, как они 
работают, как это все ведется — знать 
обязана. Необходимо было во все это 
вникать. Самой себя учить. С Сергеем 
Ивановичем я проработала два года; 
несмотря на такой маленький срок, на-
училась у него многому. Он всегда мог 
дать совет. Сейчас он работает завка-
федрой в СГАУ, а до весны 2012 г. был 
зампредом правительства.

— Несмотря на заметный вклад 
в развитие районного центра, вы 
вдруг оставили свою должность 
в 2006 году.

— Ушла я по собственному жела-
нию… В 2006 году разгорелся круп-
ный скандал с роженицами в нашей 
больнице, у которых родились мерт-
вые дети. Новый прокурор обнаружил 
скрытую отчетность о младенческой 
смертности. Завели уголовное дело. 
Суд главврача впоследствии оправ-
дал. Хочу сказать, моего участия в 
этом не было никакого. Я эту отчет-
ность не контролировала. Поднялся 
такой шум! Кто-то хотел даже ехать 
на передачу к Малахову. В связи с 
этим в район приезжал и губернатор 
Павел Ипатов. Тогда я и попросила 
его освободить меня от должности, 
но он сказал, чтобы я продолжала 
работать. Так как я являлась предсе-

дателем, собрала районное собрание 
и вновь попросила освободить меня 
от должности, понимая, что таким 
образом можно нормализовать ситу-
ацию, утихомирить всех. Но депута-
ты не поддержали мою инициативу и 
стали меня защищать… Понимаете, 
я вообще никакого отношения к это-
му делу не имела. Я не следила за 
родами. Это вообще не моя обязан-
ность. И отчетность проверять меж-
ду министерством здравоохранения 
и больницей тоже не возлагалось на 
меня никогда! Да, несомненно, если я 
увижу, что смертность высокая, я буду 
спрашивать, почему так? Или если 
дело касается заболеваемости, тоже 
буду спрашивать с врачей! И годовой 
отчет обязательно проверю. Но здесь 

вопрос в другом… Случился скандал, 
я просто не выдержала и ушла. 

— Наверняка не обошлось без не-
доброжелателей, которым ваш уход 
был только кстати.

— Нет, я так не думаю. Таких людей 
не было.

— Чем вы занимались в это вре-
мя?

— Два года — с 2006 по 2010-й — 
работала директором на элеваторе. 

— В 2010 году вы вновь возглави-
ли район. С чем это связано? Нет 
кадров или вам лично нет достой-
ной замены?

— Вернуться меня попросили депу-
таты. И я согласилась. Зачем согласи-
лась, сама не знаю, но в основном это 
было сделано из-за церкви, о которой 
мы с вами говорили. А когда работа-
ешь главой района, решать проблемы, 
касающиеся сбора денег и так далее, 
намного легче.

— И каковы планы на будущее?
— В планах достроить церковь, ко-

нечно же, и благоустроить ее. Это моя 
святая обязанность. Ну и личные пла-
ны, которые сводятся только к одному: 
чтобы все хорошо было у моих детей 
и внуков. 

— Расскажите о своей семье. Пос-
леднее слово всегда за вами? 

— Последнее слово за мной всег-
да было, есть и будет (улыбается. 
— Авт.). Домашним, может, это и не 
всегда нравится, но, в то же время, 
они со мной соглашаются. Внучка, на-
пример, признает, что большую роль в 
ее воспитании сыграла бабушка, буду-
чи моментами строгой. 

— Как домашние относились к ва-
шей работе? 

— Именно по этой причине я и по-
кинула пост главы района. Во-первых, 
начала без конца болеть. Нагрузка, 
честно сказать, колоссальная. Быва-
ло, даже телефон не могла оставить 
на минутку: то котельная отключится, 
то воды нет, то еще что-нибудь слу-
чится. Дочь, увидев мое состояние, 
как я себя плохо чувствую, попросила 
меня уйти с работы. Я ей объясняла, 
что не могу так просто встать и уйти, 
с таких должностей так не уходят. Но 
тут как раз намечались выборы, и я 
пообещала ей, что как только проведу 
их, оставлю должность главы района. 
После этого отправилась в Саратов, 
где с губернатором и председателем 
думы обговорила все вопросы о сво-
ем уходе. И всё.

— Хватает ли времени на семью, 
хобби, друзей? Как отдыхаете? 

— Вся моя семья — дочь с мужем 
и внучкой — живет в Саратове. Хоб-
би у меня было, есть и будет — это 
цветы. Сажаю их очень много. Ком-
натные растения тоже есть, правда, 
уже не в том количестве, как рань-
ше. Во дворе у меня почти 300 штук 
роз. Раньше это занятие меня успо-
каивало, вот только времени на это 
было мало. Теперь времени больше 
— и я посеяла петунии. Собрала 
группу единомышленников — будем 
ходить в бассейн. Раньше, работая 
еще первый срок главой района, по 
воскресеньям организовывала в ад-
министрации поход на лыжах. Два 
часа пробежки — это было просто 
потрясающе! Сейчас, к сожалению, 
ноги болят. 

— Любовь Григорьевна, пред-
ставляете ли себе другой жизнен-
ный сценарий?

— Везде, где я работала, работала 
по 12-14 лет и уходила по собственно-
му желанию. Сначала была секрета-
рем исполкома. Потом — зампредом 
райисполкома, сейчас это называется 
администрацией. На этой должнос-
ти проработала 14 лет. Потом меня 
перевели в райком. Затем стала ди-
ректором птицефабрики и отработала 
там 12 лет. С 1996 года оказалась в 
администрации Ивантеевского райо-
на. Поэтому другой жизненный сце-
нарий не представляю. Считаю, где 
бы ты ни работал, нужно непременно 
знать производство, организацию или 
учреждение, относиться с должным 
вниманием и вникать в специфику 
работы — тогда все получится. 

Каленова любовь григорьевна родилась в селе липовка ба-
лаковского района саратовской области.

В 1967 году окончила бузулукский финансовый техникум, в 
1974 году — сХи им. н.и. Вавилова.

В 1965 году работала старшим инспектором Пугачевского 
районного финансового отдела, затем — старшим инспектором 
по бюджету ивантеевского районного финансового отдела, 
инструктором исполкома ивантеевского районного совета на-
родных депутатов, инструктором ивантеевского рК КПсс.

с 1975 по 1983 годы — секретарь исполкома ивантеевского 
районного снД, затем — заместитель председателя ивантеевс-
кого райисполкома.

1987 год — директор ивантеевской птицефабрики. с 1992 
года — директор Ао «Элита».

с 1996 по 2006 годы — первый заместитель главы админист-
рации ивантеевского района, 1998 год — глава администрации 
и далее — глава объединенного Мо ивантеевского района.

2006 год — глава ивантеевского Мр.
30 октября 2010 года Каленова вновь избрана главой иванте-

евского Мр.
В мае 2012 года покинула пост главы ивантеевского Мр.
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Первым медицинским учреждением, 
оснащенным бесплатным Wi-Fi МТС в 
рамках проекта, стала Областная детская 
инфекционная клиническая больница, где 
стационарное лечение единовременно 
проходят более 100 детей в возрасте 
до 14 лет. Точки доступа в Интернет ор-
ганизованы в палатах постоянного пре-
бывания маленьких пациентов, а также 
в приемном покое и регистратуре. В по-
мещениях детской больницы МТС уста-
новила 20 универсальных 3G-роутеров. 
Чтобы  бесплатно и быстро выйти в Ин-
тернет, пользователю достаточно иметь 
мобильное устройство с поддержкой Wi-
Fi — телефон, ноутбук или планшетный 
компьютер — и выбрать точку доступа 
«Wi-Fi МТС». В этом смогли убедиться 
и сами журналисты — участники пресс-
брифинга, проходившего непосредствен-
но в больнице. Министр здравоохранения 
области Алексей Данилов и технический 
директор саратовского филиала МТС 
Андрей Сорокин подробно рассказали 
представителям прессы о преимуществах 
данной технологии и о дальнейших пла-
нах по оснащению бесплатным доступом 
в Интернет детских больниц области.

«Длительное лечение в медицинском 
учреждении — всегда неизбежный стресс 
для ребенка, оторванного от привычной 
домашней обстановки, школы, друзей. 
Доступ в Интернет обеспечивает ма-
леньким пациентам необходимый кон-
такт с внешним миром за 
пределами больничных стен, 
возможность дистанционно 
продолжать обучение, не 
отставая от одноклассни-
ков. В целом современные 
технологии позволяют со-
здать более комфортные 
условия для прохождения 
лечения. Проект по осна-
щению детских больниц 
Саратовской области бес-
платным  Wi-Fi — пример 
эффективного сотрудни-
чества власти в лице минис-
терства здравоохранения и 
социально ориентирован-
ного бизнеса в лице компа-
нии МТС. Мы этому очень 
рады, и я уверен, что наше 
сотрудничество будет про-

должено и в 2013 году», — сказал в своем 
выступлении Алексей Данилов. 

Главный врач Областной детской ин-
фекционной клинической больницы Дмит-
рий Иванов отметил: «Беспроводной вы-
ход в Интернет особенно важен и для 
мам, которые лежат здесь со своими 
детьми. Общение с родственниками, 
которые могут поддержать наших ма-
леньких пациентов в трудную минуту, 
— это большое и серьезное дело».

По мнению министра, беспроводной 
доступ в Интернет необходим не только 
пациентам больницы, он также предостав-
ляет огромные дополнительные возмож-
ности и для работы всего учреждения, а 
именно: медицинского персонала и сту-
дентов, проходящих здесь обучение. 

«Благодаря стабильной и качествен-
ной связи мы имеем возможность полу-
чать онлайн-консультации от столич-
ных специалистов, в режиме видеосвязи 
совместно с ними разбирать сложные 
случаи», — добавил Дмитрий Иванов.

Алексей Данилов непосредственно в 
ходе брифинга проверил качество и ско-
рость Wi-Fi МТС. За считанные секунды с 
телефона он вышел на страницу портала 
министерства здравоохранения области, 
через который, кстати, можно даже запи-
саться на прием к врачу.       

Всего в рамках проекта до конца 2013 
года бесплатным Wi-Fi от МТС планирует-
ся оснастить 20 медицинских учреждений 

области: в Саратове, Энгельсе, Балтае, 
Турках и других районных центрах. 

В Саратове хот-споты МТС планиру-
ется установить в Областной детской 
клинической больнице, Областном кар-
диохирургическом центре, а также Пери-
натальном центре №1 и Перинатальном 
центре Саратовской области. По словам 
технического директора филиала МТС, 
способ подключения к Сети для каждого 
конкретного объекта будет выбираться ин-
дивидуально в зависимости от специфики 
учреждения, будь то проводной Интернет 
по технологии FTTB или мобильный Ин-
тернет по технологии 3G. 

В ходе пресс-брифинга речь зашла и о 
негативном контенте, который достаточ-
но часто встречается в Интернете. Чтобы 
обезопасить от него детей, на точке досту-
па подключен сервис МТС «Родительский 
контроль», который в режиме реального 
времени анализирует трафик и блокирует 
доступ пользователей к нежелательным 
сайтам, содержащим информацию для 
взрослых, азартные игры, нецензурную 
лексику, экстремистские, пропагандирую-
щие насилие или наркотики материалы.

«Обычно я сижу в «Одноклассниках». 
У меня там все родственники и друзья. 
Теперь я с ними могу переписываться, 
находясь в больнице, и они в курсе, как 
у нас проходит лечение и как мы здесь. 
Это очень удобно и, что немаловажно, 
бесплатно», — комментирует мама одно-

го из маленьких пациентов.
«Как социально ответс-

твенный бизнес, мы участ-
вуем в проектах, направлен-
ных на улучшение жизни на-
селения. Благодаря высоким 
скоростям в сети 3G МТС и 
наличию собственных сетей 
проводной связи в Саратове 
и Саратовской области, мы 
сегодня можем реализовы-
вать проекты по органи-
зации мобильного доступа 
в Интернет не только для 
наших абонентов, но и для 
всех жителей региона в рам-
ках социальных проектов. 
Оснащение детских больниц 
бесплатным Wi-Fi — лишь 
один из них», — подчеркнул 
Андрей Сорокин.  

МТС оснащает детские больницы 
бесплатным Wi-Fi

В конце декабря прошлого года 
компания МТС и министерство 
здравоохранения области в рамках 
соглашения о стратегическом 
партнерстве объявили о старте 
проекта по оснащению детских 
больниц Саратовской области 
бесплатным доступом в Интернет 
по технологии Wi-Fi. Теперь дети, 
проходящие длительное лечение, 
смогут выходить в Сеть для 
продолжения школьного обучения, 
онлайн-развлечений, а также 
просмотра фильмов, чтения 
электронных книг и общения 
с друзьями и близкими. 
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Через тернии к звездам

ОПК Саратовской области состоит 
из 30 крупных и средних предприятий, 
НИИ и конструкторских бюро, представ-
ляющих все основные подотрасли обо-
ронной промышленности. Определяю-
щими в регионе являются электронная 
отрасль, производство и ремонт боевых 
машин, авиационное приборостроение. 
20 предприятий интегрировано в корпо-
рации, в том числе 12 — в госкорпора-
цию «Ростехнологии».

В 2012 году 27 предприятий оборон-
но-промышленного комплекса и ма-
шиностроения области участвовало в 
конкурсах и аукционах по размещению 
заказов Министерства обороны РФ. 
Доля продукции, поставляемой в воо-
ружённые силы в общем объеме про-
изводства по отдельным предприятиям, 
колеблется от 7 до 97% и в целом по 
комплексу составляет около 50%. 

На момент формирования ГОЗ-2012 
оставались не решенными ключевые 
проблемы, негативно влияющие на 
процесс формирования и выполнения 
заказа. В числе прочих:

— неоправданно длительная проце-
дура заключения контрактов и аванси-
рования работ (как правило, до конца 
второго квартала) при неизменном сро-
ке окончания ГОЗ (15-25 ноября);

— ценообразование на продукцию 
военного назначения, не учитываю-
щее реальных затрат предприятий и не 
включающее в структуру необходимый 
уровень рентабельности; 

— крайне незначительное количество 
длительных (3-5-летних) контрактов;

— отсутствие финансирования науч-
но-исследовательских и опытно-конс-
трукторских работ по созданию новых 
образцов вооружения, военной и спе-
циальной техники;

— недостаточный уровень государ-
ственной поддержки модернизации 
предприятий ОПК;

— существенное сокращение воен-
ных представительств.

В результате совместной работы 
правительства Саратовской области и 
ОПК, 20 из 27 предприятий превыси-
ли свои показатели. В частности, ЗАО 
«Электроисточник» — в 5,4 раза, ОАО 
«ЭОКБ «Сигнал» им. А.И. Глухарева 
— в 3,2 раза, ОАО «Рембаза» — в 3 
раза, ЗАО «НПЦ «Алмаз-Фазотрон» 
— в 2,8 раза, ОАО НПП «Контакт» — в 
2,1 раза, ОАО «9 ЦАРЗ» — в 1,9 раза, 
ОАО «СЭЗ им. С. Орджоникидзе» — в 
1,9 раза.

Вместе с тем, как и в предыдущие 
годы, сроки завершения размещения 
гособоронзаказа вновь были сорваны, 
поскольку последние четыре года его 
формирование происходит в услови-
ях непрекращающейся реорганизации 
военного ведомства, в том числе сис-
тем контрактации, ценообразования, 
авансирования заключенных конт-
рактов. Старая система разрушена, а 
новая так и не заработала. Особенно 
это касается поставок в войска ЗИПов 
(запасные части, инструменты, прина-
длежности), ремкомплектов, расходных 
материалов. По этой причине одно из 
крупнейших предприятий электронной 
отрасли ОАО «Тантал» лишилось части 
гособоронзаказа (около 20%). Отчасти 

это связано с тем, что в свое время на 
«Тантал» пришел собственник, ничего 
не понимающий в электронике, «эф-
фективный менеджер», не желающий 
работать, но любящий управлять «фи-
нансовыми потоками». На предприятии 
работал комбинат по производству 
компонентов пластиковых окон, вы-
пускались изделия для авиационной 
отрасли. Но сегодня завод находится 
в непростом положении, стабильно 
снижаются объемы производства по 
ГОЗ и гражданской продукции, уходят 
специалисты.

Не лучше ситуация с поставками ко-
рабельных автоматизированных сис-
тем, в связи с чем ОАО ПО «Бином» 
лишилось практически половины, а 
ФГУП «ПЭМЗ «Молот» — пятой части 
объема гособоронзаказа в 2012 году.

У многих сложилось примитивное 
«рыночное» мнение: а зачем вообще 
нужен этот гособоронзаказ? Это же ми-
литаризация общества, тоталитаризм 
и т.д., чем оперируют многие обще-
ственники, журналисты и вполголоса 
чиновники с олигархами-сырьевиками 
и спекулянтами. Но есть и иная точка 
зрения. 

— Во-первых, еще в СССР при пред-
приятиях ОПК создавались учрежде-
ния культуры, спорта и досуга, то 
есть значительная часть социальной 
сферы. Во-вторых, мощные, высоко-
технологичные вооруженные силы и 
развитый ОПК — это продвижение 
своих товаров на зарубежные рын-
ки, испытание новых технологий и 
инноваций, которые  затем применя-
ются в гражданских отраслях и пов-

Под заказ

В 2012 году, несмотря на все трудности, объем гособоронзаказа на предприятиях 
оборонно-промышленного комплекса Саратовской области превысил уровень 2011 

года на 11,2%. И произошло это скорее не благодаря, а вопреки вредоносной 
деятельности чиновников от министерства обороны, вследствие которой ряд 
предприятий пребывает в предбанкротном состоянии, многие входят в группу 
риска по формированию портфеля заказов, вынуждены выживать и бороться  

за свои права.
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седневной жизни, — считает министр 
промышленности и энергетики Саратов-
ской области Сергей Лисовский. 

группы риска

Учитывая традиционно сложное фор-
мирование ГОЗ в условиях «реформи-
рования» Минобороны, уже с ноября 
2012-го министерство промышленнос-
ти и энергетики области начало про-
фильную работу на 2013 год. Обозна-
чен ориентир: добиться в текущем году 
прироста объема гособоронзаказа в 
размере также не менее 10%. 

Все предприятия условно поделены 
на четыре группы. В первую, самую 
проблемную, вошли субъекты с вы-
сокой долей выпуска спецпродукции 
и низким уровнем загрузки. Это ФГУП 
«Петровский электромеханический за-
вод «Молот» и ОАО «Саратовский за-
вод приборных устройств». Ситуация 
усугубляется тем, что в связи с очень 
тяжелым экономическим положением 
арбитражный суд ввел процедуру на-
блюдения. Если введение процедуры в 
отношении петровского завода можно 
использовать как механизм ускорен-
ного избавления от излишних и непро-
фильных мощностей, то в отношении 
«СЗПУ» минпром считает подобную 
меру преждевременной. Во втором 
случае использованы не все возмож-
ности поддержки со стороны ГК «Рос-
технологии». Впрочем, эта проблема 
носит системный характер для всей 
боеприпасной отрасли, в модерниза-
цию которой вложены миллиарды руб-
лей, а более десятка предприятий, в 
том числе градообразующих, тем не 
менее, стали банкротами. 

В качестве положительного примера 
эффективного вложения бюджетных 
средств в «точки роста» можно привес-
ти консолидацию научно-технического 
и кадрового потенциала шести пред-
приятий электронной отрасли в терри-
ториальное НПО «Электроника-Сара-
тов». Оптимизация их имущественно-
го комплекса вплоть до концентрации 

производственных мощностей на двух 
промплощадках, управленческого ап-
парата и вспомогательных служб поз-
волит в ближайшем будущем создать 
современный научно-производствен-
ный комплекс. На его техническое 
оснащение планируется направить до 
2020 года из федерального бюджета 
около 6 млрд рублей, в том числе в 
2013-2016 гг. — около 3,2 млрд руб.; в 
прошлом году получено около 500 млн 
рублей.

Во вторую группу входят предпри-
ятия, на которых ГОЗ-2013 реально 
просматривается (прежде всего, по 
единственным поставщикам), но име-
ются проблемы по срокам и ценам его 
формирования. Это «9 центральный 
автомобильный ремонтный завод», 
ЗАО «Электроисточник», ПО «Бином», 
ОАО «Рембаза» (Балашов) и другие.

Определена также третья группа: 
здесь  с формированием портфеля за-
казов не должно возникнуть проблем. 
Это ПО «Корпус», «Базальт», Конструк-
торское Бюро Промышленной Автома-
тики, НПЦ «Алмаз-Фазотрон», Энгельс-
ское ОКБ «Сигнал» им. А.И. Глухарёва, 
356-й авиационный ремонтный завод и 
ряд других.

И существует четвертая группа, где, 
в первую очередь, предприятия с ди-
версифицированным производством 
(СЭПО, «Сигнал» и «Контакт»), а также 
— электротехнической промышленнос-
ти (производители источников постоян-
ного тока — «Литий-Элемент», НИИ-
ХИТ-2 и опытный завод НИИХИТ). Для 
них возможное выпадение объемов во-
енных заказов в значительной степени 
компенсируется выпуском гражданской 
продукции. Однако и здесь есть про-
блемы, поэтому снижение объемов гос-
оборонзаказа и его несвоевременное 
финансирование приводят к дефициту 
оборотных средств, что не позволяет в 
должной мере развивать производство 
гражданской продукции.

На одном из совещаний в облправи-
тельстве гендиректор НПП «Контакт» 
Виктор Муллин акцентировал внима-

ние на системной недозагрузке про-
изводственных мощностей в рамках 
гособоронзаказа. Так, Минобороны со-
кратило заказ в пять раз, ликвидирова-
ло заказные управления родов войск, 
авансовое финансирование поступает 
слишком поздно, что вынуждает пред-
приятие пользоваться коммерческими 
кредитами. При этом постоянно растут 
затраты на электроэнергию, газ, налог 
на землю вследствие роста ее кадаст-
ровой стоимости. 

Г-ну Муллину вторит гендиректор 
«НПЦ «Алмаз-Фазотрон» Николай Бу-
шуев: 

— «Алмаз» работает по контрак-
там, которые прямо или косвенно 
привязаны к госзаказу, но проведе-
ние аукционов госаппарат всячески 
тормозит. В «Ростехнологиях» и 
Минпромторге взять разрешение на 
привлечение кредита очень тяжело. К 
тому же, их выдают под высокие про-
центы. Зачастую вся прибыль отда-
ется на погашение процентов… При 
этом спрос на нашу продукцию есть, 
она нужна и государству, и инозаказ-
чику.

Колосс на глиняных ногах

В результате «реформирования» 
армии и вооруженных сил России ны-
нешнее состояние «оборонки» — это, в 
основном, морально и физически изно-
шенное оборудование (у каждых двух 
из трех предприятий ОПК области из-
нос основных производственных фон-
дов превышает 55%). Без устойчивого 
финансово-экономического положения 
предприятий ОПК говорить о модерни-
зации отрасли бессмысленно. И это со-
стояние напрямую зависит от решения 
ряда основных проблем формирования 
гособоронзаказа. 

В первую очередь, необходимо пере-
ходить на трехгодичный цикл формиро-
вания ГОЗ. Это позволит предприятиям 
перейти от фактически штучного про-
изводства хотя бы к мелкосерийному, 
что существенно отразится на цене и 

организационно-правовая структура функционирования предприятий оПК области
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качестве изделий. Обращения минп-
рома о необходимости рассмотреть 
возможность 3-5-летнего формиро-
вания гособоронзаказа направлялись 
зампредседателя правительства РФ, 
председателю военно-промышленной 
комиссии, министру промышленности 
и торговли. Однако все они «тонули» в 
недрах Минобороны.

Во-вторых, нужно решить вопросы 
ценообразования. Высокая когда-то 
рентабельность  производства продук-
ции для военных давно съедена посто-
янно растущими ценами на топливно-
энергетические ресурсы и материалы, 
переходом от серийного к фактически 
единичному выпуску. При этом на пле-
чах предприятий — вся инфраструктура 
для сохранения уникальных технологий 
и мобилизационные резервы. Ряд из 
них из-за низкой загрузки и нерента-
бельности рассматривает возможность 
сворачивания производства отдельных 
видов спецпродукции («Контакт», «Тан-
тал» и др.). Предлагаемый Миноборо-
ны дефлятор при определении цены 
военной продукции не учитывает ре-
альных затрат промышленников. Из-
за малых серий и нестабильности гос-
оборонзаказа смежные предприятия, 
поставляющие узлы и комплектующие, 
отказываются запускать производства 
или компенсируют это за счет повыше-
ния цены на продукцию. Так стоимость 
стрелкового вооружения, поставляемо-
го на изделия ОАО «9 ЦАРЗ», за год 
выросла в 1,7 раза, что в свою очередь 
вызвано резким ростом цен на спец-
стали, инструмент, услуги. Отпускные 
цены на ряд материалов за последние 
годы выросли на порядок. 

Решением проблемы ценообразова-
ния может стать возврат к ранее дейс-
твовавшему порядку, когда окончатель-
ная цена на продукцию определялась 
в соответствии со сложившимися за-
тратами и реальным уровнем инфля-
ции при строгом контроле со стороны 
военного ведомства. 

В-третьих, необходимо вновь на-
растить количество военных предста-
вительств. Если говорить о качестве 
продукции, оно напрямую связано с со-
стоянием системы военной приемки и 
основных фондов. С 1 октября прошло-
го года численность военных предста-
вительств значительно сократили (во-
еннослужащих — примерно в 3 раза, 
гражданский персонал — в 2 раза). В 
условиях массовой сдачи продукции в 
ноябре-декабре это чревато непред-
сказуемыми последствиями вплоть до 
срыва срока поставки изделий.

Раньше изделия и комплектующие 
Минобороны заказывало по заявкам 
воинских частей. Эта система по ре-
форме Сердюкова рушится, и вводятся 
т.н. головные исполнители. Денег они, 
несмотря на заказ, не выделяют. Пред-
приятия обращаются в Минобороны, 
которое перенаправляет их к головным 
исполнителям. Получается замкнутый 
круг. Из-за такой системы под ударом 
оказались десятки и сотни предприятий 
ВПК, НИИ и КБ по всей стране.

Кроме этих мер для ликвидации тех-
нологического и технического отстава-
ния, сложившегося в оборонке за пос-
ледние два десятилетия, нужно под-
ключить и другие механизмы решения 
проблем, включая налоговые льготы. 

— Если у государства недостаточ-
но финансовых средств для карди-
нального  перевооружения ОПК, этим 
предприятиям необходимо предоста-
вить налоговые льготы, — говорит 

Сергей Лисовский. — Сколько лет 
уже говорится, что надо освободить 
часть прибыли, идущую на техни-
ческое перевооружение, от налогов! 
Получается, предприятие должно за-
работать прибыль, заплатить из нее 
государству налоги, потом дивиденды 
акционерам и на оставшиеся копейки 
ни в чем себе не отказывать —  ни 
в техперевооружении, ни в капиталь-
ном строительстве, ни в социальном 
пакете.

И здесь трудно не согласиться: дейс-
твительно, ОПК, как и оставшиеся в 
живых машиностроение, станкострое-
ние и весь реальный сектор экономики 
(включая аграриев) стоит освободить 
от непосильного налогового бремени. 
Здравая промышленная политика в 
стране отсутствует. Ее просто нет. Об 
этом не раз говорил председатель са-
ратовского отделения Союза машино-
строителей России, гендиректор НПП 
«Контакт» Виктор Муллин: «За послед-
ние 20 лет в стране практически ник-
то не занимался промышленностью 
серьезно, и предприятия фактически 
остаются бесправными».

Львиная доля высокотехнологичной 
техники поставляется за рубеж, а оте-
чественная армия продолжает пребы-
вать в полуархаичном состоянии. К 
примеру, на «Саратовском агрегатном 
заводе» производились суперсовре-

менные противотанковые, противо-
ракетные установки для сухопутных 
войск, но для… Ливии. При этом Мин-
обороны заказывает старое, морально 
устаревшее оборудование для наших 
вооруженных сил. И директор завода 
при всем желании никак не способен 
повлиять на исправление этой ситуа-
ции. То же самое в авиации. Минобо-
роны вооружило Китай и Индию не-
сколькими сотнями сверхсовременных 
истребителей и с гордостью сообщило: 
два СУ-30МК поступили на вооружение 
в российские ВВС. 

В жизни все взаимосвязано и нет 
ничего случайного. Чиновники живут 
в искусственном мире, стоящем на 
трех «китах», — максимальный вы-
воз сырья, финансовые спекуляции 
и импорт товаров. Отечественное 
производство их не волнует, тем бо-
лее — какие-то армейские поставки и 
обороноспособность страны. И вина в 
том не только экс-министра обороны, 
презрительно прозванного «табуре-
точником», чье ведомство погрязло в 
тотальной коррупции, но прежде все-
го, верховного главнокомандующего. 
Фамилии последних четырех, начи-
ная со времен перестройки, хорошо 
известны, а преступления под видом 
«реформ» в российской армии давно 
обобщены в готовое обвинительное 
заключение.   
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библиотечный алармизм

Звоночки раздаются из стен клас-
сического университета и сегодня. 
Вопреки мнению ректората, что всех 
неугодных из СГУ окончательно вы-
курили, достигнув полной (т.е. клад-
бищенской) стабильности, локальные 
волнения среди студентов и работни-
ков вуза продолжают иметь место. Из 
комичного — в декабре прошлого года 
часть студентов возмутилась предвзя-
тыми итогами конкурса «Мисс и мистер 
СГУ», победителями которого стали не 
абы кто, а председатель студсовета и 
активистка студклуба. В это же время 
сотрудников вуза обеспокоила исто-
рия с предстоящим ремонтом здания 
зональной научной библиотеки (ЗНБ) 
имени Веры Артисевич.

Как рассказали «ОМ» работники биб-
лиотеки, попросившие, по известным 
причинам, не называть их имён и фа-
милий, 29 декабря на предновогоднем 
собрании коллектива библиотеки её ди-
ректор — Ирина Лебедева — сообщи-
ла о готовящемся закрытии здания ЗНБ 
СГУ на ул. Университетской, 42 сроком 
на пять лет для осуществления ремон-
та. На это время библиотечные фонды, 
насчитывающие около трёх миллионов 
книг, будут переведены в другое зда-
ние. Какое именно, г-жа Лебедева не 
уточнила.

Казалось бы, такому долгожданному 
событию, как капремонт, библиотекари 
должны быть несказанно рады. Ведь 
на протяжении многих лет здание пост-
ройки 1950-х годов подновлялось лишь 
косметически, в то время как всё строе-
ние давно нуждается в реконструкции. 
Спросите у любого сотрудника библи-
отеки, и он расскажет, как стены книго-
хранилища разъедает грибок, старые 
оконные рамы едва открываются, а с 
началом активного снеготаяния с кры-
ши начинает течь вода. Об этих и дру-
гих проблемах неоднократно говорили 
руководству вуза, но добиться их реше-
ния не получалось. Ректорату почему-
то было выгоднее тратить миллионы 
на сомнительную «инновационную де-

ятельность» (см. серию статей Тимофея 
Бутенко, опубликованных в 2012 году в 
«Газете Наша Версия»), собственный 
пиар и зарплаты руководителей. К 
слову, согласно распоряжению прави-
тельства РФ №2627-р, с 1 января этого 
года зарплата Леонида Коссовича, как 
и руководителей 44 других бюджетных 
учреждений страны, указанных в доку-
менте, может в восемь раз превышать 
зарплату рядовых сотрудников (до это-
го, с 1 января 2009 года, зарплата на-
чальства не могла превышать зарплату 
сотрудников более чем в пять раз).

«Какой там ремонт! — сокрушаются 
библиотекари. — После того как бух-
галтерии подразделений университе-
та объединили в одну, мы вынуждены 
чуть ли ни подписи собирать и ходить 
на поклон в Х корпус, чтобы приобрес-
ти элементарные канцтовары и элек-
трические лампочки!».

В первую очередь, сотрудники «науч-
ки» опасаются, что истинной причиной 
закрытия библиотеки на столь длитель-
ный срок может стать частичная «опти-
мизация» структурного подразделения. 
В пользу этой версии они приводят сле-
дующий факт. В конце 2012 года работ-
ники СГУ получили единовременные 
предновогодние надбавки (доцентам 
начислили 24 тысячи, профессорам 
— 48 тысяч), однако в ЗНБ этих выплат 
не увидели. По мнению наших источ-
ников, ректорат вуза начал политику 
бюджетной экономии на библиотекарях 
уже сейчас: «В перспективе недалеко 
до того, что библиотеку закроют на 
ремонт, а за пять лет могут и штат 
по-тихому разогнать, оставив не-
сколько человек».

над кем висит дамоклов меч

Справедливости ради, «оптимиза-
ция» высшей школы — явление, прак-
тикующееся не только в СГУ. Слияние 
вузов, сокращение профессорско-пре-
подавательского состава, урезание 
бюджетных мест за счёт увеличения 
коммерческих etc — всё это следствие 
федеральной политики по сокращению 

бюджетного финансирования образо-
вания. Однако в СГУ эти неолибераль-
ные нововведения могут приобрести 
ещё более гротескные формы за счёт 
местных инициатив «дорогого ректора-
та». Вполне возможно, что в условиях 
бюджетного дефицита, вызванного не 
только федеральными трендами, но и 
внутриуниверситетским «затягиванием 
поясов» за счёт зарплат руководства 
и прочих «издержек», часть библиоте-
карей сократят или вынудят уйти. Для 
этого, собственно, достаточно сохра-
нять нынешний, более чем скромный, 
уровень зарплат на прежнем уровне и, 
как уже случилось в конце 2012 года, 
лишать сотрудников премий (средняя 
зарплата рядовых сотрудников ЗНБ 
СГУ составляет приблизительно 6 000 
рублей. — Авт.).

Но это лишь предположения. А вот ре-
альная опасность — это утеря фондов 
во время переезда. «Книги, особенно 
раритетные, могут быть просто раз-
ворованы. В памяти переезд истфака 
из здания на Театральной площади, 
которое передали академии госслуж-
бы. Тогда пропало немало книг, кото-
рые были то ли кем-то прикарманены, 
то ли просто затерялись. А здесь три 
миллиона придётся «эвакуировать» в 
какое-то другое помещение», — рас-
суждают библиотекари.

Кроме этого вопросы вызывают сро-
ки капремонта. Для сравнения стоит 
привести пример, в буквальном смыс-
ле, восстановления из пепла полураз-
рушенного здания бывшей колбасной 
фабрики Кизнера и Глока на пересече-
нии улиц Челюскинцев и Октябрьской. 
Реставрация длилась менее трёх лет: 
за это время откачали воду из подвала; 
восстановили коммуникации; перело-
жили заново теплотрассу; полностью 
закрепили фундамент; восстановили 
стены (из дореволюционного кирпича, 
добытого из соседнего здания) и бла-
гоустроили прилегающую территорию. 
Нам могут возразить: дескать, здание 
ЗНБ в разы больше особняка на Че-
люскинцев. Да, но, к счастью, библио-
тека СГУ не в таком убитом состоянии, 
как некогда разрушающийся памятник 
промышленной архитектуры конца XIX 
века.

Кто-то скажет, что Радищевский му-
зей реставрировали более шести лет. 
Но здесь мы опять говорим о здании 
позапрошлого века. По мнению архи-
тектора Бориса Донецкого, поскольку 
в дореволюционных постройках ис-
пользовались деревянные перекрытия 
и прочие элементы, отличные от конс-
трукций позднейшего периода, их вос-
становление требует гораздо больших 
усилий и времени, нежели капитальный 
ремонт зданий советской постройки, в 
которых применялся железобетон.

Депутат областной думы, строитель 
Леонид Писной говорит, что сроки ка-
питального ремонта зависят от ряда 
факторов. Как правило, памятники ис-
тории и культуры ремонтируются доль-
ше других зданий и сооружений из-за 
согласований и отчётности, но, в пер-
вую очередь, сроки определяются объ-
ёмами финансирования. Г-н Писной не 
без иронии добавляет, что ремонт ЗНБ 

Зубы неподаренного коня
О политике администрации СГУ за последние 
годы приходится говорить либо плохо, либо никак. 
Вспоминается уже хрестоматийное: разгром истфака 
(и не только) и кадровая «оптимизация» не согласных 
с руководством учёных; щедрое финансирование 
из бюджета вуза родственных СМИ; аналогичная 
хлебосольность по отношению  
к коммерческим структурам, которым СГУ передаёт 
дорогостоящее оборудование; размещение на 
территории университета штаба партии власти 
и строительство православного храма в нарушение 
федерального законодательства, запрещающего как 
политическую деятельность на территории вузов, так 
и регламентирующего светский характер образования. 
Чего уж говорить про мелкие разборки внутри самого 
ректората с последующим избавлением от «своих» 
и, несмотря на высокий статус «национального 
исследовательского», «утечку мозгов»: преподаватели 
бегут в другие учебные заведения — из-за низких 
зарплат, авторитарной политики вузовской 
бюрократии, того и другого одновременно…

Антон Морван
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— это гораздо меньше, чем десятилет-
няя реставрация Большого театра.

Кстати, об иронии, злой иронии… 
Поскольку речь зашла о Большом те-
атре, стоит напомнить, что его капре-
монт не обошёлся без коррупционных 
скандалов, про которые много и под-
робно писала российская и мировая 
пресса. В частности, речь шла о завы-
шении в разы сметы, необоснованном 
расходовании средств etc. Так не на 
серые ли схемы рассчитывает универ-
ситетская бюрократия, растягивая сро-
ки в надежде на получение всяческих 
выгод для себя любимой? Ведь если 
по каким-либо причинам смету пред-
стоящих работ придётся увеличивать, 
нельзя исключать, что мы получим ту 
самую кадровую «оптимизацию» тех 
же сотрудников ЗНБ, на которых руко-
водство вуза экономит и без этого. Или, 
может быть, г-н Коссович, которому в 

этом году предстоит переизбираться, 
решился на весьма капиталоёмкий про-
ект, дабы преподнести его как главное 
достижение на ниве «реальных дел»?

ремонт vs распил

Обычно руководство СГУ редко отве-
чает на критические публикации в свой 
адрес, а если и отвечает, то в крайних 
случаях. Например, когда выигрывает 
(или, напротив, проигрывает) в судах 
с собственными сотрудниками или ра-
зоблачает продажных, по его мнению, 
журналистов. Что же касается истории 
с ремонтом, то пресс-служба начала 
трубить о нём, как о достижении небо-
жителей из X корпуса.

Судите сами.
10 января, через день после появ-

ления на сайте «Общественного мне-
ния» новости о возможном закрытии 

библиотеки, руководство вуза в сроч-
ном порядке сочинило опровержение, 
которое было озаглавлено как «От-
крытое письмо сотрудников ЗНБ СГУ 
в редакцию ИА «Общественное мне-
ние». В документе говорится, что на 
предновогодней встрече 29 декабря в 
ЗНБ «в нескольких словах были от-
мечены положительные моменты в 
жизни всего трудового коллектива, 
в том числе активные действия ру-
ководства университета по решению 
вопроса о капитальном ремонте биб-
лиотеки.

Вопрос о капитальном ремонте 
здания поднимался руководителями 
библиотеки неоднократно. Здание 
обветшало, коммуникации изноше-
ны. Все это представляет угрозу для 
уникальных книжных фондов библио-
теки и ухудшает условия работы со-
трудников. Библиотека давно нужда-
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ется в капитальном ремонте. Нака-
нуне 2013 года впервые капитальный 
ремонт ЗНБ СГУ стал приобретать 
реальные очертания. Именно поэто-
му директор библиотеки сообщила 
об этом коллективу. Уточнив, что 
во время капитального ремонта об-
служивание читателей будет продол-
жаться, а это потребует от сотруд-
ников библиотеки дополнительных 
усилий.

Предположения неких неизвестных 
«источников в СГУ» об использовании 
капитального ремонта для закрытия, 
тем более уничтожения библиотеки 
чудовищны, нелепы и абсолютно не-
обоснованны.

Официально заявляем, что ни на 
встрече коллектива, ни в каких-то 
разговорах с руководством универси-
тета речи о закрытии библиотеки не 
шло и идти не могло».

Интересно, правда, что под «От-
крытым письмом» не было ни одной 
подписи реальных сотрудников ЗНБ, 
а в день публикации «опровержения» 
на нашем сайте появился забавный 
комментарий: «Зашла вечером в от-
дел периодики, сотрудники действи-
тельно бурно обсуждали и вчерашнюю 
публикацию, и сегодняшнее откры-
тое письмо. Только вот с текстом 
данного письма, как уверяют сами 
сотрудники, библиотекари ознакоми-
лись в 15.30, т.е. на 2 часа позже пуб-
ликации письма: замдиректора собрал 
совещание и вручил заведующим от-
делов текст открытого письма с по-
желанием «добровольно» поставить 
подпись под этим опровержением. 
Странное какое-то открытое обра-
щение сотрудников... Да и, по словам 
тех же сотрудников, на том собрании 

29 декабря директор Лебедева на са-
мом деле говорила, что ректоратом 
планируется пятилетний капиталь-
ный ремонт здания библиотеки и что 
на это время библиотека вместе со 
всеми своими фондами должна будет 
полностью освободить это здание. 
И предновогодних премий в этот раз 
библиотекари — дословно — «ни ко-
пейки не получили». Как говорится, 
кому верить?».

Это к вопросу о природе некоторых 
«открытых писем», а если говорить о 
содержании «опровержения», было бы 
странно, если руководство СГУ напря-
мую заявило о планах закрытия или 
перепрофилирования ЗНБ. Именно 
поэтому новость о переезде библио-
течных фондов в некое другое здание 
вкупе с отсутствием предновогодних 
премиальных стали поводом для бес-
покойства. Опасения за судьбу библи-
отеки и её трудового коллектива, увы, 
не так уж «чудовищны», «нелепы» и 
«абсолютно необоснованны» в свете 
политики ректората по зачистке целых 
факультетов, ставших «непрофильны-
ми активами» и сокращенных только 
потому, что большинство учёных этих 
структурных подразделений критико-
вали деятельность Леонида Коссови-
ча на посту ректора. Сотрудники ЗНБ 
ректора и ректорат открыто не крити-
куют, но в силу предстоящих расходов 
вполне могут стать разменной монетой 
даже не за своё мнение.

Хочется верить, что предстоящий ре-
монт будет только ремонтом — нуж-
ным и важным делом, а не поводом 
для растянутого на пять лет «распи-
ла» трудового коллектива библиотеки 
и прочих ресурсов классического уни-
верситета.

Зональная научная библиотека им. В.А. Артисевич сара-
товского государственного университета — крупнейшая 
библиотека среднего и нижнего Поволжья.

библиотека была основана при саратовском универ-
ситете сразу после его открытия — в 1909 году. Перво-
начально она находилась в одной комнате дома купца 
Замоткина на улице никольской (радищева) (бывший 
дом 1, ныне утрачен. — Авт.), после чего переехала в не-
большое двухэтажное здание епархиального ведомства 
на современной улице Чернышевского, где был открыт 
читальный зал. В 1914 году библиотека переведена в 3-й 
корпус университета. В 1934 году библиотеке присвоен 
статус «научной». Вопрос о нехватке помещений остро 
стоял фактически с первых дней существования библио-
теки (стартовый фонд составлял более 2 500 томов). ста-
раниями Веры Артисевич (директор библиотеки с 1932 по 
1999 гг. — Авт.) разрабатывались планы и проекты стро-
ительства собственного здания. его авторами стали архи-
текторы Д.Ф. Фридман и с.В. истомин. Это единственное 
библиотечное здание, построенное сразу после войны 
специально под библиотеку (окончание строительства 
— 1957 год). В 1969 году библиотеке был присвоен статус 
«зональной» (юго-восток европейской части россии).

В настоящее время фонд насчитывает более 3 млн еди-
ниц. В отделе редких книг и рукописей — более 50 тысяч 
экземпляров, в том числе издания XV–XVII веков, старо-
печатные кирилловского шрифта, коллекция старообряд-
ческих певческих рукописей, издания с автографами П.А. 
Вяземского, екатерины II, наполеона. В 2009 году вместе 
с университетом библиотека отметила 100-летний юбилей.

Добившаяся для библиотеки появления собственного 
дома директор Вера Александровна Артисевич прорабо-
тала в этой должности более полувека. 20 апреля 1999 
года библиотеке присвоено её имя. 

Источник: Большая саратовская энциклопедия
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М — Ольга Викторовна, почему вы 
стали помогать детям?

— Я начала заниматься этим бо-
лее 18 лет назад. Как и любой маме 
(у меня два уже взрослых мальчика), 
было очень тяжело смотреть на де-
тей, которые, по той или иной причи-
не, сильно нуждались. Сейчас фонд 
«Савва» оказывает поддержку много-
детным, малообеспеченным и прием-
ным семьям, а также детям-сиротам. 
Помогает материально детским домам 
и выпускникам интернатов стать пол-
ноправными членами нашего обще-
ства, защищает права несовершенно-
летних.

Спустя много лет продолжаю этим 
заниматься с тем же желанием, что 
и прежде, т.к. нарушаются различные 
права многодетных и малоимущих се-

мей с детьми. Возьмите пресловутый 
закон о ювенальной юстиции, который 
я когда-то продвигала. Правда, в том 
извращенном виде, в каком он сегод-
ня внедряется, он меня не устраивает 
(«ювеналка по-российски» — изъятие 
детей из неблагополучных семей 
под любым предлогом и поощрение 
«стукачества» на родителей и одно-
классников. — Авт.). Дети могут быть 
отобраны только в самых крайних слу-
чаях, когда мать пьет, бьет, бросает. 
А когда налицо бедность, общество 
и государство должны помогать этим 
семьям. 

К сожалению, мы утеряли адресную 
работу. Ни поликлиники, ни школы, 
ни даже органы опеки не приходят 
в многодетные семьи. Очень редко 
— только, когда поступает «сигнал». 

А просто регулярно навещать трудные 
семьи — подобная практика утрачена. 
А ведь она необыкновенно хороша! 
Когда папа чрезмерно выпивает или 
имеются иные проблемы, а обще-
ственники навещают — эти семьи на-
чинают подтягиваться. Папа приходит 
в себя, старшие дети наводят порядок 
— и ситуация меняется к лучшему бук-
вально на глазах. Одной семье (в ней 
больная девочка, папа сам из детдо-
ма — они жили в каком-то подвале 
и нищенствовали) мы вместе с жур-
налистами помогали на протяжении 
трех лет переехать из ветхого жилья 
в нормальную квартиру. Сейчас эту 
семью не то что малоимущей назвать 
нельзя — она крепко стоит на ногах. 
Есть семья, где 10 детей, я их часто 
навещаю. Покупаем билеты в театр, 
подарки, лекарства. Недавно встрети-
лись с мамой мальчика, страдающего 
аутизмом. Посмотрим, как им можно 
помочь. То есть проводится повсед-
невная социальная работа, которая 
мне до сих пор нравится.    

— Какие существуют трудности 
при усыновлении, условия, поддер-
жка приемных родителей?

— Трудностей много. К примеру, ко 
мне обратилась одна мама, которая 
приняла решение удочерить девочку. 
У нее 2-комнатная квартира, а у де-
вочки есть сестра. И женщина из-за 
недостатка жилплощади не может 
взять двух детей, ибо по закону ей 
нужно забрать обеих, но для этого 
необходимы соответствующие квад-
ратные метры и доход. Маме, к счас-
тью, удалось доказать в суде, что ре-
бенок будет встречаться и общаться с 
родственниками. И подобные препоны 
очень часто возникают при усыновле-
нии. Например, когда мама бросила 
ребенка в роддоме, но отказную не 
написала. Всё — этот ребенок «зави-
сает»: вдруг мама вернется лет через 
десять и заберет его. 

Законодательство подразумевает 
социальную помощь, ежегодные и 
постоянные ежемесячные выплаты. 
Многодетные и приемные семьи при 
нашем извещении идут в социальные 
службы и пишут заявления на выдачу 
пособий, выплат и лекарств. Помимо 
ежемесячной, они также могут полу-
чать разовую помощь. Но я считаю, 
что государство должно больше ин-
формировать, чтобы люди шли. По-
тому что в моей практике сложилось 
так: пока не подскажешь, родители не 
узнают. Я, к примеру, много лет дружу 
с приемной семьей Орловых, мамой 
Викторией Александровной. Она ак-

Ольга Коргунова:  
«Детских домов быть не должно»

В последнее время много говорится о проблемах усыновления детей, в том числе и по 
причине принятия пресловутого «антисиротского» закона. Но тема эта гораздо шире и 

касается поддержки многодетных и малоимущих семей, работы детских домов и адаптации 
детей-сирот. Наконец, немаловажен вопрос личной мотивации родителей, принявших 

серьезное решение об усыновлении или опеке. Мы беседуем с руководителем Саратовского 
регионального детского благотворительного общественного фонда «Савва», членом 

Общественной палаты Саратовской области Ольгой Коргуновой.

евгений татарников

За первое полугодие 2012 года в банке данных минис-
терства образования саратовской области содержались 
сведения о 2 169 детях и 229 кандидатах в усыновители, 
опекуны, приемные родители, из них 72 — семейные 
пары. 

большинство обращений по вопросу усыновления пос-
тупает от городских жителей — 79%.  на первом месте 
по количеству обращений  горожане в возрасте от 30 до 
40 лет — 58%, на втором — в возрасте от 40 до 50 лет 
— 26%, на третьем — от 20 до 30 лет — 16%.  

служащие составляют 72%, рабочие — 14%, предпри-
ниматели — 11%, работники сельского хозяйства — 3%. 
84% из обратившихся желают взять детей в возрасте до 
3 лет и 16%  готовы взять на усыновление детей от 3 до 
7 лет. Всего в регионе порядка 160 приемных семей, в 
которых воспитываются более 500 детей.

По данным министерства образования, система соци-
альной поддержки принимающих семей включает в себя 
следующие выплаты: 

— единовременное пособие из федерального бюджета 
— более 12 тыс. руб.;  

— единовременное пособие из регионального бюджета 
— более 9 тыс. рублей; 

— ежемесячное денежное содержание опекаемых и 
приемных детей составляет 5 210 руб. на детей до 6 лет 
и 7 751 руб. от 6 до 18 лет.

обязательным условием при передаче ребенка в се-
мью является ее обучение. Программа подготовки для 
будущих приемных родителей действует в 14 интернатах. 
Методические площадки по вопросам подготовки буду-
щих кандидатов и опекунов созданы в Центре психолого-
медико-социального сопровождения кандидатов в заме-
щающие родители при детском доме №3 Хвалынска и в 
школе приемного родителя детдома №2 саратова.
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Ольга Коргунова:  
«Детских домов быть не должно»

тивно занимается  культурным разви-
тием детей. Но нужно подсказывать, 
что мама может написать заявление 
о разовой материальной помощи для 
детей. Более того, приемный роди-
тель, оформивший детей под опеку, 
может получать помощь как зарплату. 
И это правильно. Я знаю замечатель-
ную приемную маму Свету Белоброву. 
У нее не все хорошо складывалось с 
выплатами. Но она не пряталась, не 
молчала, а ходила по инстанциям, по-
давала в суды, боролась за эти средс-
тва. Есть прекрасная приемная семья 
Захаровых, которая вырастила детей, 
дала им высшее образование.

Многие интернаты и детские дома, 
боясь, что их закроют, немного при-
держивают детей, ведь тогда эти люди 
потеряют работу, зарплату, ставки. Не-
сколько раз вставал такой вопрос в 
саратовском детдоме №1. В нем мно-
го больных детей — ВИЧ-положитель-
ные, не способные себя обслужить, с 
тяжелыми физическими недугами. Там 
очень грамотные воспитатели и они 
принимают детей как родных. Детдом 
малокомплектный, но хороший, дети 
чувствуют там себя уютно. Но есть 
одна проблема — из-за маленького 
помещения по достижении 7-летнего 
возраста ребят размещают по разным 
большим интернатам. И не всегда 
дети там уживаются, поскольку, не-
смотря на хороших директоров, в этих 
интернатах есть проявления дедовщи-
ны. Несколько раз вставал вопрос о 
закрытии этого маленького детдома. 
Но я всегда категорически выступала 
против: можно закрывать только тогда, 
когда всех детей усыновят. 

— Есть ли проблема неравномер-
ной спонсорской помощи детским 
домам? 

— Областные детдома и интернаты 
находятся в менее выигрышном поло-
жении, нежели саратовские. Здесь то 
мы приедем с поддержкой, да и сами 
директора более напористые. Бывший 
директор детдома №1 Ирина Полит-
кина благодаря своей доброжелатель-
ности, характеру, красоте всегда могла 
привлечь в свое учреждение спонсор-
скую помощь. Там и ремонт делали, и 
привозили подарки, и всегда бывали 
бывшие усыновители. Сейчас в этом 
детдоме также хороший директор. Но 
вот некоторые стесняются попросить 
поддержки.

У нас был такой опыт. Мы попроси-
ли нашего бывшего волонтера, уехав-
шего жить в Москву, помочь школе-ин-
тернату для глухих и слабослышащих 
детей. Дело в том, что для них тре-
бовалась дорогостоящая аппаратура, 
производимая только в Подмосковье. 
И вот наш волонтер обратился в круп-
ную столичную рекламную компанию, 
и она закупила и поставила в Сара-
тов это оборудование. Вот такая фор-
ма спонсорской помощи также имеет 
место быть. Сегодня много саратов-
цев — предпринимателей, чиновников, 
граждан — переехали жить и работать 
в Москву. Ну давайте использовать 
этот момент! К тому же, в федераль-
ной власти немало наших земляков. 
Ну и, конечно, директорам областных 
детских домов нужно быть посмелее. 
Не стоит стесняться — они же не себе 
просят. В Воскресенском районе есть 
детский дом. У них на ходу автобус. 
Я им приготовила билеты в театр на 
детские спектакли. Но они не могут 
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Доля детей-сирот и оставшихся без попечения родите-
лей в саратовской области в общем количестве детского 
населения не снижается. таких детей около 10 тысяч, 
что составляет 2,3% от всего детского населения ре-
гиона.

В области функционирует 38 учреждений интернатного 
типа (в 2010 году — 45 учреждений, в 2011-м — 39). В них 
воспитываются более 3 500 детей, из них треть из числа 
детей-сирот и оставшихся без попечения родителей. 

В числе учреждений интернатного типа: 
— 2 общеобразовательные школы-интерната для де-

тей-сирот и оставшихся без попечения родителей — 219 
воспитанников;

— 13 детских домов — 540 воспитанников;
— 17 коррекционных школ-интернатов I-VIII вида — 

1 868 человек;
— 6 общеобразовательных школ-интернатов (в т.ч. 2 

кадетские школы-интерната и спецшкола) — 958 чело-
век.
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привезти детей, потому что их автобус 
как-то недооформлен. В министерстве 
образования сказали, что из-за своей 
малокомплектности этот детдом не 
финансируется по транспортной про-
грамме. 

— А что удивляться, у нас под 
красивым эвфемизмом всё «опти-
мизируют»: детдома, школы, целые 
населенные пункты, людей, в конце 
концов.

— К сожалению, и медицинские ка-
бинеты закрывают или они функцио-
нируют в спецучреждениях всего раз 
в неделю. Причем если ты работаешь 
в школе, тебе медицинский стаж не 
идет. Не говоря уже о низких зарпла-
тах врачей и медсестер.

— В России действует установка 
не просто на малодетность, а на ан-
тидетность, на антисемейность.

— Я как-то пару лет назад спраши-
вала наших власть предержащих, в 
частности, Павла Леонидовича Ипато-
ва: почему он не хочет усыновить ре-
бенка? «А я еще хочу и сам родить», 
— ответил он. 

Ко мне приходят мамы и говорят: 
«Ольга Викторовна, я не пойду больше 
в социальную службу». Потому что им 
вслед кричат: «Сама нарожала, сама и 
расхлебывай!». Недавно в беседе со 
мной один соцработник сказал: «Это 
ужасно — он пьет, а она четвертого 
родила». Я обращалась к бывшему 
министру соцразвития Чернышову и 
просила его увольнять с треском всех 
педагогов и соцработников, произно-
сящих такие слова. Чиновники недо-
любливают многодетных мам. Они 
мне говорили: «А вы знаете, что при-
емные мамы еще и зарплату за это 
получают?». Я им отвечаю: «Ну и вы 
усыновите. Кто же вам мешает?». Ну о 
чем речь? Этой зарплаты, дай Бог, на 
еду бы хватило! Каждая малоимущая, 
многодетная, приемная и с ребенком-
инвалидом семья имеет право на еже-
годную разовую помощь — примерно 
10 тысяч рублей. Если мама офици-
ально не проведена по зарплате, она 
не имеет права получать материаль-
ную помощь. У нее даже заявление не 
принимают. Подобное нужно менять. 
Ну пусть кто-то поручится, что мама 
подрабатывает и получает зарплату! 
Эти пробелы в законодательстве надо 
всячески устранять.

Наш фонд не брезгует сбором ве-
щей. Говорю волонтерам — постирали, 
в пакетики разложили, многодетные 
мамы с удовольствием примут. Пото-
му что есть такие семьи, где жуткая 
бедность. Например, проживающие на 
9 кв. м с трехэтажной кроватью, тре-
мя детьми и одной мамой. Есть даже 
семьи без адреса, поселившиеся в ка-
кой-то пристройке. И подобных тяже-
лых случаев немало. Наши депутаты 
пусть сделают хоть одно доброе дело: 
усыновят ребенка. Да и благотворите-
ли у нас не очень щедрые. Это под-
твердил и Владыка Лонгин в разговоре 
со мной. На мыло и валенки дают. А 
вот чтобы профинансировать образо-
вательный проект для детдомовцев, 
об этом не слышно. 

— Как адаптируются дети-сироты 
после детдомов?

— Да как? Печально! Очень высо-
кая статистика преступлений, прости-
туции в этой среде. Но самое главное 
— они вообще не приспособлены к 
жизни. Хотя есть очень интересные 
системы, как в детдоме №2, где ди-
ректор Галина Ефимова внедрила ме-

тод домоводства: мальчики и девочки 
вместе что-то готовят, делают, убира-
ют. И в других детдомах развиваются 
такие программы. Но подростки-сиро-
ты выходят в мир психологически сте-
рильными. Они не умеют постоять за 
себя, сказать «нет». Если его зовут в 
подвал, он идет туда.

В идеале детских домов не должно 
быть. А если есть брошенные дети, 
необходимо их усыновлять, чтобы в 
социуме не оказался очередной кусок 
мяса или быдло. 

— Как вы относитесь к нашумев-
шему закону о запрете усыновле-
ния российских детей гражданами 
США? Хотя, конечно, этот и ему 
подобные инфовирусы — не бо-
лее чем отвлечение внимания от 
важных социально-экономических 
проблем.

— Это такая обычная человеческая 
ошибка. В рамках соглашения еще до 
какого-то периода будет действовать 
усыновление. Может быть, внесут 
изменения, например, по ВИЧ-поло-
жительным детям, которых разрешат 
усыновлять. Посмотрим, что будет в 
дальнейшем. 

— Среднестатистическая россий-
ская многодетная семья: опишите 
ее.

— Семьи многодетными становятся 
по-разному. Кто-то из христианских 
побуждений — нет абортам. Кто-то 
рожает, рожает — папа хочет маль-
чика, а его все нет. Дело не в коли-
честве детей, а в обстановке в семье. 
Бывает, папа пьет и тратит деньги не 
по назначению. Часто старшие дети 
подрастают, идут работать и помо-
гают младшим. Большая проблема 
— безотцовщина. А если уж родился 
больной ребенок — мужик бежит и в 
лучшем случае платит алименты. Поэ-
тому и мужчины должны понимать, что 
трудности — это нормально. Да вся 
жизнь — трудность. Поэтому, мужчи-
ны, не бросайте свои семьи! 

— Ольга Викторовна, чтобы вы 
посоветовали родителям, желаю-
щим усыновить ребенка?

— Говорить об усыновлении можно 
тогда, когда ты уже больше не зада-
ешь себе вопрос: «Может, не стоит?». 
Вот если есть хоть малейшие сомне-
ния — не усыновляйте. Принимайте 
решение лишь в полной уверенности, 
чтобы не возвращать ребенка обратно 
в детдом. 

Я патронировала двух девочек — 
Свету и Олесю. У первой нашлась хо-

рошая мама. Вторую удочерили очень 
состоятельные, и даже известные, в 
городе родители. Все было хорошо… 
Но они вернули Олесю. И не в детдом, 
а в приют. А там действует свое зако-
нодательство. И меня туда не пустили. 
Если в интернатах и детдомах дирек-
тора меня знают — мы часто их наве-
щаем, приносим подарки, занимаемся 
волонтерством, то в  приютах более 
закрытая система. Олеся очень спо-
собная, разумная девочка. В 4 годика 
даже спасла своих братьев и сестер из 
пожара. Повторный возврат в сиротс-
кое учреждение — это предательство. 
Я уверена, что эти родители будут по 
жизни жалеть, потом раскаются по-на-
стоящему. Надо отвечать за поступки. 
Если усыновил — всё, иди до конца и 
воспитывай.

Это тот случай, когда родители, 
видимо, сомневались в усыновлении 
ребенка. Ведь любые дети начинают 
нас испытывать: а почему бы не по-
капризничать, не потребовать свое, 
не застучать ногами и т.д. И в этот 
момент приемные родители хватают 
себя за голову: Боже, это не ребенок, 
а ужас какой-то! Кидаются в панику. Я 
бы таким родителям сказала: «А вы 
знаете, что свои дети поступают еще 
хлестче?». И дело тут не в родстве. 
Дело в психике любого ребенка, его 
особенностях. Затем наступает под-
ростковый возраст, и родители вновь 
хватаются за голову: «Боже, у него 
проявились гены…». А разве у родных 
детей не проявляется подростковый 
максимализм — от требования мате-
риальных благ до суицидов?!  

Меня всегда удивляет, как брошен-
ные дети готовы простить своих род-
ных родителей, которые их оставили 
или били, не кормили. Они их любят 
самозабвенно, эти дети очень вели-
кодушные и добрые. И если им дать 
любовь, вести себя искренне — они 
воздадут по заслугам. 

Очень большая проблема у ВИЧ-
положительных детей. Их практичес-
ки не усыновляют. Мы хотим возобно-
вить нашу программу «Родительский 
дом». И сделать школу не просто для 
приемных родителей, но и для детей, 
у которых очень мало шансов быть 
усыновленными. Врач, психолог, пе-
дагог могут объяснить, что ВИЧ не 
передается в быту или через поцелуи. 
Только через кровь и половым путем. 
Поэтому подобные просветительские 
программы и консультации мы будем 
проводить в жизнь и дальше. 

Вы приняли окончательное решение усыновить ребен-
ка. с чего начать и куда обратиться?

1. обращение в органы опеки по вашему месту жи-
тельства для получения заключения о возможности быть 
усыновителем или опекуном. Задача специалиста — вы-
слушать вас, выяснить мотивы, разъяснить требования 
закона, права и обязанности, ответить на вопросы и вы-
дать необходимые бланки.

2. Подготовка документов и заключения о возможности 
быть кандидатом в усыновители.

3. составление акта по результатам обследования ус-
ловий жизни и обучения.

4. Поиск ребенка. органы опеки и попечительства пре-
доставляют информацию о детях, которые могут быть 
усыновлены.

5. судебное рассмотрение для решения вопроса об 
усыновлении.
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литература
Заметная в последнее время 

публичность Захара Прилепина 
привлекла моё внимание к его 
творчеству. Мне был важен сам 
факт знакомства с его книгами, 
и начал я его с наиболее из-
вестного романа «Санькя». Со-
ветую его прочитать всем, кто 
время от времени задается воп-
росом «Чем же дело кончится?» 
применительно к политической 
истории современной России. 
Книга-прогноз или книга-пре-
дупреждение? Эта оценка будет 
результатом рефлексии содер-
жания книги читателем.

Кино
Еще со времен студенчест-

ва, воспитанный на киноклубе 
«Волшебный фонарь», которым 
руководила Наталия Иосифовна 
Каган, считаю себя киноманом. 
Фильмов смотрю много. За пос-
ледние месяцы выделяю три. 
Во-первых, «Облачный атлас» 
с его мыслью, что стремление 
к свободе всегда было и будет 
как самой желанной идеей жиз-
ни, так и трудно достижимой на 
практике. Во-вторых, «Жизнь 
Пи». Как любитель арт-хауса, 
с настороженностью отношусь 
к 3D-технологиям в кино, но в 
фильме Энга Ли все очень ор-
ганично, сильно захватывает, 
вовлекает. В-третьих, «Анна 
Каренина». Резко противопо-
ложные оценки, появившиеся в 

интернете в первые же дни про-
ката, только подогрели мой ин-
терес к этому творению. Считаю 
фильм результатом прекрасной 
работы режиссера, оператора, 
сценариста и художника. А со-
отечественники пусть честно 
после этого фильма ответят на 
вопрос: «Сильно ли изменилась 
Россия 21 века в регламентации 
поведения в обществе по срав-
нению с Россией 19 века?».

Музыка
Благодаря арт-проекту 

«AES+F» развил в себе жела-
ние слушать как можно чаще 
Бетховена и Моцарта. В совре-
менной музыке остаюсь верным 
поклонником британских музы-
кантов и певцов. Adele считаю 
лучшей, хотя за последний год 
набрала популярности амери-
канка Lana Del Rey. Зацепила 
песня в исполнении австралий-
ки со славянскими корнями по 
имени Lenka. А в марте этого 
года жду релиза нового альбо-
ма британки Dido.

Событие
Если бы в 2012 году не стал 

зрителем телеканала «Дождь», 
два домашних телевизора про-
должали бы быть настроенны-
ми только на телеканал «Куль-
тура». Спасибо «Дождю».

литература

«Мастер и Маргарита» — 
последнее прочитанное мною 
произведение. На мой взгляд, 
это шедевр: пересекающиеся 
сюжетные линии и бесконеч-
ные обращения к мистичес-
ким ситуациям и героям, в них 
участвующим. 

Кино
Совсем недавно посмотрела 

в кинотеатре «Хоббит: неожи-
данное приключение». Заме-
чательная постановка и сама 
идея сделать не продолжение 
«Властелина колец», а создать 
некий «дофильм».

Музыка
Музыка — то, что живет 

внутри каждого человека. Она 
не определяет его характер, но 
является его частичкой. Я ме-
ломан, поэтому могу похвас-
таться новыми, но уже прослу-
шанными до дыр альбомами 
любимых групп Lil Wayne, Wiz 
Khalifa, Usher, Ceo.

Событие
Полгода назад моя семья 

пополнилась — родилась за-
мечательная девочка София. 
Это, пожалуй, главное событие 
последнего времени. Несколь-
ко дней назад она научилась 
сидеть и у нее уже режутся 
зубки. Не это ли счастье?

литература
Все крутится вокруг работы, 

так как у меня специальность 
связана с русской литературой 
20 века. Сказать, что сделаны 
какие-то открытия, не могу. Вот 
несколько лет назад, это да, 
когда читала Мураками. В то 
время это было что-то из при-
вычного ряда вон выходящее. 
Сейчас я в большинстве случа-
ев перечитываю. В основном, 
поэзию Ахматовой и Блока. Что 
касается Ахматовой, в начале 
было увлечение ранней лири-
кой поэтессы, сейчас — позд-
ним ее творчеством. С годами 
понимаешь ее глубже и глубже. 
Все стихи цепляют, в букваль-
ном смысле, до слез.

Кино
Не всегда получается ходить 

в кино. Последнее, что посмот-
рела, — Цирк дю Солей в 3D. 
Кинематографическое, очень 
красивое представление. Даже 
захотелось посмотреть его вжи-
вую. А так, регулярно смотрела 
«Доктор Хаус». Хорошая игра 
актеров, блеск диалогов, но 
все равно трогает неглубоко. 
Больше люблю театр, особенно 
московский, когда я там бываю. 
По приезду стараюсь ходить в 
Сатирикон. Последнее, что я 
там посмотрела, — «Малень-
кие трагедии» Пушкина. Очень 
интересное и сильное прочте-
ние. Сделано блистательно, 

современно — не только по 
внешней форме, но и по траги-
ческому прозрению Пушкина.

Музыка
Музыку так же все больше 

переслушиваю, и все больше 
— классику. Прежде всего, 
Баха.  Хотя на некоторых ра-
диостанциях, бывает, слушаю 
что-то современное, но это 
эпизодически и случайно. 

С о б ы т и е
В первый раз ездила в Поль-

шу на международную конфе-
ренцию, посвященную рус-
скому зарубежью. Поразилась, 
как там глубоко знают русскую 
литературу. Было очень много 
иностранных ученых, и оказа-
лось, что русская литература 
волнует ученых многих стран. 
Это было очень здорово. Рань-
ше я думала, что с годами круг 
общения не может расширять-
ся, однако он у меня расширя-
ется. Встречаются потрясаю-
щие люди и становятся близ-
кими. Это один из радостных 
моментов в жизни.

литература
Стивен Кови-мл. «Скорость 

доверия». Книга мегаактуаль-
ная для руководителя любого 
уровня. Очень приятно найти 
книгу, которая дает точные 
рекомендации по тем изме-
нениям, которые мы сейчас 
внедряем. 

Кино
В новогодние праздники пос-

мотрели «Облачный атлас». 
Качественный фильм. Здорово, 
когда после просмотра есть о 
чем поразмыслить, задумать-
ся о смысле жизни, прошлом 
и будущем. Жаль, что фильм 
получился жестоким, но, может, 
только так до некоторых людей 
можно «достучаться».

Музыка
Видеоклип, который про-

смотрели почти миллиард че-
ловек, — gangnam style. Теперь 
понятно, что интересует массы. 
Печальненько:( 

Событие
Начало нового года. Удается 

выполнять принятые на себя 
обязательства. Много работы 
и быстрое включение в дела.
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СеРгей  
лелюхИН,  
доцент ПИу 
им. П. А. Столыпина

АлИНА  
КОлеСОВА,
ученица 11 класса 
физико-техничес-
кого лицея

МАКСИМ  
КОЗИН,
руководитель  
Центра бизнес- 
технологий  
«эксперт»

В о п р о с  н о м е р а

садет  
гашумова

ИРИНА  
КАБАНОВА,
заместитель  
директора  
по научной  
работе музея  
К.А. федина

Мы интересуемся 
«открытиями» наших 

респондентов в 
литературе, музыке, кино 

и их впечатлениями от 
наиболее  запомнившегося 

события последнего 
времени.

ян
ва

рь
 2

01
3 

| О
бщ

ес
тв

ен
но

е 
м

не
ни

е 
| 



ян
ва

рь
 2

01
3 

| О
бщ

ес
тв

ен
но

е 
м

не
ни

е 
| 

�0

Согласны ли вы, что 
нынешняя российская 
судебная система является 
несамостоятельной ветвью 
власти? Какие в этой связи 
возникают проблемы у 
адвокатуры?

МИХАИЛ ШАПОВАЛОВ
Де-юре в России три вет-

ви власти: законодательная, 
исполнительная и судебная, 
но де-факто реалии нашего 
государства далеки от благой 

идеи Шарля Монтескье. Разделение 
властей предполагает самостоятель-
ность суда, его независимость от дру-
гих органов власти. Однако независи-
мый и справедливый суд может быть 
только в подлинно демократическом 
государстве, коим Россию в полной 
мере признать нельзя.

В условиях сложившейся политичес-
кой монополии свободный и независи-
мый суд был бы смертельно опасен 
для правящих элит, поэтому современ-
ные российские суды, в силу их анга-
жированности, правильнее называть 
«административным ответвлением» 
исполнительной власти.

К сожалению, судебные решения в 
нашей стране давно перестали быть 
актами справедливости, а судебная 
власть превратилась в некую конструк-
цию, используемую не всегда в благих 
целях. Например, при помощи заве-
домо незаконного судебного решения 
можно произвести передел собствен-
ности, обанкротить конкурента или, 
что самое ужасное, лишить человека 
свободы, зачистить оппозиционное по-
литическое поле.

В ушедшем году российский суд 
лишь укрепил свой «репрессивный» 
статус такими абсурдными делами, как 
дело Pussy Riot, когда при отсутствии 
в действиях лиц состава уголовного 
преступления они получили реальные 
сроки. Другой пример — похищение 
Л. Развозжаева на территории иност-
ранного государства и отказ возбудить 
по данному факту уголовное дело. Ну 
и, конечно, дело о массовых беспоряд-
ках 6 мая 2012 г., по которому следс-
твие еще не завершено.

СЕРГЕй БЕЛяК
Нет, я считаю, даже такая, 

как ныне существующая в 
России, несовершенная, не-
сущая в себе массу пороков 
судебная система является 

самостоятельной ветвью власти. Ведь 
и все остальные ее ветви столь же не-
совершенны и порочны. И главный по-
рок всей нынешней российской власти 
— коррупция. Не избежала ее, естес-
твенно, и судебная система, которая, 
к тому же, еще и испытывает на себе 
давление со стороны других властных 
ветвей, и в первую очередь — со сто-
роны исполнительной власти и право-
охранительных органов и спецслужб.

Но, надо признать, давление со сто-
роны исполнительной власти на судеб-
ную систему непостоянно и касается, в 
основном, общественно значимых, т.н. 
резонансных дел.

Конечно, чиновники в регионах или 
даже в районах, видя и зная, КАК по-
рой решаются громкие дела в столи-
це, тоже пытаются давить на местные 
суды (дурной пример заразителен), 
но в целом это удается не всегда и не 
везде (лучше удается такое давление 
на суды в национальных республиках 
и в наиболее отдаленных регионах), 
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Высокая статистика обвинитель-
ных приговоров в современной Рос-
сии, явная несамостоятельность су-
дов и торжество телефонного права 
нередко делают защитников на про-
цессе бессильными статистами. Мы 
говорим с адвокатами и юристами 
о проблемах профессионального 
сообщества. Нашими экспертами 
стали:
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но опять же это касается каких-то ре-
зонансных дел, а их в общем объеме 
не так уж и много.

Большинство дел, которые ведут ад-
вокаты, — это все-таки обычные дела. 
И здесь наибольшее зло, конечно же, 
продажность судей (особенно — в 
гражданских и арбитражных судах) и 
«тесное взаимодействие» судей с 
правоохранительными органами (по 
уголовным делам).

Это и объяснимо: большая часть 
судей — выходцы именно из системы 
правоохранительных органов — быв-
шие сотрудники МВД и прокуратуры. 
Сложившаяся в судебной системе 
практика (и такова политика Верхов-
ного суда РФ!) практически исключает 
назначение судьей адвоката.

МАРИНА АЛЕКСЕЕВА
 Тот факт, что судебная сис-

тема имеет «пробелы», ни для 
кого не секрет. На мой взгляд, 
само понятие «судебная сис-

тема» исключает ее независимость. 
Можно ли быть независимым в систе-
ме?

Конституция РФ утверждает, что 
можно — «судьи независимы и подчи-
няются только Конституции Российской 
Федерации и федеральному закону». 
Но это, к сожалению, в теории, много-
летняя практика и опыт работы пока-
зывают, что независимым в системе 
быть невозможно. Из-за этого вытека-
ют несамостоятельность судей и не-
возможность принимать независимые 
решения.

Сегодня мы видим, что исполнитель-
ная власть хочет, чтобы судьи были 
честными, выносили справедливые и 
законные решения, за исключением 
тех случаев, когда у власти «особый 
интерес» и судьи должны понимать 
политические резоны той или иной 
стороны.  Тогда равенство всех перед 
законом отсутствует, и граждане, видя 
все это собственными глазами, теряют 
доверие к суду.

ПАВЕЛ САЛьНИКОВ
Вопрос задан не совсем 

корректно. Естественно, су-
дебная власть в РФ являет-
ся самостоятельной ветвью 
власти, по определению. Об 

этом декларативно сказано в Конс-
титуции России. Под словом «неса-
мостоятельность», видимо, следует 
понимать неспособность некоторых 
судей противостоять давлению опреде-
ленных лиц, обладающих служебным, 
политическим (иногда экономическим) 
потенциалом. Причем необязательно, 
чтобы эти лица подавляли волю судьи. 
Вовсе нет. Все происходит в виде ре-
комендаций, советов, установок… При 
всей независимости судей, последние, 
так или иначе, зависят от внешних об-
стоятельств и лиц, их создающих. По 
вертикали — от непосредственных 
руководителей судов до вышестоя-
щих судей. И карьера судьи зачастую 
связана с тем, насколько он лоялен 
(точнее, сговорчив) с мнением этой 
вертикали. По горизонтали — от руко-
водителей-«смежников» своего уровня 
(прокурора, следственного комитета, 
ФСБ, администрации, правительства 
и др.). Учитывая «однопартийность» 
в стране, нетрудно догадаться, пред-
ставителю какой партии судье труднее 
будет отказать…

Один из главных показателей ра-
боты судьи — отмена его приговоров 

(решений). Их количество прямо вли-
яет на карьеру судьи, а иногда и его 
судьбу. Ведь, будь на то желание, это 
количество может быть искусственно 
инициировано. По любым основаниям. 
Поэтому судье 1-й инстанции небезын-
тересно знать мнение своих коллег 2-й 
инстанции. Тем более, когда речь идет 
о резонансных делах. Характерный 
пример — судья Мосгорсуда Данил-
кин. Также легко спровоцировать на-
рушение им сроков рассмотрения дел, 
отписав ему затяжные дела. В свою 
очередь, вышестоящий суд может «за-
крыть глаза» на некоторые ошибки су-
дьи, «засилив» его приговор. Но это не 
значит, что его ошибки забыты.

Проблемы адвокатуры в этой связи 
очевидны. Адвокат в суде — как не-
родной ребенок в семье, как падчери-
ца. Мнение адвокатов зачастую судей 
не интересует. Оно уже сформировано 
— как правило, задолго до прений сто-
рон. И дело тут не в квалификации и 
опыте адвоката. Всем нужен результат. 
Причем каждый из участников процес-
са понимает этот результат по-своему. 
Судья, в первую очередь, хочет, чтобы 
его решение не отменили, не вернули 
на новое рассмотрение. Хочет уло-
житься в сроки. Естественно адвокат-
ские инициативы — главное препятс-
твие этому, которое судьи уже научи-
лись преодолевать. Одних адвокатов 
«ставят на место», направив в палату 
«частник» (частное постановление. 
— Авт.), других просто игнорируют, 
предлагают «своих» адвокатов, менее 
строптивых. Технологий много. Кстати, 
«частников» на полную безграмотность 
адвоката гораздо меньше, чем на его 
«неудобность». Видимо неграмотный 
адвокат менее опасен. Хотя это мое 
личное мнение. Тем более что никто 
такую статистику не ведет.

 Можно ли говорить, что 
сегодня решения судов, 
несмотря на законодательное 
декларирование принципа 
состязательности сторон, 
имеют обвинительный 
уклон? С чем это, на ваш 
взгляд, связано и каково 
вообще отношение к 
защитникам со стороны 
прокуратуры, следствия, 
полиции и спецслужб?

СЕРГЕй БЕЛяК
Что же удивляться, что во 

всех уголовных судах царс-
твует обвинительный уклон, 
когда суды принимают на 
веру все написанное следс-

твенными органами; когда прокурор 
до сих пор (еще с советских времен) 
спокойно, как к себе в кабинет, захо-
дит в кабинет судьи и «гоняет с ним 
чаи»; когда обвинители до сих пор 
практически никогда не отказываются 
от обвинения, даже если оно абсурдно 
(тут и «честь мундира», и неминуемое 
наказание от руководства, ведь и само 
гособвинение до сих пор также не сво-
бодно в принятии своих решений!); ког-
да судье легче вынести (переписать из 
обвинительного заключения) обвини-
тельный приговор, чем самому писать 
оправдательный, который должен быть 
хорошо обоснован, а в случае его от-
мены вышестоящим судом, наказание 
для судьи будет весьма суровым?!

Вот общая картина современной 
судебной системы, отсюда понятно, 
с какими трудностями (часто непре-
одолимыми) сталкиваются адвокаты в 
своей повседневной работе.

А к адвокатам со стороны российс-
кой прокуратуры, полиции, ФСБ отно-
шение не просто отрицательное или 
негативное, но часто — откровенно 
враждебное! (Чего, кстати, никогда не 
было в царской России и чего нет за 
границей). Это, конечно, поразитель-
но!

Начиная с вуза студентам-юристам 
внушается, что адвокат защищает не 
людей, обвиненных в преступлении, 
а преступников! И он чуть ли не сам 
такой же, коль их защищает. Даже — 
хуже! Потому что, если преступники 
прячутся по щелям, адвокат, дескать, 
имеет наглость мелькать перед глаза-
ми: туда-сюда, туда-сюда, пишет жало-
бы, разъезжает на дорогой машине...

И чем дальше от Москвы, тем устой-
чивее именно такой взгляд на адвока-
тов у сотрудников спецслужб, полиции 
и прокуроров. Например, именно с та-
ким отношением к адвокатам я столк-
нулся в Иркутске.

ПАВЕЛ САЛьНИКОВ
 Обвинительный уклон 

— это слишком мягкое оп-
ределение. Любой адвокат-
практик приведет огромное 
количество фактов «продав-

ливания» обвинения. Причины неод-
нозначны и разнообразны. От «поли-
тической установки» до личной непри-
язни к подсудимому. Я уж не говорю о 
заказном характере таких дел. Ничего 
удивительного, что адвокат, защища-
ющий «проблемного» клиента, с ним 
полностью ассоциируется. Помните, в 
фильме «Обыкновенное чудо» Король, 
прекрасно сыгранный Евгением Лео-
новым, рассказывает про своего родс-
твенника по линии тётушки: «Когда при 
нём убивали жену, он её успокаивал: 
потерпи, может, всё обойдется»? Види-
мо, «охранительным» органам нужен 
именно такой адвокат. Иной удаляет-
ся как инородное тело. Вообще, пос-
леднее время в отношении адвокатов 
стали проводиться показательные 
«карательные» акции. Прослушка, 
наружка, приводы. Надо «убрать» ад-
воката из дела? Чего проще: вызвать 
его и допросить. Всё. Адвокату заяв-
ляется отвод. Следователю уже не 
надо искать доказательства вины фи-
гуранта. Можно подслушать адвоката, 
например, заслав к нему провокатора 
с диктофоном. Не беда в том, что на 
провокационной записи нет ничего 
крамольного. Повод для его допроса 
есть. А значит — адвокату можно по-
желать «Давай, до свидания». И рабо-
та следователя заметно облегчается. 
Тут, кстати, надо добавить, что обра-
зовательный уровень «охранителей» 
все ниже и ниже. Судьи это понимают 
и в судебном процессе «сглаживают» 
некомпетентность обвинителя, идут на 
компромисс. Но что положено Юпи-
теру… Адвокатские ошибки (а их не 
меньше, чем прокурорских) зачастую 
воспринимаются судом явно и агрес-
сивно. В конце прошлого года в судах 
Саратова несколько процессов были 
посвящены вмешательству следовате-
лей в адвокатскую деятельность. До-
воды обвинения были настолько убоги, 
что один из судей (видимо, скрепя сер-
дце) частично удовлетворил требова-
ния адвоката.
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МИХАИЛ ШАПОВАЛОВ

Обвинительный уклон 
характеризует российское 
правосудие по уголовным и 
административным делам. 
Количество оправдатель-

ных приговоров крайне невелико. 
Приведу в пример дело саратовской 
журналистки Е. Федоровой, которая 
развернула в здании областной думы 
плакат с надписью «Народ вас не вы-
бирал». Мировой судья Д. Щербакова 
сочла ее действия пикетом и оштра-
фовала на 20 000 рублей, хотя по за-
кону пикет может проводиться только 
на улице, а не внутри помещений! В 
данном деле была явная политичес-
кая подоплека, поскольку письмо с 
требованием привлечь к ответствен-
ности журналистку было направлено 
аппаратом областной думы. Данное 
постановление, безусловно, будет 
обжаловано.

Наряду с «внешней» несвободой я 
бы выделил еще один фактор «зави-
симости» российского суда, фактор 
«внутренний», т.е. зависимость от 
вышестоящей инстанции.

В России развита пагубная практи-
ка судей-«кураторов». Так, например, 
мировой судья может консультиро-
ваться по своим делам с районным 
судом, которому впоследствии пред-
стоит выступить в качестве вышесто-
ящей инстанции. В арбитражном про-
цессе нередки случаи неоднородной 
практики. Так совершенно одинаковые 
дела могут иметь различный исход в 
разных регионах, и областные суды 
просто ориентируются на вышестоя-
щие. Ну о какой независимости в дан-
ной ситуации можно говорить? 

Крайне редки по этой причине 
случаи отмены судебных решений в 
вышестоящих инстанциях, посколь-
ку здесь действует «корпоративная» 
этика. В моей практике был случай, 
когда помощник мирового судьи, чье 
решение я обжаловал, заявилась в 
районный суд и в моем присутствии 
попыталась пополнить дело новыми 
«доказательствами».

На мой взгляд, суд — это зеркало 
истории, истории правовой культуры 
общества, его духа. Судебная систе-
ма — это часть государственного ме-
ханизма, и ее качественные характе-
ристики отражают уровень развития 
государства на определенном проме-
жутке времени, степень защищеннос-
ти прав и свобод граждан. Вот как раз 
о том, что здесь, в России, ситуация 
граничит с критической, свидетельс-
твует перманентное лидерство росси-
ян по числу жалоб в Европейский суд 
по правам человека.

Сегодня довольно много 
говорится о политических 
расправах с теми или иными 
гражданами посредством 
уголовного преследования. 
Часто ли вам на практике 
приходится сталкиваться 
с такими случаями? 
Могут ли адвокаты 
помочь «политическим» 
подзащитным добиться 
правды или хотя бы 
недопущения различных 
нарушений прав клиентов со 
стороны силовиков?

ПАВЕЛ САЛьНИКОВ
Что касается политических 

дел, меня не вдохновил ни 
один из последних резонан-
сных приговоров. Будь это 
«пусси-мусси», «болотные» 

и др. Одни стоят других. Вся эта шуми-
ха выглядела, как аквариум с рыбка-
ми: внутри идет жесточайшая борьба 
за выживание, а снаружи — краси-
вая анимация. Адвокаты «пуссек», 
регистрирующие авторские права на 
их бренд... Священнослужители на 
ток-шоу… Навальный с «матюгальни-
ком»… Омоновцы, избивающие стари-
ков и беременных женщин… Мерзко и 
больно. Ни одна сторона не вызывает 
симпатии. Но как сказал один извест-
ный адвокат: «Выбирая между псами и 
волком, я буду на стороне волка, осо-
бенно, если он ранен».

МИХАИЛ ШАПОВАЛОВ
 Мне кажется, все зависит 

от конкретного дела и его 
подоплеки. Так, например, 
в деле Ходорковского учас-
твовали известнейшие ад-

вокаты: Генрих Падва, Юрий Шмидт, 
Наталья Терехова, Каринна Москален-
ко, однако исход этого дела известен 
всем. В Саратове также имели место 
попытки правоохранительных органов 
незаконно преследовать гражданских 
активистов, но за редким исключением 
они ограничивались административ-
ным процессом. Так, в мае и июне про-
шлого года незаконным задержаниям 
подвергались гражданские активисты 
А. Макаев и А. Битюцкий, последний 
даже провел пять суток под арестом. 
Однако позднее в суде удалось дока-
зать, что в их действиях отсутствовали 
составы административных правона-
рушений (обоим вменялось неповино-
вение законным требованиям сотруд-
ника полиции), т.е. сотрудники полиции 
действовали изначально незаконно. 
Однако, как правило, если защитник 
в таком деле не проявит принципиаль-
ность, такое дело обречено.

СЕРГЕй БЕЛяК
 «Политические» процессы 

и обвиняемые были в нашей 
стране всегда. И нынешние 
времена — не исключение. 
Профессиональным адвока-

там, уверен, вполне по силам успешно 
защищать таких обвиняемых в нынеш-
нее время и добиваться (без всяких 
взяток и несмотря на «телефонное 
право» и давление со стороны влас-
тей и спецслужб!) их оправдания либо 
существенного смягчения наказания. 
И примеров тому — предостаточно.

Просто надо работать по таким 
делам так же ответственно, как и по 
остальным, и самому... не увлекаться 
политикой, оставаясь АДВОКАТОМ, но 
никак не «политиком».

Или того хуже — «оппозиционным 
политиком». Что может быть нелепее 
адвоката, выступающего в суде, как на 
митинге оппозиции: размахивая рука-
ми, брызгая слюной, обвиняя всех и 
вся (от судьи до президента), но поза-
быв о своей обязанности — не обви-
нять кого-то, а защищать сидящего за 
спиной человека — искать, находить и 
представлять суду доказательства его 
невиновности?!

Да, мне доводилось участвовать 
в подобных делах (когда основной 
причиной возбуждения уголовного 
дела являлась политика), причем не-

однократно. Скандально известный 
нижегородский предприниматель А. 
Климентьев (оправдан по всем ос-
новным статьям, освобожден в зале 
суда), мэр Ленинска-Кузнецкого Г. Ко-
няхин (то же самое), дела нацболов 
(от «метателей» яиц в Н. Михалкова 
до 39-ти «декабристов», захвативших 
общественную приемную президента, 
— первые и большинство последних 
получили условное наказание). А еще 
было дело нацболов, захвативших 
собор Св. Петра в Риге, а еще — са-
ратовское дело Э. Лимонова и его пя-
терых товарищей (оправданы по трем 
особо тяжким статьям — терроризм, 
создание незаконного вооруженного 
формирования и призывы к свержению 
государственного строя). А еще масса 
(более сотни!) дел в защиту интере-
сов лидера ЛДПР В. Жириновского и 
его партии. А еще — дела в защиту 
интересов монархистов и демократов, 
олигархов, губернаторов и мэров раз-
личных российских городов, попавших 
в немилость властей. И в целом все 
обходилось благополучно. Значит, за-
щищать «политиков» возможно? Да, 
возможно.

Но я не считаю себя «политическим 
адвокатом» и не люблю, когда обо мне 
так говорят. Адвокат, по моему мнению, 
должен быть вне политики, когда речь 
заходит о его работе. Ни Кони, ни Пле-
вако не называли себя «политически-
ми адвокатами», хотя участвовали и 
в политических процессах. Адвокат 
должен всегда оставаться адвокатом, 
думать не о себе и своем имидже, а о 
помощи клиенту. Тогда будет и успех.

Насколько в адвокатской 
среде распространена 
коррупция в части 
возможностей договориться 
с судьями, прокурорами и 
следователями? является 
ли она своего рода 
симметричным ответом на 
«телефонное право»? Влияет 
ли этот фактор на исход 
дела и как с ним необходимо 
бороться?

МАРИНА АЛЕКСЕЕВА
«Люди, как люди. Любят 

деньги, но ведь это всегда 
было... Человечество лю-
бит деньги, из чего бы те ни 
были сделаны — из кожи ли, 

из бумаги ли, из бронзы или золота. 
Ну, легкомысленны... ну, что ж... обык-
новенные люди...», — говорил Воланд 
в бессмертном романе М. Булгакова 
«Мастер и Маргарита».

Словами Воланда можно ответить 
на поставленный вопрос, т.к. адвока-
ты, судьи, прокуроры, следователи — 
это те же люди со своими слабостями 
и пороками. Коррупция процветает, и 
отрицать этот факт глупо. Исход дела 
в данном случае предсказуем.

Распространено ошибочное мнение, 
что успешный адвокат — это человек, 
который вхож в те или иные кабине-
ты и может помочь «решить дело». 
Но так думает та категория граждан 
и бизнесменов, которые привыкли все 
вопросы решать таким примитивным 
способом.

Думаю, каждый человек сам делает 
свой выбор — идти на поводу у кор-
рупционеров или работать честно и от-
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крыто. Думаю, бороться с этим необхо-
димо. Коррупция существует не сама 
по себе, она сидит в наших головах, 
поэтому каждый человек, независимо 
от должности, должен начинать борьбу 
с коррупцией с себя, а не с соседа.

МИХАИЛ ШАПОВАЛОВ
Мне трудно судить, на-

сколько распространена 
коррупция во взаимоотно-
шениях адвокатов с судья-
ми, прокурорами и следова-

телями, поскольку я не имею практики 
по уголовным делам. Но вот то, что 
данные органы работают в спайке, 
— факт. Так, например, в ходе облас-
тных выборов в следственный комитет 
было подано 6 заявлений о преступ-
лениях, однако в нарушение закон-
ной процедуры ни по одному даже 
не была проведена доследственная 
проверка. Следователи просто от-
правили заявления о преступлениях 
в избирательную комиссию, которая 
потом прислала «отписку», что нару-
шений не выявлено! И суды, конечно 
же, отказываются признать действия 
этих следователей незаконными! Тема 
преступлений в ходе выборов — это 
«табу» для суда и следствия. Видимо, 
не хотят портить статистику!

ПАВЕЛ САЛьНИКОВ
В последнее время «дого-

вориться» с судьей адвока-
ту практически невозможно. 
Если, конечно, его просьба 
не противоречит «договорен-

ностям» прокуратуры. Думаю, вряд ли 
судья пойдет на поводу адвоката, если 

прокурор не согласен с мнением пос-
леднего. Только полный идиот в судей-
ской мантии станет за взятку (какая бы 
она ни была) «черное» называть «бе-
лым». Решения принимаются в пре-
делах «вилки». Если адвокат не смог 
добиться результата на следствии, в 
суде его шансы минимальны. Проку-
рор порвет себе всё, чтобы не было 
оправдательного. В исключительных 
случаях ищут компромисс. Например, 
срок назначается по фактически отси-
женному в СИЗО, переход с тяжкой 
квалификации на мягкую, наказание 
ниже низшего предела и др. Чем хуже 
качество расследования, тем дольше 
«торги». И ведь клиент соглашается! 
Его можно понять…

Коррупция, безусловно, есть и в 
рядах адвокатов. Но это вопрос, ско-
рее, к судьям. Не пускали бы на по-
рог таких «защитничков», не было бы 
коррупции. Спрос рождает предло-
жение. Хотя, странно, прокурорские 
не вылезают из кабинетов судей. Но 
коррупцией это не назовешь, так как 
отсутствует главная составляющая 
— нажива…

СЕРГЕй БЕЛяК
 При выходе на пенсию 

или после изгнания из ор-
ганов за коррупцию, непро-
фессионализм или пьянство, 
спецслужбисты, полицейские 

и прокуроры часто идут в адвокаты. 
И, к сожалению, адвокатские палаты 
спокойно принимают большинство из 
них в свои ряды, что, на мой взгляд, 
неверно и бросает тень на все адво-
катское сообщество.

Кроме того, именно бывшие менты 
(полицаи) и прокурорские работники, 
став адвокатами, стараются использо-
вать не свои знания и талант (которых 
у них, чаще всего, нет), а свои связи в 
правоохранительных органах.

«Бывших чекистов (ментов-поли-
цаев и прокуроров), — любят они 
говорить, — не бывает». И вот они 
«включают» свои связи (а потом, ког-
да с годами «связи» утрачиваются, — 
просто делают перед клиентами вид, 
что их «включают»). Это и коррупция, 
и банальное мошенничество.

Все это — отвратительно. И рано 
или поздно плохо кончается и для 
клиентов, и для таких адвокатов-по-
лузащитников. И все это стало воз-
можным в нашей адвокатуре (и даже 
расцвело в последние двадцать лет 
пышным цветом) именно благодаря 
несовершенству и порочности всей 
правоохранительной системы и су-
дебной системы — тоже. Но оправды-
вать такие недостойные приемы тем, 
что такова, дескать, сама система 
или жизнь — по-человечески глупо, 
а профессионально — недостойно.

Я такими вещами не занимался и 
не собираюсь заниматься. Я судеб-
ный адвокат, моя задача — распле-
тать в судебном процессе нити проку-
рорско-следственных интриг и плести 
свои, вырабатывать линию защиты, 
разыскивать свидетелей, писать «сце-
нарий» процесса и «режиссировать» 
его.

Этим же я рекомендую занимать-
ся и своим коллегам, а не выполнять 
роль носильщиков денег судье, про-
курору или следователю.

Ре
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Есть ли шансы на 
качественную юридическую 
защиту у представителей 
малообеспеченных слоёв 
населения? Насколько в 
этой части эффективна 
деятельность бесплатных 
государственных защитников 
и часто ли они проводят свою 
линию в интересах не клиента, 
а, напротив, обвинения?

МИХАИЛ ШАПОВАЛОВ
Что касается качества юри-

дической помощи в регионе, 
наличие юридической акаде-
мии обусловило достаточно 
высокий ее уровень. На мой 

взгляд, не хватает специализированных 
контор, например, в области налогов, но 
это отдельная тема, заслуживающая 
самостоятельной статьи. При этом уро-
вень цен на адвокатские услуги не всег-
да соответствует их качеству и качество 
не всегда обусловлено тем, работает ли 
адвокат по договору или является бес-
платным государственным защитником. 
Вопрос в профессионализме.

СЕРГЕй БЕЛяК
 Насчет «бесплатных» адво-

катов и эффективности их ра-
боты сказать ничего не могу, 
кроме того, что «бесплатный 
сыр бывает только в мыше-

ловке». По сложным делам желательно 
находить серьезного профессионала в 
качестве защитника.

То, что государство помогает мало-
имущим, оплачивая за них услуги адво-
ката, это правильно. Но моя практика, 
мой опыт показывают, что, как правило, 
такие адвокаты уступают по всем пока-
зателям своим коллегам, приглашенным 
самими беззащитными или их родствен-
никами. Другая ответственность. Отсю-
да другая и дисциплина, и, как правило, 
другой, гораздо лучший результат.

Иногда я сам веду дела бесплатно, 
но это всегда — моё личное решение, 
и такие дела, как правило, не являются 
сложными.

Если же адвокат будет замечен в про-
ведении защиты не в интересах клиен-
та, и тем более — если он будет заме-
чен в умышленном оказании помощи 
обвинению, такой адвокат должен быть 
сразу с позором изгнан из адвокатского 
сообщества.

Но если этим и грешат адвокаты, то, 
скорее всего, те самые — «бывшие», 
которые вовсе и не бывшие. Лично я с 
такими случаями не сталкивался. Чаще 
подобное происходит не специально, а 
от неумения, из-за непрофессионализ-
ма адвоката. И он в этом случае, как я 
считаю, тоже заслуживает строгого на-
казания. Потому что адвокат, как врач 
— слишком большая лежит на нас от-
ветственность за людей, их здоровье, 
жизнь, судьбу. Я понимаю это так. И 
потому требователен не только к своим 
коллегам, но и к себе.

ПАВЕЛ САЛьНИКОВ
 Тема назначения бесплат-

ных адвокатов неоднозначна 
и болезненна. Каждый адво-
кат за свою практику хоть раз, 
но защищал в порядке ст. 51 

УПК РФ. Это совершенно не значит, что 
такой адвокат «подыграл» следователю. 

«Карманными» называют тех, кто, либо 
от безденежья, либо из приятельских 
отношений со следователем, торчат у 
«кармана» последнего в надежде, что 
им перепадет кусок от делимого пирога. 
Я знаю одного такого. В его присутствии 
менты даже избивали его клиента. От-
ношение к нему и таким, как он, у ад-
вокатов однозначное. Те, кто его знают, 
руки ему не подают. А в общем, все за-
висит от человека. Ведь есть же врачи, 
которые лечат нищих людей бесплатно. 
И от этого они не становятся менее про-
фессиональными.

МАРИНА АЛЕКСЕЕВА
 Не только малообеспе-

ченным слоям населения, но 
каждому гражданину государс-
твом гарантирована юриди-
ческая помощь при осущест-

влении уголовного преследования.
Многие граждане часто заблуждают-

ся, считая назначаемого следствием 
или судом адвоката по уголовным де-
лам государственным. На самом деле 
государство лишь оплачивает его труд 
и то в случаях, если привлекаемый к 
ответственности не имеет возможности 
самостоятельно оплатить его услуги. Во 
всех остальных случаях расходы на ад-
воката удерживаются по приговору суда 
с осужденного и взыскиваются после су-
дебного процесса.

К примеру, оплата труда такого защит-
ника за один день занятости на следс-
твии или в судебном процессе в 2012 г. 
составляла от 425 руб. до 1 200 рублей 
в день. Видно, что эти расценки не идут 
ни в какое сравнение с расценками не-
зависимых адвокатов.

В чьих интересах действует бесплат-
ный защитник, предугадать невозмож-
но. Думаю, в каждом конкретном случае 
— по-разному. Иногда бывает, что уго-
ловный адвокат по назначению и сле-
дователь заинтересованы в том, чтобы 
дело слушалось в особом порядке — 
без исследования доказательств вины 
подсудимого. Адвокат в этом случае 
затрачивает минимум времени на под-
судимого, да и суд более чем лояльно 
относится к особому порядку рассмот-
рения дела.

Но не все государственные защитники 
действуют таким образом, порой адво-
кат пытается всеми силами помочь под-
защитному, развалить следствие в суде. 
Часто такие действия защитника приво-
дят к тому, что в следующий раз такой 
адвокат остается без работы, т.к. следс-
твие его уже не будет привлекать.

Мой совет — не рисковать и не на-
деяться на подобного защитника, а 
обратиться к квалифицированному ад-
вокату.

Насколько прибыльна работа 
среднестатистического 
российского адвоката? 
Повлиял ли экономический 
кризис на уровень доходов и 
готовы ли адвокаты работать 
не только ради прибыли, но 
и ради торжества закона и 
справедливости?

СЕРГЕй БЕЛяК
Я статистикой доходов ад-

вокатов не занимался. И гоно-
рарами своих коллег не инте-
ресуюсь. Вместе со мной, как 
правило, работают хорошие 

адвокаты — настоящие профессионалы 
своего дела и живут они все небедно.

Экономический кризис (а в России 
разве он был? у нас же газ!) на гонора-
рах адвокатов, насколько я знаю, никак 
не сказался. В Европе, где кризис за-
тронул значительную часть населения 
и где безработица достигает 25% — да, 
гонорары адвокатов несколько упали, но 
и то не у всех: если клиент постоянный 
и состоятельный, то и гонорар остался 
прежним, а если вообще клиентов не 
было и нет, адвокат готов браться там 
за любую работу. Это как с недвижимос-
тью: дешевая недвижимость в кризис 
падает в цене, а дорогая — практически 
нет. У нас (по крайней мере — в Москве) 
все без изменений. Хотя я знал одного 
адвоката в Пскове, которому клиент в 
виде гонорара привез однажды несколь-
ко мешков картошки. Но это было, прав-
да, в «лихие 90-е».

Как вы, надеюсь, поняли, лично я ра-
ботаю адвокатом не только ради денег. 
Но, в первую очередь, ради удовольс-
твия — мне нравится моя работа: по-
могать людям. Ведь я не прокурор, не 
судья — я не сажаю людей за решетку, 
не причиняю им страдания и боль: я 
помогаю им обрести свободу или об-
легчаю их участь. Ну и, разумеется, в 
результате, отстаиваю справедливость и 
законность. Только это слишком громкие 
слова.

МИХАИЛ ШАПОВАЛОВ
 Думаю, хороший адвокат 

или юрист, которые своей 
практикой заработали себе 
клиентскую базу и положи-
тельную репутацию, без хле-

ба не останутся даже в кризис. Данная 
профессия всегда была хорошо опла-
чиваемой. Ну и настоящий правозащит-
ник просто обязан вести некоторые дела 
бесплатно, иначе какой он правозащит-
ник?!

МАРИНА АЛЕКСЕЕВА
 Однозначно сказать, на-

сколько прибыльна работа 
адвоката или юридических 
компаний, довольно сложно.

Доходы адвокатов, юрис-
тов зависят от многих факторов: уров-
ня профессионализма, квалификации, 
числа клиентов, сложности дел, специ-
ализации (гражданские или уголовные 
дела) и видов клиента (физические или 
юридические лица).

Сейчас адвокаты, по сравнению с 
другими успешными бизнесменами, 
— люди далеко не богатые. Адвокаты, 
как и врачи, никогда не останутся без 
работы, т.к. никакой кризис не исключа-
ет различные споры и обращение в суд 
за защитой своих прав.

Могу с уверенностью сказать, что 
многие юристы работают не только ради 
прибыли, но и ради справедливости и 
своей репутации, которую приходится 
отстаивать.

ПАВЕЛ САЛьНИКОВ
Доходы адвокатов не такие 

высокие, как об этом говорят 
в СМИ и досужие обыватели. 
Зачастую — это миф, при-
думанный теми же следова-

телями. Тем более в Саратове, где на 
800 жителей один адвокат. По сути, на 
одну многоэтажку — свой защитник. У 
нас в конторе очень много молодых со-
трудников. Я вижу, как некоторые скудно 
живут. Но, как говорится, в дороге никто 
кормить не обещал.  
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Р.В.  Гламур кончился. Или, иными 
словами, сменился модный вектор. 
И.М.  Мы об этом говорили…
Р.В.  Да. Будем подводить итоги.
И.М.  Например?
Р.В.  Как обычно: что хорошего, 

что плохого и т.д. Все-таки это было 
явление. Ну или, если угодно, помеша-
тельство. Массовое и всеобъемлющее. 
Большой стиль, можно сказать. С кано-
ном, нормой, правилами игры…
И.М. …в моде, поведении, образе 

жизни…
Р.В.  Вот именно. Причем о «кон-

чине» можно говорить уверенно. Нет, 
отдельные адепты, спутавшие хроно-
топ, еще встречаются. Но, как извест-
но, хиппи уходят, оставляя толпе рва-
ные джинсы. А продвинутые граждане, 
само собой, посещают пластических 
хирургов, но без шума, не считают 
это доблестью и честью, как в былые 
годы. Стало комильфо появляться на 
публике — оцени определение — «с 
обнаженным лицом», то бишь без кос-
метики. В моде минимализм, естест-
венность, различные экотренды. 
И.М. Значит о плюсах и минусах. 

Думаю, безусловный плюс гламура 
— женщины, да и мужчины тоже, об-

ратили на себя внимание, захотели 
нравиться и получили идеологическое 
разрешение тратить деньги на себя.
Р.В.  Точно! Само время выдало 

индульгенцию, стало можно думать о 
бренном — визаж, массаж и все та-
кое.
И.М. Конечно, как верно подме-

тила Света из Иваново, «мы стали 
более лучше одеваться». Следить 
за собой, интересоваться модой — к 
этому нас приучили глянцевые жур-
налы, fashion-каналы и пр. Мужчине 
внушили, что его женщина должна 
быть стильной, ухоженной…
Р.В.  …да и ему самому неплохо 

выглядеть также.
И.М. Да. То есть этот пункт за-

писываем в графу «положительно». 
Главное, как в любом деле, — не пере-
усердствовать, то есть придерживать-
ся золотой середины. Что, разумеется, 
бывает далеко не всегда. И мы это не-
однократно обсуждали. 

Теперь о претензиях. Вспоминает-
ся выпуск программы «Школа зло-
словия» с Аленой Долецкой, в ко-
тором Авдотья Смирнова говорила, 
что именно глянцевая журналистика 
— не дизайнеры и не производители 

одежды и косметики — сфор-
мировала класс паразиток, вырасти-
ла неприспособленных к жизни кукол, 
которые с большой долей вероятнос-
ти плохо кончат, для которых единс-
твенное достойное занятие — поиск и 
удержание ресурсного мужчины. Г-жа 
Долецкая закрылась, делала вид, что 
ничего такого нет, утверждала, что у 
них колумнисты, всеобщее просвеще-
ние и эстетический ликбез.

НегламурНеНько
О моде мы знаем все. Знаем, что 
эпатажная Лиля Брик покончила 
с собой в платье от Ив Cен-
Лорана, понимаем, что белоснежные 
носки из-под черных брюк — это 
моветон, правильно пишем слова 
«клатч» и «перфоманс», и все же 
о моде мы можем говорить часами, 
а некоторые деятели — сутками. 
Кстати, о деятелях: в нашем 
серьезном издании нашлись праздные 
личности — Рита Васильева 
и Илона Мармур, которые давно 
спят и видят себя модными 
обозревательницами. Для начала 
они решили завести новую рубрику: 
«Шапочный разбор», а потом, как 
водится, «остапов» понесло…

илона Мармур и рита Васильева
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«От груди пе-

решли к пластической 
хирургии вообще. Среди 

нас оказалось четыре пере-
деланных носа, шесть липосак-
ций, две подтяжки глаз и пять 
изменений формы губ. Всего нас 
было человек двенадцать».

Оксана Робски  
«Casual. Повседневное»

«Потихоньку удаляешь воском волосы в носу, что, впрочем, делают и все ос-тальные. Не проходит и месяца — и ты полагаешь, что если не позаботишься о волосах в носу, весь твой мир рухнет».
Плам Сайкс  «Блондинки от Bergdorf»  
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Р.В.  Илон, ну согласись, что 
Vogue все же в меньшей степени по-
винен в потребительском развращении 
и оглуплении женского населения. Как 
и Harper’s Bazaar, Marie Claire или, 
скажем, Elle. Есть более профессио-
нальные игроки — Cosmo, Glamour и 
их клоны. Главный редактор Vogue, как 
могла, стремилась к окультуриванию: 
как писала Рынска, «когда Алена толь-
ко затевала Vogue, глаза ее горели, а 
с уст срывалось что-то типа «Сьюзен 
Зонтаг». Однако хозяева сказали, что, 
дескать, давай без зауми и изысков, 
нам это ни к чему.
И.М.  Главное — наращивание 

тиражей, как у всех издательских до-
мов, соответственно — привлечение 
рекламодателей и продажа журналь-
ных площадей.
Р.В.  И пропаганда консьюмериз-

ма.
И.М.  А главный рупор дури со 

всеми вытекающими — конечно, рос-
сийская версия Cosmo. Идеологи из-
дания, да, ответственны за испорчен-
ное поколение, как бы пафосно это ни 
звучало.
Р.В.  Удастся ли барышне, которой 

лет тридцать, выросшей на религии 
Cosmo-Glamour, уйти от навязанной 
мотивации? Думаю, едва ли. Жизнь, 
может, и заставит, но в любом случае 
это серьезная ломка — отказаться от 
привычного и уже встроенного на кле-
точном уровне. Это как у интеллекту-
ала отнять книжку. Или запретить ра-
ботать трудоголику.
И.М.  Ты хочешь сказать, что их 

ждет? Самое страшное, что данные 
особи настолько пустые, что для них 
главное — не то, что есть, а представ-
ление о них: как они выглядят, что о 
них подумают и т.д. И в этом один из 
кодов гламура: за мишурой человека 
не видно.
Р.В.  Такая система сканирования 

— свой-чужой.
И.М.  Абсолютно верно.
Р.В.  Социологи, философы гово-

рят, что последствия того или иного 
общественного явления становятся 
видны лет через 10-15. Когда у нас 
мода на гламур появилась? Середи-
на десятилетия — это уже «развитой» 
гламур. Значит, условно говоря, с ну-
левых. Тогда все кинулись потреблять 
— взрослые могли выбрать себе иг-
рушки, которых раньше у них не было: 
бутики, салоны красоты, курорты и 
еще много разной красивой жизни. В 
страну хлынули бренды-тренды, стали 
строить моллы, открывать шоу-румы и 
концепт сторы…
И.М.  Ценностей глобальных как 

таковых нет — советские порушились, 
в 90-е вообще все смешалось. Пустоты 
начали заполняться — пусть сорняка-
ми, но то была идеология. Да, идео-
логия потребления! Но другой же не 
было! К тому же, товары и услуги надо 
было продавать. Для этого существу-
ют готовые технологии, проверенные 
и подтвер-

дившие свою рентабельность. Ну и, 
естественно, затянуло. Читайте Пеле-
вина «Empire V» и не только.
Р.В.  Литература появилась — 

тоже для «своих», для тех, кто понима-
ет: Робски, нелегкое бытие рублевских 
жен и пр. Фильмы снимать начали по 
этим книжкам…

Сейчас уже смешно, но в какой-то 
момент казалось, что так будет всегда: 
ботокс, MTV, фотошоп. «Музыка будет 
вечной, если заменить батарейки». И 
вдруг пузырь лопнул, шарик сдулся, 
MTV закрыли. Нет, конечно, в столицах 
предсмертные конвульсии случились 
раньше, а сюда, к нам, не так давно 
докатилось, но тем не менее. Творцы-
певцы гламура — Собчак etc — пошли 
на митинги. Почему? Наигрались? 
И.М.  И это тоже. Надоело. К тому 

же, не забывай: 2008 год, кризис, за-
рплаты в Москве снизились, начались 
проблемы невозврата кредитов и т.д. 
Носители идеологии гламура ведь не 
только олигархи — ряды обмелели, у 
людей появились иные заботы, нежели 
прежде.
Р.В.  Как говорится, закончилась 

эпоха потреблятства. Собственно, сме-
на трендов — это нормально: корот-
кие юбки, когда становятся супермини, 
сменяются на макси. Тенденция дохо-
дит до гротеска — и начинается откат 
в противоположную сторону. С гламу-
ром произошло то же самое. Теперь в 
почете медленный шопинг, капсульный 
гардероб, дресс-кроссинг, стоки и сэ-
конд хэнды. Причем всем перечислен-
ным не гнушаются люди вполне себе 
обеспеченные. Более того, не то что 
не гнушаются, это хороший тон: вот 
это платье я нашла, когда разбирала 
бабушкин сундук, серьги — с блошино-
го рынка, а туфли — из сэконд хэнда. 
Мне возразят, что винтаж появился как 
раз таки в эпоху гламура. В общем, да. 
Но основное правило ушедшей мод-
ной десятилетки — больше, больше и 
больше. Как пел, если не ошибаюсь, 
Сергей Зверев, «больше гламура и ма-
кияжа, и маникюра». Гигантомания, ог-
ромный торговый центр — символ, вы-
ражение, сущность господствовавшей 
модели. Моллы, конечно, не снесут, да 
и производить-торговать не переста-
нут, но былого ажиотажа нет.

Впрочем, я несколько увлеклась и 
ушла в сторону. Итак, почему глав-
ные идеологи гламура от него отказа-
лись?
И.М.  Собчак, например, говорит, 

что она всегда смеялась над всем про-
исходящим и никогда не относилась 
к этому серьезно. «Блондинка в шо-
коладе», по ее словам, не что иное, 
как пародия и изящная сатира на 
гламурный образ жизни. Поэтому 
логично, что теперь она лидер 
протестного движения и скромно 
одета.
Р.В.  Ты этому веришь?
И.М.  Скажу так: есть нема-

ло людей, всегда готовых оседлать 
новый тренд, быть в первых рядах, 
стремящихся не упустить новое вея-

ние, дабы потом не осмеяли. Они 
считывают, впитывают и т.д. 

Люди-флюгеры. Соб-
чак, на самом деле, 

далеко не худший пер-
сонаж. Есть еще и Тина 

Канделаки, чья основная 
деятельность — множить 
пустоту.

А вообще, на мой взгляд, 
жирная точка — брак Авдо-

тьи Смирновой и Анатолия Чубайса. 
Это оплеуха модным безликим тюнин-
гованным дурам. Не удивлюсь, что 
многие из них задавались вопросом, 
как один из главных олигархов страны 
совершил подобное! Чем она его так? 
Как сумела? Чего в ней нашел? Как пи-
сала та же Божена Рынска, «заколо-
сились пни и коряги — Чубайс сделал 
предложение Дуне Смирновой»… 
Р.В.  То есть ты считаешь, что сие 

событие — на самом деле, культур-
ный феномен? Не личное дело двух 
людей, но явление общественной зна-
чимости?
И.М.  Ну не так серьезно, разу-

меется. Это пощечина общественному 
вкусу. Лично для меня этот альянс ка-
жется закономерным: не всем же муж-
чинам нравятся исключительно дуры 
на шпильках. Хотя именно благодаря 
гламуру дошло до того, что многие 
невыдающейся внешности женщины 
стали думать, что шансов устроить 
личное счастье у них ноль, потому 
как выбирают только кукол! «Мне 40 
лет, у меня морщины и целлюлит, нет 
денег на красивую одежду — кому я 
нужна?».
Р.В.  Именно так. Одна знакомая 

— между прочим, доцент вуза — го-
ворила: «Если бы у меня родилась 
дочь, я бы все сделала, чтобы она не 
книжками голову забивала, а дала ей 
денег, сколько нужно, и отправила бы 
ее делать массаж с макияжем. Потому 
что иначе в наше время она останет-
ся одна, а я этого не хочу! В нашей 
молодости не было ни боулинга, ни 
ночных клубов, ничего. И это ужас-
но». Это же просто финиш. Стоит за-
метить, что дама, высказавшая проци-
тированный мною абсурд, прекрасно 
выглядит, сама зарабатывает деньги 
и распоряжается ими по собственно-
му усмотрению. И все бы хорошо. Но 
очень страшно говорить в компании, 
что золотой браслет, как и автомобиль, 
ты купила сама. Потому что в компа-
нии комильфо, чтобы браслет подарил 
муж, ну или, на худой конец, любовник. 
А так — ты рабочая лошадь, но никак 
не женщина, поскольку истинной жен-
щине деньги дают просто так, за набор 
хромосом.
И.М.  А почему нельзя сменить 

компанию?

И.М.  По-моему, жить за чужой 
счет — самая ужасная жизненная 
стратегия.
Р.В.  Ну почему же? Отнюдь. Это 

называется «вести светский образ жиз-
ни». Вот чем занят день праздной ба-
рышни? Каков тайм-менеджмент?

Р.В.  Потому что 
это статусные люди. Прав-

да, довольно скучные — это 
она тоже признает. Но тем не ме-

нее. Здесь тот самый случай, о ко-
тором ты говорила в начале наше-
го разговора: важно казаться, а 

не быть. Ну и боязнь прослыть 
несовременной, не считы-

вающей модные на-
строения.
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И.М.  Встать в час дня, поехать 
завтракать в кофейню, посетить салон 
красоты, встретиться с подружками, 
можно походить по магазинам — таким 
образом мы приближаемся к вечеру и 
уже вскоре пора ехать в ночной клуб. 
В клубе как получится, приехать домой 
в середине ночи или под утро и лечь 
спать.
Р.В.  Ну и что тебе в этом не нра-

вится? Все же прекрасно!
И.М.  Ну да: отдыхать — не ра-

ботать. Правда, описанный сценарий 
— скорее, столичный вариант. В про-
винции некоторые пункты выпадают 
— например, не каждый день работают 
ночные клубы. Тогда, наверное, можно 
пойти в гости и т.д. И вот в провинции 
гламур и его носители пока еще встре-
чаются — такие реликтовые особи.
Р.В.  Провинциальный гламур — 

вообще сам по себе оксюморон ужа-
сающий. И в эпоху расцвета хорошего 
было мало, а теперь так просто слезы. 
А, между прочим, Илона, когда-то по-
нятие «гламур» не было ругательным: 
для этого достаточно вспомнить голли-
вудских актрис 30-50-х. Марлен Дит-
рих, Грета Гарбо — не самые плохие 
примеры, не так ли? Но слово до та-
кой степени замылили, что ассоциации 
возникают лишь в виде Сергея Зверева 
и Маши Малиновской. Наверное, этот 
стиль когда-нибудь вернется — мода 
циклична. Правда, для этого нужна 
эпоха финансового благоденствия. И, 
пожалуй, римейк будет не таким гро-
тескным. Как сказал Борис Хлебников 
в интервью о своем новом фильме 
«Пока ночь не разлучит», «первое по-
коление богатых везде было довольно 
уродливым». 

Причем на первых порах все было 
очень даже невинно: салончики нача-
ли появляться — и маникюр, о чудо, 
теперь можно делать не только в 
Доме быта через дорогу, где тебе 
из десяти пальцев в обязательном 
порядке порежут три; иностранные 
модные дома робко так открывали 
первые бутики в Москве, а в наши края 
завезли «штальман» и «пазолини», и 
названия эти звучали почти магичес-
ки…

Само собой, прижилось, потому как 
до того слаще морковки ничего не ели. 
Ну а потом полилось со всех экранов, 
журнальных полос и из эфиров. И 
ладно бы комически подавалось, что 
ажурные трусики — цель, к которой 
надо стремиться. Так ведь нет! Серь-
езно! Вот за слово «трусики» глянцу го-
реть бы в аду. К слову, сейчас в глянце 
уже нет «трусиков», а есть «трусы». И 
это тоже показательно, как и некоторая 
смена тематики в женских журналах, о 
чем мы с тобой говорили. Так что глав-
ный рупор гламура тоже сменил курс.

Кстати, а что сейчас происходит в 
телевизоре? Ценности все те же?
И.М.  Зря ты, Рита, о телевизо-

ре так плохо думаешь! Там тоже по-
нимают что к чему. Есть очень даже 
народные передачи про бедных, где 
показывают жизнь как она есть. Ла-
риса Гузеева в программе «Давай 
поженимся» постоянно говорит геро-
иням, что, мол, туповаты вы, девушки, 
если кроме мужчины вас ничего в этой 
жизни не интересует! Или, например, 
что таких, как вы, барышни, миллион 
— надо выделяться, отличаться чем-
нибудь. Блеска стало меньше. Скорее, 
блеск и нищета. Скажем, история об 
Эвелине Блёданс, у которой ребенок 
с болезнью Дауна: то есть вроде бы 

богатые и успешные, но живут совсем 
не в сказке и никто ни от чего не за-
страхован. Вот так. Телезрителям дают 
понять: очень даже ничего, что вы биб-
лиотекарь и у вас зарплата семь ты-
сяч, потому как другой вообще на свал-
ке живет, а он — на минуточку — отец 
известной актрисы. Так что радуйтесь 
тому, что есть, и не завидуйте сильным 
мира сего. Теперь такой способ народ 
отвлекать и развлекать. Установка на 
чернуху и убеждение людей, что они 
еще не совсем плохо живут. Некая со-
знательная полярность.

На Первом канале, который, как из-
вестно, принимается везде, идет про-
грамма «Дешево и сердито». Вот тебе 
гламур. Там, к примеру, рассказывают, 
что нужно сделать, чтобы сапоги про-
служили несколько сезонов.
Р.В.  Подобная рубрика была в 

журналах «Работница» и «Крестьян-
ка». В ней давались советы, как из 
говна сделать другое говно, только 
новое.
И.М.  Вот именно. Не выбрасы-

вайте старую ночную сорочку — сшей-
те из нее наволочку!
Р.В.  И рваные чулки тоже не вы-

брасывайте — в них можно хранить 
лук!
И.М.  Приклейте рубероид на 

подошву — и гололед вам будет не 
страшен! Берегите, ничего не выбра-
сывайте, все пригодится…

Р.В.  Так это, Илона, сейчас везде 
— не только на Первом канале. Это 
называется «экотренд»: всех волнует 
проблема загрязнения планеты, не-
умеренного потребления, переработки 
мусора. Модные блогеры обсуждают, 
этично или нет покупать вещи в масс-
маркете, потому как именно масс-
маркет из всего fashion-производства 
наиболее сильно захламляет землю. 
Вполне серьезно говорится, что в 
гардеробе достаточно одного платья, 
которое можно носить каждый день, 
дополняя его различными аксессуара-
ми. Именно это демонстрирует фэшн-
блогер Шина Матайкен. Правда, потом 
оказалось, что платьев все же несколь-
ко, потому как стирку пока не отмени-
ли, но тем не менее.

Или набирающее силу новое на-
правление «кастомайзинг» — услов-
но говоря, переделка: надоела юбка 
или вышла из моды — опять же, не 
выбрасывайте ее и не отдавайте тетке 
в деревню, а пришейте на нее аппли-
кацию или перекрасьте. Hand made, 
можно сказать, на топе: до сознания 
доводится мысль, что не надо поку-
пать бусы за 500 рублей — их можно 
сделать самой. И тогда вы будете от 
всех отличаться, что, в общем, верно, 
потому как наиболее характерная чер-
та гламура — унификация, норма, ко-
торой необходимо следовать. Теперь 
все больше и чаще стали говорить об 
индивидуальности, неповторимости: 
вы такая одна, вы должны любить 
себя такой, какая вы есть, не стесняй-
тесь ваших полных бедер — это ваше 
достоинство, а не недостаток, цените 
это, подчеркивайте! Зачем уподоб-
ляться кому бы то ни было?
И.М.  А глянец, к счастью, начал 

писать, что не стоит бояться смены 
гендерного стереотипа: у вас лучше 
получается зарабатывать деньги, а у 
вашего мужчины — заниматься до-
машним хозяйством — так это же прос-
то прекрасно! Согласись, представить 
себе такое еще пару лет назад было 
довольно сложно.
Р.В.  Говорят, даже Cosmo исправ-

ляется. 
И.М.  Плюс материалы о полити-

ке, интервью с писателями, публицис-
тами… И в целом понятно, почему так 
происходит — надоело ходить по кругу, 
нужны новые герои, новые люди. Все 
это, разумеется, радует: формируются 
иные ориентиры, складывается пред-
ставление об альтернативе, которой, 
как мы уже сказали, нет в гламуре…
Р.В.  По сути, это фашистская 

идеология, не признающая слабых, 
больных, нестандартных, инвалидов и 
т.д. Это такие ожившие боги Лени Ри-
феншталь. Не попадаешь в формат 
— ты чужой, тебя нет.
И.М.  Самооценка снижается, 

на первом плане — пыль, внешнее, 
внутреннее, собственно, никого не 
интересует. Но теперь всё меняется. 
Собственно, читать, плести бусы, хо-
дить на митинги куда интереснее, чем 
следовать навязанным рецептам, — и 
многие это поняли или начинают по-
нимать. Ты говоришь, что последствия 
любого явления сказываются через де-
сять лет…
Р.В.  …это философы с социоло-

гами говорят.
И.М.  Ну неважно. Может 

быть, через десять лет все будет 
несколько иначе, чем в настоя-

щий момент. Но, конечно, хотелось бы 
«иначе» со знаком «плюс». 

ш
А

П
о

Ч
н

ы
й

 р
А

З
б

о
р



ян
ва

рь
 2

01
3 

| О
бщ

ес
тв

ен
но

е 
м

не
ни

е 
| 

��

No borders

Если вспомнить историю, альтер-
нативным краеведам нужно перемес-
титься в соседний микрорайон с гор-
дым названием Пролетарка, похожий 
на Агафоновку засильем одноэтажной 
усадебной застройки «на горах», а так-
же много- и среднеэтажной — ниже по 
склону Лысогорского плато. Причём из 
Агафоновки в Пролетарку лучше сле-
довать не по длинному, но удобному 
пути «нижних» магистралей (ул. По-
литехнической и Новоастраханскому 
шоссе или на трамвае №9 — по ул. 
Политехнической и Огородной), а по 
узким улочкам в сильно пересечённой 
местности «верховьев» большого мас-

Эхо Пролетарского района

Год назад, бродя по просторам Агафоновки, 
мы обнаружили в этом самобытном 
микрорайоне улицу Карла Маркса. 
Маленькая и совсем не парадная, она 
мало соответствует приёмам советской 
топонимики, в правилах которой — давать 
имена основоположников научного социализма 
центральным проспектам или магистралям. 
Ещё более незавидную участь постигло 
увековечивание в Саратове памяти соратника 
Маркса — Фридриха Энгельса: в городе нет ни 
одной улицы или площади с таким названием. 
Хотя, если вспомнить историю…

Антон Морван
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В Пролетарском микрорайоне даже 
магазины носили одноименное 
название (фото с сайта «Фотографии 
старого Саратова»)
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Эхо Пролетарского района
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сива. Именно так станет понятно, что 
между двумя этими посёлками фак-
тически нет границы, если не считать 
таковой Лопатину гору и расположен-
ную у её подножия промзону Силикат-
ного завода с карьерами и свалками. 
Можно, конечно, брать в расчёт адми-
нистративную границу Октябрьского 
и Заводского районов (как известно, 
в первом — Агафоновка, во втором 
— Пролетарка), но она чисто условная. 
Более того, мы убедимся, что несколь-
ко улиц, начинающихся в Агафоновке 
(Арбатская, Донская, Лысогорская и 
Самарская), продолжаются уже в Про-
летарке, с реликтовым массивом час-
тного сектора, разбавленного новыми 
коттеджами и старыми двухэтажными 
бараками. Бараки особенно сгущаются, 
когда, попав в «верхнюю» Пролетарку, 
начинаем потихоньку спускаться вниз 
— к улице Прессовой и Огородной. Не-
которые из домов малопригодны для 
жилья, но местные, не имея надежд 
на скорое отселение, латают свои ла-
чуги подручными средствами. Посёлок 
называется Пролетаркой не случайно: 
пролетариату, обитающему здесь, не-
чего терять, кроме собственных це-
пей, а следовательно, и надеяться 
на нынешнюю власть не с руки. Вот и 
устраивают среду обитания исходя из 
собственных ресурсов, без расчёта на 
благодетелей.

А ведь то, что мы видим сегодня в 
Пролетарке, могло быть совсем иным. 
Недавно редактор интернет-портала 
sarmetro.ru Антон Пикляев раскопал 
довольно интересные документы, рас-
сказывающие не только о том, почему 
Пролетарка нынче называется имен-
но так, но и как бы она могла выгля-
деть уже в довоенные годы. Сначала 
на сайте НИИ Теории архитектуры и 
градостроительства Антон обнаружил 
фрагмент плана застройки Пролетар-
ского района Саратова, датированно-
го 1920-ми годами. «Начало XX века, 
западная окраина Саратова — Ас-
траханский тракт после пересече-
ния с железной дорогой. На схемах 
— пустое пространство. Через пару 
вёрст начинаются Рокотовка, Уг-
лёвка, Заплатиново, Юнгеровка (эти 
населённые пункты в середине 1930-х 
годов войдут в границы Саратова, их 
названия сохраняются как на картах, 
так и в народной речи до наших дней. 
— Авт.), а между ними ни на одной кар-
те пока ничего нет. На самом деле, 
домишки были, но близкое расположе-
ние к городу, по-видимому, сподвигло 
архитекторов запроектировать там 
Пролетарский посёлок», — рассказы-
вает г-н Пикляев.

самостоятельная 
городская единица

На карте 1927 года, оказавшейся в 
распоряжении Антона, указана плани-
ровка будущей застройки. «Тут район 
называется Астраханским посёлком, 
сегодня это забытый топоним. Но 
на схеме отчётливо видны планы по 
полной реконструкции района и пре-
вращению его в самостоятельную го-
родскую единицу с собственным цент-
ром. Огромная центральная площадь 
Пролетарского района должна была 
находиться в пределах сегодняшних 
улиц Прессовой и Огородной «сверху 
вниз» и между 4-м и 3-м Нагорным 
проездами «слева направо». Пример-
ные пропорции площади — 250 на 350 
метров. Ширина проспекта в южном 

На немецкой аэрофотосъемке видно,  
что и до войны здесь были дома

Планировка будущего Пролетарского 
района осталась только на карте

Улица Фридриха Энгельса на эскизе  
в книге «Планировка и реконструкция  

г. Саратова»
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створе площади — 100 метров. Про-
спект, который уходит из северо-вос-
точного угла, должен был «выйти» на 
8-ю линию Агафоновского посёлка, а 
северо-западный луч — дойти до 7-й 
Нагорной улицы в районе её пересече-
ния с Донской», — продолжает Антон.

И тут мы вспоминаем про несущес-
твующую улицу Энгельса. Как оказа-
лось, в довоенные годы она должна 
была идти здесь, в планируемом Про-
летарском районе Саратова с горного 
северо-запада, «пронизывать» цен-
тральную площадь и «впадать» на 
юго-востоке в улицу Чернышевского. 
В книге «Планировка и реконструкция 
г. Саратова. Архитектурная планиро-
вочная мастерская САРГОРСОВЕТА», 
вышедшей в свет в 1937 году, приведён 
завораживающий эскиз улицы Энгель-
са. Эта магистральная улица перекры-
вала мостом железнодорожную ветку, 
выходила на Астраханский тракт и уже 
тогда решала больной вопрос доступа 
в «верховья» Заводского района из 
центра. К тому же, по ней должен был 
ходить трамвай, на котором от Ильин-
ской площади до той же Пролетарки 
можно доехать за считанные минуты!

Война и рельеф 
местности

Другими центральными улицами 
Пролетарского района должны были 
быть проспект, соединяющий стади-
он «Волга» и Агафоновку (название 
расшифровать не удалось ввиду за-
тёртости карт), а также — улица Ста-
лина, короткий бульвар, идущий с юга 
планируемого массива к центральной 
площади. В середине 1930-х на кар-
те города появился лишь Сталинский 
район, переименованный позже в За-

водской. А вот улица Сталина (как и 
Энгельса) не появилась. Возможно, 
из-за того, что проектируемая улица с 
бульваром была слишком короткой для 
такой культовой, без кавычек, в 1930-е 
годы личности. Однако, скорее всего, 
проекту помешали война и рельеф 
местности.

Уже в 1940-1950-е новый городской 
район, обросший довоенными конструк-
тивистскими дворцами в районе авиа-
ционного и нефтеперерабатывающего 
заводов, стал активно развиваться в 
южном направлении. На глазах появи-
лись проспект Энтузиастов, 8-й, 16-й и 
20-й кварталы, 4-й жилучасток, позже 
— Комсомольский посёлок. Развитие 
же северо-западной, примыкающей к 
горам, части района носило стихий-
ный характер, о чём свидетельствует 
крайне пёстрая панорама Огородной 
улицы и кварталов, вклинивающихся в 
старинные «деревни» — Углевку, Роко-
товку, Муравлёвку, Верхнюю и Нижнюю 
Стрелковку, Заплатиновку, Есиповку и 
т.д. Частный сектор тут соседствует с 
низкорослыми постройками немецких 
военнопленных, деревянными барака-
ми, безликими хрущёвками, а порой и 
с разноликими высотками новейшего 
времени.

Пролетарка послевоенная стала 
расти за счёт низких домишек, облеп-
ляющих склоны горы, а проект 1930-х 
— Пролетарский район — так и остался 
в анналах муниципальной истории. Как 
рассказывает Антон Пикляев, по кар-
там немецкой аэрофотосъёмки 1943 
года видно, что ещё до войны Про-
летарка застраивалась деревянными 
бараками по квадратной планировке, 
соответствующей нынешнему порядку 
улиц микрорайона (эти хибары, пред-
ставляющие собой жалкое зрелище, 

частично сохранились на ул. Прессовой 
и Огородной). Бараки и частные дома 
возникли и там, где должна была быть 
площадь… Осталось лишь название. 
Не района, но посёлка, да небольшая 
улица Пролетарская, идущая от трам-
вайной линии 9-го маршрута в гору. В 
советские годы здесь ещё был и мага-
зин с таким же названием, но теперь 
его и след простыл.

Вполне возможно, что после вой-
ны от проекта 1930-х отказались не 
только из-за пересмотра оси развития 
Сталинского района в сторону южного 
направления, но и из-за того, что Про-
летарский район расположен на пере-
сечённой местности с неустойчивыми 
грунтами. Во всяком случае, на карте 
оползневой опасности, составленной 
саратовскими учёными-геоэкологами 
Алексеем Ивановым и Иваном Яш-
ковым, вся территория современной 
Пролетарки находится в зоне риска, и 
строительство тяжёлых домов могло 
лишь усилить подвижки грунтов.

сколько шагов 
до сбычи мечт?

Остаётся лишь надеяться, что ава-
рийные бараки снесут и построят, 
скажем, лёгкие двух-трёхэтажные кар-
касные дома в авангардном стиле ра-
бочих посёлков Иваново-Вознесенска 
— архитектурной мастерской конс-
труктивистских времён. Даже название 
местности наводит на мысль о необхо-
димости создания здесь не разнопла-
нового коттеджного новодела, но, не 
побоимся этого, гармоничного ансамб-
ля пролетарской архитектуры, пусть и с 
малоэтажно-приусадебными пережит-
ками, обусловленными геологическими 
факторами…   
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Вид на Пролетарку с гор, 1990 г.  
(фото с сайта «Фотографии  

старого Саратова»)
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Из рок-н-ролла уходят  
мёртвыми | 2013

Похоже, в России увлече-
ние всяческого рода тяжё-
лой альтернативой пошло на 
убыль — по всей видимости, 
вместе с перепрофилирова-
нием подросшей молодёжи 
из эмо- в инди-кидов, коим 
не престало слушать бру-
тальные вопли и тяжёлые 
рифы, под которые ранее 
теряли зубы на мetalсore- 
или nu metal-концертах. Даже 
единственный альтернатив-
ный канал «A-one» и тот из-
менил свою направленность 
в соответствии с писком 
моды и рентабельностью в 
рэп-музыке.

Однако некий спад обще-
го интереса не означает, что 
жанр определен на списа-
ние, как, например, может 
случиться в ближайшее 
время с некоторыми особо 
радикальными ответвлени-
ями грайндкора. В данном 
случае аудитория, поредев, 

изменилась и качественно 
— попросту говоря, остались 
лишь те, кому эта музыка 
была действительно инте-
ресна. Такие же изменения 
произошли и по иную сторо-
ну сцены. Например, умень-
шились частота и география 
туров этих групп, а с нового 

года прекратила существо-
вание одна из попсово-флаг-
манских команд российской 
альтернативы — Amatory.

Но также уже в новом году 
в очередной раз подала го-
лос сильная и интересная 
во всех отношениях груп-
па «Слёзы», выпустившая 
очередную, третью для них, 
полноформатную пластинку 
под названием, очень кор-
релирующим с общей ситу-
ацией, — «Из рок-н-ролла 
уходят мертвыми». Команда 
любопытна в первую очередь 
своим подходом к музыке. 
Если взять тех же почив-
ших в бозе Amatory, видна 
четкая грань между тем, что 
они делали самостоятельно, 
и периодом, когда продю-
серы начали вливать в них 
деньги. Со «Слезами» всё 
иначе — музыканты продол-
жают экспериментировать и, 
по всей видимости, не хотят 
останавливаться на звуке, с 

которым популярны среди 
мальчиков и девочек прочие 
альтернативные команды. Ну 
и справедливости ради сто-
ит отметить, что денег в них, 
видимо, никто насильно не 
вкачивает.

В новом релизе они под-
черкнули тягу к экспери-

ментам, обозначив жанр как 
modern metal. Понятие это 
пока не замылено, и к нему, 
по сути, можно отнести лю-
бой относительно свободный 
от стереотипов современ-
ный металл, которому тесно 
в рамках одной тенденции. 
Пластинка получилась до-
статочно плотной, однако 
сохранила подкупающее 
самобытностью, невылизан-
ное, звучание. «Слёзы», как 
и на первой своей пластинке, 
предпочитают более грязный 
и менее «басящий» саунд, 
отдавая предпочтение колю-
чим рифам, будто острыми 
осколками, впивающимся в 
сознание.

Если говорить о тенден-
циях, можно отметить, что 
коллектив вернулся к исто-
кам, так как второй альбом 
— «Семь отражений и одна 
реальность» — звучал как 
раз более попсово. Тема-
тика текстов же, напротив, 

— донельзя стабильна и ка-
сается в основном конфлик-
та с внешним миром. Также 
постоянна и эмоциональная 
направленность — злость, 
освобождение себя от гнева 
банальным путём выпуска 
его наружу. По сути, груп-
па проповедует единение с 
внутренним Я и следование 
тому, что подсказывает оно, 
а не давно прогнивший со-
циум: злишься — выплесни 
наружу, хочешь убить — хотя 
бы попытайся это сделать, 
хочешь взлететь — лети, 
главное — будь собой и ос-
тавайся человеком.

Жёсткое звучание и ско-
ростные барабанные сбивки 
стали, пожалуй, фирменной 
чертой «Слёз», тем не менее, 
их отличие от основной мас-
сы российской альтернативы 
заключается в игре почти по 
всему полю — привлечении 
элементов других направле-
ний и смешении стилей. Бла-
годаря этому, коллектив на-
ходит авангардные решения, 
которые делают максималь-
но интересным наблюдение 
за развитием музыкального 
рисунка каждого отдельно 
взятого трека. Такие экспе-
рименты действительно вы-
бивают материал группы из 
всяческих жанров с жёсткими 
границами и создают компо-
зиции, интересные адептам 
разных стилей тяжёлой му-
зыки.

План ломоносова | 2012

Подростки  со  знаком 
анархии везде, где только 
можно — на одежде, знач-
ках, кулонах и под кожей, 
уже давно пропали с улиц 
российских городов. Конеч-
но, смерть панк-рока диа-
гностировать пока рано, но 
за последние пять лет на-
правление очень уступило 
своим младшим коллегам, 
также пришедшим из-за ру-
бежа. Тем не менее, многие 
проекты ещё живы, причём 
представляют почти все на-
правления панка, вот толь-
ко с уходом из жизни Егора 
Летова, пожалуй, остаётся 
свободной ниша панка си-
бирского — политизирован-
но-депрессивного. Правда, 
его отчасти заменяет ка-

захский музыкант Ермен 
Анти с группой «Адапта-
ция». Наиболее широко же 
сейчас бытуют ска-панк и 
общепротестный, исконно-
анархистский, но стоит от-
метить, что качественных 
проектов в этом направле-
нии немного.

И вот именно к последним 
относится неожиданно поя-
вившийся в 2010 году «План 
Ломоносова», автор и идео-
лог которого — актёр попу-
лярного сериала «Интерны» 
Александр Ильин, играющий 
интерна Лобанова. Группа 
уже выпустила в прошлом 
году дебютную пластинку. 
Молодая команда регулярно 
выступает в клубах и, если 
верить официальному сай-
ту, готова приехать в любой 
город с концертом. Так что 
запал у энтузиастов, по всей 
видимости, велик.

При прослушивании аль-
бома очень трудно отде-
латься от навязчивой ассо-
циации с «Сектором Газа». 
Проект очень близок по духу 

и вполне может занять пус-
тующий сейчас сегмент апо-
литичного панка, чьи авторы 
выдают заводную мелодию 
и рок-н-ролльный угар, под-
ходящий для формирования 
позитивного настроения.

В меру тяжёлый энергич-
ный саунд и впрямь цепляет 

с первых аккордов незамыс-
ловатыми ритмами, кото-
рые и нужны, чтобы завести 
танцпол и раскачать любую 
площадку. При этом никакого 
экстрима в виде брутальных 
вокалов, бешеных запилов 
или карданных дробей ба-
рабанщика, что делает зву-
чание почти универсальным 
и близким всем, кому инте-
ресна рок-музыка.

С текстами ещё проще 
— сравнение с «Сектором 
Газа» в данном альбоме 
даже более точно, чем ежели 
говорить обо всём проекте в 
целом. Много мата и простой 
язык — так Ильин рассказы-
вает о самых насущных про-
блемах: о том, что по утрам 
хочется спать, а иногда хо-

чется выпить, а еще иногда 
хочется секса или подрать-
ся, и о том, как было в ар-
мии. Но спектр вопросов, на 
самом деле, не так уж узок 
— есть на пластинке не-
сколько острых социальных 
текстов, также «популярно» 
разъясняющих, почему нуж-
но выключить телевизор, в 
котором лишь дрязги поли-
тиков, пошлость, насилие и 
прочее, разрушающее разум 
и губящее население. К со-
жалению, с принятием но-
вого закона, запрещающего 
ненормативную лексику в 
СМИ, нет возможности про-
цитировать самые мощные 
из приведенных «Планом 
Ломоносова» аргументов.

Появившийся сразу с до-
статочно сильной дебютной 
пластинкой проект, по всей 
видимости, действительно 
легко впишется в окружаю-
щую действительность, пос-
кольку панки и стали почти 
вымирающим видом (по 
крайней мере, в сравнении 
с пятью-десятью годами ра-
нее), но аудитория, которой 
близок эдакий сермяжный 
рок, в стране есть, причем в 
достатке.   

Егор Харитонов
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Производство:  Германия, 2012
Жанр:  политический триллер
Режиссёр:   Деннис Ганзель
В ролях: Мориц Бляйбтрой,  
 Касия Смутняк, Макс Римельт,  
 Раде Шербеджия и др.

Неискушённому российско-
му зрителю немецкий режиссёр 
Деннис Ганзель знаком разве что 
по молодёжной комедии 2001 года 
«Девочки сверху». Киногурманам 
же он известен по совсем не коме-
дийным картинам: политическому 
триллеру «Призрак», ставшему в 
2000 году полнометражным теле-
визионным дебютом режиссёра; 
военной драме «Академия смер-
ти» (2004), реконструирующей 
внутренний мир нацистской Гер-
мании; психологической драме 
об играх в автократию «Экспери-
мент-2: волна» (2008); ювеналь-
но-лесбийскому ужастику «Вкус 
ночи» (2010). У фильма «Чет-
вёртая власть» в нашей стране 
судьба, прямо скажем, незавид-
ная, ведь его сюжет основан на 
гексогеновых реалиях, описанных 
в скандальной книге Александра 
Литвиненко и Юрия Фельштин-
ского «ФСБ взрывает Россию». По 
утверждению режиссёра, основой 
картины стала не только книга, но 
и самостоятельные исследования. 
«Тему для фильма «Четвёртая 
власть» подсказали российские 
знакомые. Меня спросили, знаю 
ли я, как Путин пришёл к власти. 
Я не знал, но решил разобрать-
ся. И вот узнал о существовании 
версии, согласно которой за тер-
актами конца 90-х годов стоят 
спецслужбы. А после убийства 
Анны Политковской в 2006 году 
меня, к тому же, заинтересо-
вало положение журналистов 
в России. Так сформировалась 

идея для сценария», — расска-
зал Ганзель в интервью изданию 
«Deutsche Welle», добавив, что 
общался также и с представите-
лями ФСБ, посещал российские 
тюрьмы, где ему, правда, показа-
ли лишь коридоры и — мельком 
— пустые камеры. Кроме этого, 
по злой иронии судьбы, режиссёр 
приехал в Москву для «изучения 
материала» 29 марта 2010 года, 
когда на станциях «Лубянка» и 
«Парк культуры» произошли тер-
акты. Так что, как говорит сам 
Ганзель, «уже на следующий день 
мы могли посмотреть всё, что 
нам было нужно». Кстати, Моск-
ва снималась по большей части 
в Киеве, ибо съёмки в первопре-
стольной оказались очень доро-
гими (в пять раз дороже, чем в 

Берлине!). Съёмочная группа 
работала в столице всего четыре 
дня, остальные антуражи — киев-
ские, о чём красноречиво свиде-
тельствует незаретушированный 
памятник Богдану Хмельницкому 
в последних кадрах.

Обращение Ганзеля к, мягко 
говоря, не поощряемой властями 
теме сделало своё дело. Отечес-
твенные кинокритики отреагиро-
вали на фильм солидарным мол-
чанием (один из флагманов «на-
родной» российской рецензистики 
— сайт журнала «Афиша» — на 
страничке о Деннисе Ганзеле во-
обще не упоминает «Четвёртую 
власть»). Премьерный показ в 

России всё же состоялся, но не 
в Москве, как водится, а в сосед-
нем с нами Оренбурге — в рамках 
международного кинофестиваля 
«Восток & Запад. Классика и 
Авангард». Как пишет оренбург-
ская пресса, единственная де-
монстрация закодированной ко-
пии фильма оказалась возможной 
только 3 октября, в определённое 
создателями время, на аппарату-
ре местного кинотеатра «Сокол». 
Более того, после этого копия ав-
томатически удалялась.

Не то из-за впитавшейся в 
европейскую кровь политкоррек-
тности, не то вовсе из-за бояз-
ни кофе с полонием в качестве 
«симметричного ответа» авторы 
«Четвёртой власти» соблюли 
соответствующие правила пре-

досторожности, в самом начале 
указав, что все события и персо-
нажи фильма являются вымыш-
ленными. Впрочем, это и так хоро-
шо видно. К примеру, начинается 
картина с взрыва дома в Москве 
в 1998 году (теракты на улице 
Гурьянова и Каширском шоссе 
произошли годом позже). Рассле-
дованием этой трагедии занима-
ется отец главного героя картины 
— немецкого журналиста Пауля, 
убеждённый коммунист и пуб-
лицист-правдоискатель Норберт 
Янсен. Судя по всему, из-за того, 
что старик докопался до истины 
(согласно которой следы терак-
тов ведут вовсе не в непокорную 
Ичкерию), он странным образом 
погиб в автокатастрофе. Пауль 
же поначалу вовсе не собирается 
идти по стопам отца, ограничива-
ясь написанием собственноручно 
сочинённых интервью, а когда 
фальсификация раскрывается, 
решается спасать свою карьеру в 
далёкой Москве, где его устраива-
ет на службу в глянцевый журнал 
влиятельный друг отца, медиа-
магнат Алексей Онегин. Это про-
исходит уже не в далёкие 1990-е, 
а в наши дни, когда стабильность 
достигла апогея в виде бомжей на 
лестничных площадках; мажоров, 
отрывающихся в православных 
храмах, переделанных под элит-
ные ночные клубы; всевластия 
хмурых гебистов и разгоняющих 

оппозиционные митинги «космо-
навтов», а также тюремных казе-
матов, забитых представителями 
кавказских народов. Политика 
мало интересует Пауля. Днем в 
роскошной редакции он даёт со-
веты российским коллегам, ночью 
приобщается к русской жизни на 
вечеринках с водкой и каким-то 
диким шансоном. Но убийство на 
глазах у главного героя, посреди 
белого московского дня, известно-
го журналиста, а также знакомство 
с красавицей Катей, работающей в 
оппозиционном издании, напрочь 
меняют привычный распорядок 
жизни Пауля, оказывающегося в 
хороводе охранки и диссидентов, 
политических убийств и профес-
сионального подвига, цензуры и 
провокаций. Внезапно гость из 
Германии становится обвиняе-
мым в подготовке теракта в мос-
ковском метро. Очнувшись в пере-
полненной камере СИЗО, Пауль 
знакомится с политзаключённым 
чеченцем, который, как выясняет-
ся, был знаком с его отцом…

Полная неожиданностей де-
тективная история заканчивается 
весьма непредсказуемо — распу-
тав клубок из колючей проволоки 
и обхитрив карательную машину 
России, Пауль сумеет не только 
спастись, но и докопаться до ис-
тины. В общем, четвёртая власть 
(без кавычек) выполняет свою 
функцию вопреки преградам ох-
ранки и охранителей.

Фильм Денниса Ганзеля инте-
ресен тем, что это политический 
триллер о российских реалиях 
(на такую смелость наши кине-
матографисты, как правило, не 
замахиваются, а если и замахи-
ваются, на выходе получается 
в лучшем случае залайканный 
в социальных сетях самиздат, 
вроде документальной нетленки 
«Покушение на Россию»), пос-
тавленный по любимым публикой 
голливудским рецептам — со спец-
эффектами, красивой картинкой 
и, прости Господи, захватываю-
щим неискушённую душу сюже-
том. Из минусов стоит отметить, 
увы, традиционное для западной 
публики несколько лубочное изоб-
ражение России и россиян в духе 
«пьянки-ушанки-матрёшки». В 
данном случае — карикатурные 
бородачи из числа служащих 
СИЗО, невообразимая музыка на 
журналистских попойках, автомат-
чики на каждом углу… Попытки с 
немецким акцентом говорить по-
русски лучше бы не предпринима-
лись вовсе, а то невольно вспо-
минается карикатурная «Красная 
жара» со Шварценеггером в роли 
милиционера на фоне московско-
го кремля…

В общем, серьёзность посыла 
авторов оказалась не лишённой 
либерального наива, которого, 
увы, не избегают те, кто покуша-
ются на разного рода деспотию не 
ради её демонтажа, а для потехи 
западного обывателя. У нас же 
фильм, благодаря интернету, уви-
дят единицы, но в силу ходульных 
элементов вряд ли картина будет 
воспринята серьезно. 

Антон Морван

«Четвёртая власть»
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Со всеми вопросами, предложениями  
о сотрудничестве и пожеланиями обращайтесь  
к Федькиной Анне. 
Телефоны: (8452) 23-79-65, (8452) 23-79-67(факс)
e-mail: reklama@om-saratov.ru
Адрес: 410031, г. Саратов, ул. Московская, 55,  
9-й этаж.
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